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Д
аже минимальные значе-
ния показателя инфляции 
могут не быть признаком 

здоровой экономики, а замо-
розка цен на отдельные продук-
ты питания может привести к 
повышению стоимости потре-
бительской корзины. Для опре-
деления уровня инфляции ис-
пользуют цены на товары и 
услуги, включенные в потреби-
тельскую корзину. Если в сред-
нем цены выросли на 3—4%, а вы 
очень любите редис, который в 
эту корзину не входит, и он по-
дорожал вдвое, то для вас это 
изменение будет намного более 
чувствительным.

Как минимум половина рос-
сиян тратит 60—65% своего до-

хода на продукты питания. При 
этом реальные доходы сокраща-
ются уже на протяжении не-
скольких лет. В этой ситуации 
на первое место выходит имен-
но продовольственная инфля-
ция, а она заметно выше, чем 
обычная.

Можно сказать, сложился 
идеальный шторм. Тут и деваль-
вация рубля (а у нас, несмотря 
на успехи импортозамещения, 
все равно очень высокая доля 
импортных составляющих в се-
бестоимости продуктов пита-
ния, много импортного обору-

дования и ингредиентов), и об-
щемировой неурожай, кото-
рый, с одной стороны, сам по 
себе потянул цены вверх, а с 
другой — спровоцировал излиш-
ний экспорт продовольствия из 
России, что привело к сокраще-
нию предложения на внутрен-
нем рынке, и фактор неопреде-
ленных ожиданий — он тоже спо-
собствует росту цен и попыток 
закупить все сразу и впрок. 
Если к этому еще прибавить 
структурные проблемы, сло-
жившиеся на рынке олигополии 
и сговоры, к которым зачастую 
прибегают крупные производи-
тели, получится как раз  карти-
на идеального шторма.

При росте цен на продукты 
питания у государства возника-
ет необходимость поддержать 
население, особенно 
наименее состоятель-
ные слои.

Владислав Куликов

Ч
лены Ассоциации 
юристов России вы-
ступили со строгим 
предупреждением: 
ремонт в квартире, 
купленной «в бето-
не», то есть даже без 
внутренних стен, не-
обходимо узако-

нить. Если комнаты и санузлы 
выйдут за рамки изначального 
плана БТИ, это будет считаться 
перепланировкой.

С юридическими проблема-
ми в будущем могут столкнуть-
ся сотни тысяч людей. Это не 
преувеличение. Скорее, скром-
ная оценка.

Давно стало обычным делом, 
когда некоторые квартиры про-
даются не просто без отделки, но 

вообще без ничего. Коробка. 
Только на полу прочерчены 
контуры,запланированных 
комнат, кухни, санузла и т.п. 
«Это же хорошо! — уверяют за-
стройщики. — У нас вы можете 
воплотить свои самые смелые 
фантазии».

Покупаются и покупают 
многие. И ведь нельзя сказать, 
что застройщики обманывают. 
Нет, тактично умалчивают.

«Из этого вытекает абсур-

дная проблема рекламы «воз-
можности сделать квартиру сво-
ей мечты»: так-то оно, может, и 
так, но это возможно только при 
соблюдении обязательных тре-
бований к перепланировке, — 
подчеркивает член Ассоциации 
юристов России Вячеслав Голе-
нев. — Однако об этом ни один 
застройщик обычно не говорит. 
Да и обязанности у него такой 
нет, ведь право на переплани-
ровку у гражданина есть в силу 

закона. Но этому праву корре-
спондирует обязанность выпол-
нить перепланировку, не нару-
шая закона, строительно-техни-
ческих норм и требований, а 
также согласовать ее с контр-
олирующими органами». 

Между тем многие граждане 
наивно полагают, что фантазии 
не надо никак оформлять. И 
даже искренне убеждают в этом 
покупателей, когда решают про-
дать свое уникальное гнездыш-
ко. 

Картинка из жизни: продает-
ся квартира в Подмосковье, хо-
роший тихий район, рядом 
сквер, где бегают белочки.

Дом построен лет пять назад. 
Квартира на восьмом этаже. Со-
стояние превосходное. Из одной 
комнаты сделано две. На кухню 
ведут два входа — из коридора и 

из второй комнаты. Санузел 
совмещенный, и это позволило 
кроме ванны поставить еще и 
душевую кабину. Хотя по проек-
ту БТИ — санузел раздельный, а 
двери, ведущей из комнаты на 
кухню, нет и в помине.

«Перепланировка узаконе-
на?» — спрашивает покупатель.

«Нет, конечно, — простодуш-
но отвечает продавец. — Мы же 
покупали в бетоне, здесь ничего 
не было. Какая же это перепла-
нировка?»

Увы, парируют юристы, это 
самая настоящая переплани-
ровка. За нее как минимум надо 
заплатить штраф. А 
сами новации следует 
официально оформить. 
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Если человек не узаконит перепла-
нировку, его могут заставить снести 
все, что не вписывается в план БТИ.

А К Ц Е Н Т

Ремонт в квартире, купленной 
«в бетоне», то есть даже без внутренних 
стен, необходимо узаконить

Австралийский доллар 56,3631
Азербайджанский манат 42,9440
Армянский драм** 13,8316
Белорусский рубль 28,1663
Болгарский лев 44,4917
Бразильский реал 12,9913

Венгерский форинт** 23,6997
Вон Республики Корея*** 64,4685
Гонконгский доллар* 93,9649
Датская крона 11,7022
Доллар США 72,9619
Евро 86,9852

Индийская рупия* 10,0552
Казахстанский тенге** 17,4154
Канадский доллар 58,4256
Киргизский сом** 86,0124
Китайский юань 11,2253
Молдавский лей* 41,4227

Новый туркменский манат 20,8761
Норвежская крона* 86,1090
Польский злотый 18,9575
Румынский лей 17,8156
СДР 104,2246
Сингапурский доллар 54,1984

Таджикский сомони* 64,0297
Турецкая лира* 96,9091
Узбекский сум**** 69,2988
Украинская гривна* 26,4157
Фунт стерлингов 100,9574
Чешская крона* 33,2416

Шведская крона* 85,6843
Швейцарский франк 78,6651
Южноафриканский рэнд* 48,9980
Японская иена** 66,7996

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.03.21

Продажа туров по России 
с кешбэком 
возобновится 
с 18 марта

Цифровой гендер у порога: 
какую этику могут навязать 
искусственному интеллекту 

Гендиректор ТАСС 
Сергей Михайлов — 

о трансформации 
агентства 

в цифровой среде

СМС-защита от долгов: 
судебные приставы 
смогут 
предупредить 
заблаговременно
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ОРУЖИЕ 
Почему пистолеты, 
переделанные 
под стрельбу холостыми 
патронами, предложено 
регистрировать 

Похож, 
и тем опасен

Михаил Фалалеев

Инициатива депутатов Мосгордумы, которые предло-
жили на предстоящей весенней сессии российского 
парламента урегулировать оборот так называемого 
охолощенного и дезактивированного оружия, вызва-
ла, как и ожидалось, бурные обсуждения и споры в со-
цсетях. Однако, что удивительно, спорили в основном 
не о том, надо ли регистрировать «холостые» стволы, а 
можно ли их использовать для самообороны.

Напомним, было предложено получать лицензию 
или разрешение на коллекционирование охолощенно-
го оружия либо ставить его на учет. По закону охоло-
щенное оружие — изделие, предназначенное для вы-
стрела специальными имитационными боеприпасами 
— холостыми патронами. Оно свободно продается ли-
цам, достигшим 18 лет. Охолощенное оружие либо из-
готовлено на заводе с нуля, либо это списан-
ное боевое оружие, которое было приведено в 
негодность для ведения боевого огня. 

РЕЗОНАНС Около 20 стран 
приостановили 
использование препарата 
от AstraZeneca

Тромб повалил 
вакцину

Диана Ковалева

Примерно два десятка стран за последние дни прио-
становили применение вакцины против COVID-19 от 
компании AstraZeneca на фоне сообщений об образо-
вании тромбов у привитых пациентов. Одной из пер-
вых это сделала Австрия, где еще 7 марта из-за возник-
ших тяжелых нарушений свертываемости крови скон-
чалась вакцинированная санитарка. У другой медсе-
стры после введения препарата развилась тромбоэм-
болия. И хотя прямая связь между прививкой и этими 
осложнениями пока не была доказана, сработал эф-
фект домино: страны Европы, а потом и мира стали 
одна за другой кто превентивно, а кто на основании по-
хожих случаев ставить на паузу использование препа-
рата. В Германии минздрав принял такое решение на 
основе рекомендации Института Пауля Эрлиха. По 
словам главы учреждения Клауса Цихутека, к леталь-
ному исходу привели три из семи зафиксированных в 
ФРГ случаев тромбоза церебральных вен, которые сов-
пали по времени с вакцинацией препаратом от 
AstraZeneca. И, как заявил Цихутек в беседе с 
ZDF, он не исключает, что причиной осложне-
ний действительно могла стать прививка.

ЭКОЛОГИЯ Правительство 
планирует запретить 
пластиковую посуду

Чистая тарелка

Алексей Дуэль

Правительство разрабатывает меры запрета неперера-
батываемого пластика, сообщила вице-премьер Вик-
тория Абрамченко на форуме «Чистая страна-2021». 
«Мы должны с вами запрещать — и не нужно бояться 
этого — применять неперерабатываемые материалы. 
Такие, например, как цветной пластик, трудноизвле-
каемые материалы, коктейльные трубочки, одноразо-
вая посуда и так далее. Вот этим нужно заниматься, это 
есть уже в практической работе правительства», — ска-
зала она.

Правительство готовит коренную модернизацию 
промышленности и даже потребления: из оборота бу-
дут выведены и другие предметы, не поддающиеся ка-
чественной переработке. К 2030 году планируется на-
правлять на вторичные материальные ресурсы поло-
вину всей массы отходов. «Это позволит на 50% мень-
ше захоранивать отходов, на 50% меньше использо-
вать первичных ресурсов», — подчеркнула вице-пре-
мьер.

«Мусор становится вторсырьем, только если его 
разделить на фракции, — отметил руководитель ППК 
«Российский экологический оператор» Денис Буцаев. 
— Нам надо отказаться от тех продуктов, без которых 
можно спокойно прожить. Важно, чтобы этот процесс 
не стал шоком для промышленности, здесь стоит при-
менить экономические рычаги воздействия, 
чтобы производить и использовать то, что 
можно переработать, было бы выгоднее».
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ПАРЛАМЕНТ 

Законопроект 
о наказании 
за оскорбление 
ветеранов 
прошел второе 
чтение 

ПАМЯТЬ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Татьяна Замахина

Госдума одобрила во втором 
чтении поправки об ответст-
венности за публичное униже-
ние чести и достоинства вете-
ранов, а также за распростра-
нение заведомо ложных сведе-
ний о них. Максимальный срок 
наказания — до пяти лет лише-
ния свободы.

Изменения были поддержа-
ны ко второму чтению законо-
проектов об административной 
и уголовной ответственности 
за оправдание нацизма или пу-
бличное отрицание результа-
тов Нюрнбергского трибунала. 
Автором базовых законопроек-
тов выступила вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая («Единая 
Россия»). Поправки об ответст-
венности за оскорбление вете-
ранов были предложены ею и 
представителями всех думских 
фракций.

Изменения стали следстви-
ем обновления Конституции 
РФ, которые были одобрены в 
результате общенародного го-
лосования в прошлом году. В 
Основном Законе тогда пропи-
сали, что РФ чтит память за-
щитников Отечества. «Оскор-
блять тех, кто встал на защиту 
Родины, недопустимо. Как и по-
пытки пересмотреть итоги Вто-
рой мировой войны, оправдать 
нацизм, поставить под сомне-
ние роль нашего народа в Вели-
кой Победе, — подчеркнул пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин. — Наш долг — защитить 
память наших дедов и праде-
дов, благодаря которым мы се-
годня живем».

В документе, одобренном во 
втором чтении, предлагается 
наказывать за:

— распространение заведо-
мо ложных сведений о деятель-
ности СССР в годы Второй ми-
ровой войны;

— распространение выража-
ющих явное неуважение к об-
ществу сведений о днях воин-
ской славы и памятных датах 
России, связанных с защитой 
Отечества;

— осквернение символов во-
инской славы России;

— оскорбление памяти за-
щитников Отечества;

— унижение чести и достоин-
ства ветерана Великой Отече-
ственной войны.

Для юрлиц это чревато ад-
министративным штрафом в 
размере от 3 до 5 миллионов ру-
блей с конфискацией предмета 
правонарушения. Физлиц-на-
рушителей смогут наказывать 
по УК РФ за такой же состав 
правонарушения. Для граждан-
нарушителей будут возможны 
следующие варианты уголов-
ного наказания за все указан-
ные проступки:

— штраф до 3 миллионов ру-
блей или в размере заработной 
платы или иного дохода за пе-
риод до 3 лет;

— обязательные работы на 
срок до 360 часов;

— исправительные работы на 
срок до года;

— принудительные работы 
на срок до 3 лет;

— лишение свободы на тот же 
срок.

Если преступление соверше-
но группой лиц, в том числе по 
предварительному сговору 
либо через СМИ и интернет:

— штраф составит от 2 млн до 
5 млн рублей;

— срок принудительных ра-
боты вырастет до 5 лет;

— срок лишения свободы 
также до 5 лет.

«Распространение заведомо 
ложной информации о ветера-
нах и защитниках Отечества, 
оскорбление ветерана — чудо-
вищно циничные, подлые пре-
ступления, рассчитанные на 
невозможность ответить, — 
считает вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. — Но этого не бу-
дет, потому что сегодня в Кон-
ституции РФ миллионы гра-
ждан нашей страны утвердили 
как незыблемую нравственную 
ценность благодарность пред-
кам и сохранение памяти о по-
двигах наших защитников Оте-
чества».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Андреем Воробьевым 
крупные инвестпроекты Подмосковья 

Проехать по кольцу

Кира Латухина

П
резидент снова по-
лучил приглашение 
посмотреть летом 
на Центральную 
кольцевую автодо-
рогу. Работа идет по 
плану, движение на 
всей протяженно-
сти трассы откроет-

ся в июле. О реализации этого и 
других масштабных проектов 
речь шла на встрече Владимира 
Путина с губернатором Подмо-
сковья Андреем Воробьевым в 
Кремле.

Путин предложил начать с 
ситуации вокруг борьбы с коро-
навирусом. «Год, как и во мно-
гих регионах, в Московской об-
ласти был очень сложный. В ча-
сти COVID мы третьи по коли-
честву выявленных случаев», — 
сказал собеседник. За 2020 год 
федеральный бюджет выделил 
региону 30 млрд рублей, плюс 
область потратила еще 60 млрд, 

чтобы сохранить здоровье лю-
дей. Ситуация стабилизирова-
лась, и Воробьев отметил замет-
ное снижение числа заболев-
ших: «Активно ведем уже рабо-
ту по сворачиванию коек». 
«Очень важно было получить 
вакцину. Ваше поручение по 
массовой вакцинации мы ак-
тивно выполняем», — заверил 
губернатор. Прививки делают 
не только в поликлиниках и ста-
ционарах, но и в передвижных 
ФАПах на предприятиях, лицен-
зировали пункты вакцинации в 
торговых центрах. «Ведем разъ-

яснительную работу, потому 
что дело добровольное — вакци-
нация, и понятно, что нужно по-
говорить, объяснить, и врачи 
это делают во всех наших пун-
ктах», — добавил он.

Пандемия нанесла удар по 
доходам региона, но экономика 
Подмосковья диверсифициро-
ванная, поэтому год удалось за-
кончить с плюс 2,5 процента. 
«Хотели больше, обычно мы 
плюс 8 заканчиваем», — срав-
нил докладчик. Но это позволи-
ло сохранить все социальные 
проекты.

«Регион растет, мы номер 
один по количеству, по приро-
сту населения, традиционно 
это было 80—90 тысяч, следую-
щие годы также мы будем ра-
сти. Для этого мы должны успе-
вать строить социальную ин-
фраструктуру», — также сказал 
Воробьев. Говоря про тран-
спорт, он сообщил, что частота 
пригородного сообщения «от 
30 минут ушла на 5—7 минут». 
Московские центральные диа-
метры дают свои результаты. 
«Жители справедливо требуют 
открытия следующих линий», — 
сообщил губернатор. «Потому 
что быстро, комфортно. И вме-
сто 138—140 рублей мы сдела-
ли проезд унифицированный — 
50 рублей», — добавил он.

Президент вспомнил преды-
дущий разговор с Воробьевым 
о переходах и развязках. «Я так 
понимаю, что движение тоже 
здесь заметно», — оценил он. 
Речь зашла и о Центральной 
кольцевой автодороге. «На Пи-

терском форуме вы дали старт 
этому проекту, очень сложно-
му. Потому что в мегаполисе 
построить почти 350 км дорог 
— это нелегкая задача», — сказал 
Воробьев. «С правительством 
мы работали все это время, и во 
время пандемии. Строители — 
большие молодцы, они строи-
ли. Мы и в прошлом году сдали 
порядка 160 км дорог, осталось 
25», — сообщил губернатор. 
«Очень хотели бы вас видеть в 
июле: 25 км — и кольцо будет за-
мкнуто», — снова пригласил он 
президента посмотреть на про-
деланную работу.

«Хороший проект», — оце-
нил Путин. «Знаю, что в Мо-
сковской области реализуется 
и планируется к реализации 
большое количество инвести-
ционных проектов», — также 
сказал он.  

Андрей Воробьев пригласил 
Владимира Путина на открытие 
движения по ЦКАД в июле 
этого года. 

А К Ц Е Н Т

Регион растет, мы номер один 
по приросту населения, 
традиционно это было 80—90 тысяч, 
следующие годы также мы будем расти

АПК Зачем понадобились экспортные пошлины 
на зерно и когда их отменят

Что пожнешь
Татьяна Карабут

Р
оссия может снять ограни-
чения на экспорт зерна. Но 
это возможно только тог-

да, когда цены на мировом рын-
ке стабилизируются. Иначе 
либо все зерно вывезут за ру-
беж, либо внутри страны оно 
будет дорогим. А от этого зави-
сят цены на многие продукты 
питания. 

«Для того чтобы скорректи-
ровать внутренние цены, чтобы 
наши граждане имели возмож-
ность покупать продукты пита-
ния по приемлемым ценам, мы 
были вынуждены ограничить 
определенным образом экспорт 
основной нашей продукции, ко-
торая потом используется в 
производстве любой другой 
продукции, и в животноводстве, 
и где бы то ни было», — пояснил 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев на заседа-
нии Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям.

На мировом рынке цены на 
зерно серьезно выросли. Так, по 
данным Продовольственной и 
сельскохозяйственной органи-
зации (ФАО) ООН, за год на 
26,5%. Только пшеница выро-
сла в цене на 19,8%. Поэтому 
российское правительство вве-
ло квоты и пошлины. 

«Как только ситуация стаби-
лизируется, мы готовы будем 
рассматривать и другие разные 
подходы к регулированию этого 
рынка, в том числе и исключая 
вообще какое бы то ни было 
вмешательство. Но пока мы вы-
нуждены заниматься тем, что-
бы за границу не вывезли весь 
наш объем зерна. Это на самом 
деле крайне важно», — сказал 
министр.

Сейчас действуют несколько 
экспортных пошлин. На пшени-
цу она составляет 50 евро за 
тонну, на кукурузу — 25 евро за 
тонну, ячмень — 10 евро за тон-

ну. После 2 июня для этих куль-
тур будет введен постоянно дей-
ствующий механизм «зерново-
го демпфера». Пошлина будет 
рассчитываться от уровня ми-
ровых цен. На пшеницу необла-
гаемая (базовая) часть составит 
200 долларов за тонну. От цены 
сверх этого будет взыматься 
пошлина в 70%. Для кукурузы и 
ячменя будет действовать тот 
же механизм. Но необлагаемая 
часть составит 185 долларов за 
тонну. Собранные средства от 
пошлин должны возвратиться  
сельхозтоваропроизводителям.

Как рассказал министр, по-
севная кампания уже началась в 
восьми регионах Южного и Се-
веро-Кавказского федеральных 
округов, засеяно более 123 тыс. 
га.

Генеральный директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го (ИКАР) Дмитрий Рылько счи-
тает, что «в обозримом буду-
щем» нет никаких предпосылок 
для снижения цен на зерно до 
уровня необлагаемой части 
пошлины на пшеницу, кукурузу 
и ячмень. Еще в феврале прези-
дент компании AgResource (Чи-
каго) Ден Бассе прогнозировал, 
что мировые цены на зерно бу-
дут оставаться высокими как 
минимум до конца 2022 года. 
По его словам, сейчас мировые 
цены на пшеницу, сою и кукуру-
зу самые высокие за последние 
7,5 года. 

Сейчас минэкономразвития 
прорабатывает аналогичный 

механизм для экспорта расти-
тельных масел, цены на которые 
на мировом рынке также рекор-
дно выросли. Только за февраль 
2021 года они скакнули в цене 
на мировом рынке на 6,2% и до-
стигли самого высокого уровня 
с апреля 2012 года.

По словам Дмитрия Патру-
шева, сейчас экспорт прихо-
дится сдерживать по тем това-
рам, которые очень востребо-
ваны на внутреннем рынке и на 
которые растут цены. Однако 
задачу по экспорту продукции 
АПК никто не отменял. И мини-
стерство будет «определенным 
образом ее решать». Для этого 
предусмотрены различные ме-
ханизмы, стимулирующие про-
изводство агропродукции на 
экспорт. Например, возмеще-

ние части прямых затрат на 
производство, льготные «ко-
роткие» и инвестиционные кре-
диты. Также разрабатываются 
новые меры господдержки — 
компенсация авансового плате-
жа для предприятий, приобре-
тающих высокотехнологичное 
оборудование и технику на 
условиях лизинга.

По данным федерального 
центра «Агроэкспорт», в прош-
лом году экспорт продукции 
АПК достиг исторического мак-
симума — более 30 млрд долл. В 
этом году, по прогнозам экспер-
тов, в том числе из-за ограниче-
ний, вывезти получится продо-
вольствия на сумму 26—27 млрд 
долл.  

Наш долг — защи-
тить память наших 
дедов и прадедов, 
благодаря кото-
рым мы сегодня 
живем

А К Ц Е Н Т

Если не ограничить экспорт зерна, 
есть риск, что его вывезут за рубеж. 
Сейчас там очень привлекательные 
цены  
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МЕДИЦИНА В 2021 году в России 
построят 6 новых 
онкологических клиник 

Все для пациента 

Елена Манукиян

В стране резко снизилась мла-
денческая смертность, а рос-
сийские тест-системы научи-
лись диагностировать разные 
штаммы коронавируса.  Об 
этом сообщил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко на 
расширенном заседании Коми-
тета Госдумы по охране здоро-
вья.

«Младенческая смертность 
достигла своего исторического 
минимума и составила 4,5 про-
милле (4,5 новорожденного на 
1000 жителей). Это намного 
ниже тех показателей, которые 
мы ожидали», — сказал ми-
нистр, подчеркнув, что по срав-
нению с 2019 годом она сокра-
тилась на 8,5%. 

Мурашко также подчеркнул, 
что в этом году запущена про-
грамма модернизации первич-
ного звена здравоохранения. 
Деньги в полном объеме дове-
дены до регионов. Сейчас раз-
мещаются закупки на поставку 
медоборудования, автотран-
спорта, ремонт медорганиза-
ций и строительство новых по-
ликлиник. По его словам, пер-
вичная медико-санитарная по-
мощь должна стать более «па-
циентоориентированной».

Помимо этого, выросли объ-
емы бесплатной медпомощи по 
полису ОМС. В территориаль-
ных программах госгарантий в 
этом году на нее предусмотрено 

на 190 млрд рублей (7%) боль-
ше, чем в прошлом, всего 2,9 
трлн рублей. На 7,4% до 17 490 
рублей увеличился подушевой 
норматив на одно застрахован-
ное лицо. Это ежемесячное фи-
нансирование, которое выделя-
ется медицинской организации 
за каждого прикрепившегося 
пациента. 

Доступнее стала, например, 
паллиативная помощь, услуги 
пульмонолога и онколога. Му-
рашко обратил внимание, что 
федеральные учреждения здра-
воохранения в этом году фи-
н а н с и р у ю т с я  н а п р я м у ю 
ФФОМС, им выделены 120 
млрд рублей. 

Объемы онкологической по-
мощи в этом году формирова-
лись с учетом требований кли-
нических рекомендаций, на нее 
предусмотрено 283 млрд ру-
блей, что на 4,5% больше, чем в 
2020 году. В 2021 году в России 
откроют 6 новых онкологиче-
ских амбулаторий — в Мордо-
вии, Волгоградской, Костром-
ской, Липецкой, Магаданской и 
Томской областях, а в Татарста-
не готовится к вводу в эксплуа-
тацию новый онкоцентр.

Мурашко отметил, что со-
храняется высокая потреб-
ность в новых медицинских ка-
драх, а помимо врачей остро не 
хватает среднего медперсона-
ла. В связи с этим на 10% увели-
чены наборы студентов в меди-
цинские колледжи. 

Он также рассказал, что в 
России сегодня есть тест-систе-
мы, которые могут определять 
британский штамм коронави-
руса, а всего их около трехсот. 
Помимо этого, министр напом-
нил, что лекарства для тех, кто 
лечится от COVID-19 дома, по-
прежнему должны предостав-
ляться бесплатно. Также гото-
вится законопроект о включе-
нии прививки от коронавируса 
в Национальный календарь.  

Норматив 
на одного 
человека в рамках 
ОМС вырос более 
чем на 7% 

АКТУАЛЬНО В Госдуме 
предлагают блокировать 
ложные сообщения 
о минировании

Выборы 
не сорвут

Татьяна Замахина

В Госдуме сообщили о подготовке и внесении поправок 
об оперативной внесудебной блокировке в интернете 
ложных сообщений о минировании. Они служат целям 
дестабилизации ситуации в РФ и чаще всего рассыла-
ются из-за рубежа, считают в Комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела России.

«Генпрокуратура обращается в Роскомнадзор, и те 
моментально блокируют трафик или коммуникации, 
по которым идут эти сообщения», — пояснил журнали-
стам суть предложения глава комиссии Василий Пи-
скарев. Как уточнили в ГД, эти поправки станут допол-
нением к принятому в первом чтении законопроекту о 
внесудебной блокировке материалов, оправдывающих 
осуществление экстремистской и террористической 
деятельности.

За последние несколько лет, рассказал Пискарев, 
было зафиксировано 16 тысяч ложных сообщений о 
терактах. «50 тысяч учреждений были, так сказать, по-
ставлены в опасность, нужно было эвакуацию прово-
дить, нужно было людей размещать, — добавил он. — 
Где-то 1,5 млн граждан были эвакуированы». 

По данным комиссии, сообщения чаще всего рассы-
лаются из Германии, Франции, США, Бельгии, Голлан-
дии, Японии. Такие действия, считает Пискарев, в пер-
вую очередь направлены на дестабилизацию в РФ и со-
здание «атмосферы страха». «Это недопустимо, мы 
должны людей защитить», — уверен он.

На фоне приближающихся думских выборов по-
пытки дестабилизации не прекратятся, объяснил Пи-
скарев. И ложные сообщения о готовящихся терактах 
останутся одним из методов. В предвыборный период, 
уточнил парламентарий, таким атакам с целью со-
рвать голосование зачастую подвергаются школы, по-
скольку там располагаются избирательные участки. В 
комиссии уверены, что инициатива позволит оградить 
россиян от негативных последствий провокационной 
деятельности и связанных с ней рисков.  

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко: Зарплаты 
учителям в ряде регионов 
повышают за счет роста 
нагрузки

Ставка 
на кадры

Галина Мисливская

Российские педагоги часто вынуждены работать на из-
нос, чтобы обеспечить себе достойный заработок, это 
не способствует привлечению в школы талантливых 
специалистов, считает спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. Во вторник она провела встречу 
сенаторов с вице-премьером Татьяной Голиковой, по-
священную стратегии развития образования, и указа-
ла на ряд проблем отрасли. Одна из них — доходы педа-
гогов.

«Мы обязаны стремиться к постоянному росту 
уровня жизни учителей. Наивно полагать, что мы су-
меем привлечь в профессию талантливых, амбициоз-
ных специалистов, сохраняя сегодняшний уровень 
оплаты труд», — считает глава Совфеда.

«Надо признать, что выполнение майского указа в 
части зарплаты учителей в ряде регионов идет за счет 
роста нагрузки. На стандартную учительскую ставку 
сейчас прожить трудно, приходится работать букваль-
но на износ, что, безусловно, не ведет к росту качества 
образования», — подчеркнула сенатор.

Она напомнила, 
что в прошлом году 
Совфед принял об-
ращение к прави-
тельству об утвер-
ждении единых тре-
бований к оплате 
труда педагогов. 
«Очень надеемся 
здесь на вашу под-
держку», — сказала 
Матвиенко, обра-
щаясь к Голиковой. 
По словам вице-
премьера, в прави-
тельстве намерены 
выработать одина-
ковые подходы к 
оплате труда учите-
лей и врачей и определить, из чего должен состоять 
оклад, чтобы им не приходилось работать на полторы-
две ставки.

В целом, по оценке Татьяны Голиковой, система об-
разования справилась с вызовами прошлого года, но 
есть проблемы — знания, полученные на дистанцион-
ном обучении, не везде оказались качественными. 
Кроме того, из-за коронавируса не удалось избавиться 
от третьих смен. На начало 2021 года число обучаю-
щихся в третью смену в стране снизилось почти на 5 
тысяч, или на 20,6 процента, по сравнению с 2019 го-
дом, рассказала вице-премьер. «Мы рассчитывали, что 
ликвидируем полностью третью смену, но, к сожале-
нию, пандемия этому помешала, и пока третья смена 
сохраняется в четырех регионах страны. Это респу-
блики Бурятия, Дагестан, Тыва и Чеченская Республи-
ка», — сообщила она.

В правительстве рассчитывают ликвидировать тре-
тьи смены «в ближайшее время» с учетом темпов со-
здания новых школьных мест, добавила она. А именно 
— «к 2025 году в рамках нацпроекта («Образование») 
запланировано создание в общей сложности более 1 
миллиона школьных мест».

Кроме того, в России могут сократить длительность 
обучения в колледжах по ряду рабочих профессий. 
Прошлый год был трудным для экономики, подросла 
безработица. Как отметила Голикова, 34% безработ-
ных сегодня - люди в возрасте до 29 лет.  Среди причин 
— недостаточная гибкость системы профессионально-
го образования. По словам вице-премьера, сейчас идет 
дискуссия о том, чтобы «по отдельным направлениям 
профессионально-технического образования сокра-
тить сроки подготовки, тем самым реагируя на быстро 
меняющийся рынок труда». «Мы насчитали порядка 
200 таких (специальностей)», — уточнила Голикова.  

Правительство 
определит, каким 
должен быть 
оклад учителя, 
чтобы ему 
не приходилось 
работать 
на 1,5—2 ставки
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ВИЗИТ Николай Патрушев 
привез в Ханой вакцину 
и обсудил  безопасность

Спутник 
и Пушкин 
для Вьетнама

Иван Егоров

Первый заграничный визит секретаря Совбеза России 
Николая Патрушева за время пандемии начался с 
Вьетнама. Последняя такая поездка секретаря Совбеза 
состоялась в феврале 2020 года в Катар. После этого 
Патрушев вылетал за рубеж только в октябре прошло-
го года в Женеву, где прошли его переговоры с помощ-
ником предыдущего президента США по националь-
ной безопасности Робертом О’Брайеном. 
      В Ханой секретарь российского Совбеза прилетел не 
с пустыми руками. По решению президента России са-
молетом Ил-96, на 
котором в Ханой 
прилетела россий-
ская делегация, 
была доставлена 
партия вакцины 
«Спутник V». Оте-
чественная вакцина 
передана вьетнам-
ской стороне абсо-
лютно безвозмезд-
но. 
      Кстати, в среду 
Патрушев примет 
участие еще в одной 
гуманитарной акции. В живописном уголке ханойско-
го парка Хоабинь он вместе с послом России откроет 
памятник великому русскому писателю и поэту Алек-
сандру Сергеевичу Пушкину. Скульптура высотой 2,1 
метра выполнена из бронзы и представляет собой поэ-
та в полный рост, читающего с листа. Автор монумента 
— известный российский скульптор Н.А. Кузнецов-Му-
ромский. 

Что касается непосредственно двухдневных рос-
сийско-вьетнамских консультаций по безопасности, 
то уже в первый день они были очень насыщенными.

«Убежден, что курс Ханоя на развитие всеобъемлю-
щего стратегического партнерства с Россией будет 
продолжен», — заявил Патрушев в начале консульта-
ций. Кроме того, секретарь Совбеза поздравил мини-
стра общественной безопасности Вьетнама То Лама с 
успешным проведением только что закончившегося 
13-го съезда компартии Вьетнама.

Надо сказать, что между компетентными ведомст-
вами России и Вьетнама существуют давние и доста-
точно прочные связи. Регулярно проводятся консуль-
тации экспертов силовых ведомств по проблемам без-
опасности. Вьетнам также присоединился к созданно-
му в аппарате Национального антитеррористического 
комитета Международному банку данных по противо-
действию терроризму. 

Во вторник в Ханое был подписан и новый меморан-
дум между Следственным комитетом РФ и министер-
ством общественной безопасности республики. Согла-
сно документу стороны будут развивать сотрудниче-
ство в сфере противодействия преступности, защиты 
прав и свобод граждан двух стран. В целом по итогам 
консультаций представители силовых ведомств Рос-
сии и Вьетнама выразили удовлетворенность развити-
ем взаимодействия в сфере контрразведки, борьбы с 
терроризмом и защиты конституционного строя. Если 

говорить об угрозе терроризма, то Вьетнам в этом пла-
не — одна из самых спокойных стран Юго-Восточной 
Азии. В республике не существует террористических и 
радикальных группировок. Не действуют на террито-
рии страны и эмиссары международных террористи-
ческих организаций. А например, количество вьетнам-
ских граждан, выехавших на Ближний Восток для уча-
стия в боевых действиях на стороне террористов, не 
превышает 10 человек. Последние террористические 
проявления были в 1976 – 1978 годах и связаны с напа-
дением «красных кхмеров» на вьетнамские островные 
поселения с территории Камбоджи. Несмотря на это, 
вьетнамское руководство принимает меры по борьбе с 
терроризмом и с интересом изучает российский опыт 
в этой сфере.

Во время консультаций стороны также отметили 
общий интерес в продолжении информационного об-
мена между спецслужбами. Для того, чтобы более пло-
дотворно противодействовать международному тер-
роризму и отмыванию доходов. А еще прошел обмен 
мнениями по проблематике сохранения внутриполи-
тической стабильности и противодействия попыткам 
других стран вмешиваться во внутренние дела России 
и Вьетнама. Отдельное внимание было уделено более 
тесному взаимодействию в области безопасного ис-
пользования информационно-коммуникационных 
технологий и совместной борьбе с киберпреступно-
стью. 

На двусторонней встрече Николай Патрушев и на-
чальник Генштаба Вьетнама Фан Ван Зянг обсудили 
развитие военного и военно-технического сотрудниче-
ства между Россией и Вьетнамом, а также ситуацию в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Они подчеркнули, что военное и военно-техниче-
ское сотрудничество входит в число ключевых состав-
ляющих всеобъемлющего стратегического партнерст-
ва России и Вьетнама, носит доверительный и продви-
нутый характер. Отдельное внимание Николай Патру-
шев и Фан Ван Зянг уделили вопросам обучения воен-
нослужащих Вьетнама в вузах Минобороны России, 
совместной боевой подготовки, совершенствования 
нормативно-правовой базы военного сотрудничества, 
а также перспективам технологического взаимодейст-
вия двух стран.

Как ожидается, в среду Николая Патрушева в Ханое 
примет Генеральный секретарь ЦК Компартии Вьетна-
ма, президент Нгуен Фу Чонг. А также пройдет встреча 
с премьер-министром Вьетнама Нгуен Суан Фуком.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Продажа туров по России с кешбэком 
возобновится с 18 марта

Программа 
локальности

Евгений Гайва 

П
оехать в путешест-
вие по России со 
скидкой в 20% мож-
но будет и на май-
ские праздники, и 
даже в начале лета. 
Продавать туры по 
стране с возвратом 
части их стоимости 

начнут в ночь с 17 на 18 марта 
2021 года. Об этом сообщила 
руководитель Ростуризма Зари-
на Догузова. 

Продлится распродажа до 15 
июня, а поехать в путешествие 
можно будет до 30 июня. По 
программе кешбэка можно 
приобрести готовый тур, за-
бронировать гостиницу или ку-
пить круиз. Туристские суда от-
правятся в плавание с конца 
апреля.  Основные условия  
программы остаются прежни-
ми. При покупке туров, брони-
ровании отелей туристы полу-
чат обратно 20% стоимости по-
купки, но не более 20 тысяч ру-
блей. Период проживания в от-
еле должен быть не менее двух 
ночей. Оплатить покупку нуж-
но картой «Мир», которая  за-
регистрирована в программе 

лояльности. Кешбэк придет ав-
томатически на эту же карту в 
течение пяти дней. Программа 
кешбэка может стать ежегод-
ной, она должна сделать до-
ступнее путешествия по России 
и стимулировать развитие вну-
треннего туризма. 

Первый этап программы 
проводился с 21 по 28 августа 
прошлого года, а второй — с 15 
октября по 5 декабря. В двух 
этапах приняли участие 300 
тысяч россиян. Путешествен-
ники купили туры на 6,5 млрд 
рублей и получили обратно в 
совокупности 1,2 млрд рублей. 
По итогам третьего этапа в Рос-
туризме ожидают двукратный 
рост продаж по сравнению со 
вторым этапом, весенний и лет-

ний туристические сезоны осо-
бенно благоприятны для тури-
стических поездок. 

В 2020 году на программу 
туристического кешбэка было 
выделено 15 млрд рублей. В 
2021 году на продолжение про-
граммы правительство выдели-

ло еще 2 млрд рублей. Как отме-
тил премьер-министр Михаил 
Мишустин, программа позво-
лит снизить стоимость около 
300 тысяч услуг для туристов и 
даст возможность развивать ту-
ристический бизнес в регионах. 

Туристический кешбэк как 
мера стимулирования спроса 
может войти в новый нацпроект 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». В нацпроекте также 
планируется предусмотреть ме-

ханизмы снижения стоимости 
поездок и для детей, рассказал 
вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. По его словам, програм-
му стимулирования детских по-
ездок запустят уже в этом году. 
Планируется, что на отдых вну-
три страны до конца года отпра-
вятся 300 тысяч детей.  А к 2024 
году по России будут путешест-
вовать до 1,5 млн детей. «В тече-
ние десяти лет выйдем на то, 
чтобы каждый ученик средней 
школы мог хотя бы раз в год пое-
хать отдыхать по стране, а в иде-
але совершал две поездки: одну 
на море, вторую — культурно-
познавательную», — заметил 
Чернышенко.  Путешествия по 
стране стали частью образа 
жизни современного россияни-
на, добавил он.

В рамках нацпроекта окажут 
поддержку и туриндустрии. В 
России будут созданы мастер-
планы 12 макротерриторий. В 
проект паспорта нацпроекта 
уже включено около 600 тури-
стических проектов на всей 
территории страны. «Все ма-
кротерритории получат свою 
концепцию, включая зонирова-
ние, архитектурный и дизайн-
код, расчет турпотоков, нагруз-

ку на инфраструктуру, экоси-
стемы и многое другое. Начнем 
с Крыма и Дальнего Востока», — 
сказал Чернышенко. 

При создании мастер-пла-
нов будут объединены усилия 
десятков министерств и ве-
домств, тем самым реализацию 
турпроектов синхронизируют с 
действующими планами соци-
ально-экономического разви-
тия регионов. Создать новые 
объекты инфраструктуры по-
может корпорация «Туризм.
РФ». 

В целом за счет запуска но-
вого нацпроекта количество 
путешествий по России к 2030 
году должно вырасти с 65 до 
140 млн в год. Развитие туризма 
позволит увеличить вклад отра-
сли в ВВП страны, привлечь ин-
вестиции в экономики регио-
нов. В России будет создано 4,7 
млн новых рабочих мест в ту-
риндустрии и смежных отра-
слях.   

Чтобы получить кешбэк, тур нужно 
оплатить картой «Мир», часть денег 
вернется на эту же карту. 

А К Ц Е Н Т

Купить туры, круизы или забронировать 
отели со скидкой в 20% можно будет и на 
майские праздники, и на начало «высо-
кого» летнего сезона

Выполнение предвыборных 
обещаний

19 сентября 2021 года со-
стоится Единый день голосо-
вания, в ходе которого гражда-
нам России предстоит избрать 
депутатов Государственной 
Думы восьмого созыва. До это-
го дня осталось примерно пол-
года. Но уже сегодня многие 
политики начинают подготов-
ку к 19 сентября, встречаясь 
со своими будущими избира-
телями.

Отмечу, что Госдума явля-
ется не только законодатель-
ным, но и представительным 
органом власти. Поэтому люди 
часто обращаются к потенци-
альным кандидатам в депута-
ты не только с требованием 
принять тот или иной закон, 
но и с просьбой решить част-
ные проблемы: построить до-
рогу, подвести к населенному 
пункту газ, водопровод и элек-
тричество, выделить жилье 
для детей-сирот, отремонтиро-
вать школу или больницу и так 
далее.

За время моей работы депу-
татом Госдумы от Удмуртской 
Республики я получил тысячи 
подобных обращений от гра-
ждан, люди приходили на 
встречу со мной в региональ-
ную общественную приемную 
«Единой России». 

В результате удалось ока-
зать содействие в решении це-
лого ряда важных вопросов: 
например, завершить строи-
тельство нескольких школ, Ре-
спубликанского реабилитаци-
онного центра для детей и под-
ростков с ограниченными воз-
можностями, провести рекон-
струкцию здания Националь-
ной библиотеки в Ижевске и 
ремонт в Глазовском государ-
ственном педагогическом ин-
ституте им. В.Г. Короленко, до-
биться выделения Удмуртии 
троллейбусов, школьных авто-
бусов и машин «скорой помо-
щи». Некоторые проблемы 
еще не устранены, но по ним 
ведется активная работа. В 
частности, по итогам первого 
квартала 2021 года мы плани-
руем изыскать средства на за-
вершение строительства ту-
беркулезного диспансера в 
Ижевске.

Однако, к сожалению, неко-
торые политики ведут свою 
избирательную кампанию, ру-
ководствуясь принципом 
«Чем больше пообещаешь, тем 
больше за тебя проголосуют», 
и не задумываются о том, как 
они будут реализовывать взя-
тые на себя обязательства. Та-
ких безответственных людей, 
занимающихся популизмом и 
легкомысленно относящихся к 
своим обещаниям, можно 
встретить на каждых выборах, 
и есть опасения, что нынеш-
няя избирательная кампания 
не станет исключением.

Для того чтобы изменить 
ситуацию, в конце февраля 
председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин вы-
ступил с инициативой прора-
ботать вопрос о юридическом 
закреплении обязательств де-
путатов, взятых ими на себя в 
предвыборный период.

Фракция «Единая Россия» 
поддержала эту инициативу и 
начала подготовку соответст-
вующих изменений в закон о 
статусе депутата и в регламент 
Государственной Думы. Над-
еюсь, что оппозиционные пар-
ламентские фракции тоже 
примут участие в данной рабо-
те.

С нашей точки зрения, все 
обещания, которые кандидат в 
депутаты дает гражданам, 
должны быть зафиксированы 
в его предвыборной програм-
ме, и в случае победы он дол-
жен регулярно отчитываться о 
выполнении этой программы 
перед своими избирателями: 
например ежегодно.

Добавлю, что после выбо-
ров в Государственную Думу 
следующего созыва можно бу-
дет сформировать общий свод 
предложений граждан, чтобы 
реализовывать их через внесе-
ние изменений в федеральные 
законы, через обращения к 
представителям исполнитель-
ной власти различных уров-
ней и через другие механизмы 
более системно.

Мы рассчитываем, что бла-
годаря повышению ответст-
венности депутатов за взятые 
на себя обязательства в поли-
тике будет меньше демагогии 
и популизма, кандидаты в де-
путаты будут обещать людям 
только то, что реально могут 
выполнить, и после выборов 
работа депутатского корпуса 
станет более содержательной 
и результативной.  

Николай Патрушев и министр общественной безопасности 
Вьетнама То Лам (справа) обсудили вопросы безопасности.

По решению пре-
зидента России 
в Ханой была 
доставлена пар-
тия вакцины 
«Спутник V»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Где зимой отдыхали россияне 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/2055979

ИНИЦИАТИВА Чиновники получат отсрочку 
на подачу деклараций при чрезвычайных ситуациях

За стихию не уволят
Владислав Куликов

С
татс-секретарь — замести-
тель министра юстиции 
России Андрей Логинов 

заявил, что никаких послабле-
ний в борьбе с коррупцией не 
планируется. Ни одна из рас-
сматриваемых в Госдуме ини-
циатив не предполагает каких-
то смягчений в наказании взя-
точников или казнокрадов. 

Между тем сейчас в Госдуме 
готовится ко второму чтению 
законопроект, дающий чинов-
никам право на отсрочку в вы-
полнении каких-то антикорруп-
ционных процедур в случае 
форс-мажора. Самый яркий 
пример антикоррупционной 
процедуры — сдача деклараций 
о доходах и расходах как чинов-
ника, так и его супруги и несо-
вершеннолетних детей.

Само по себе опоздание с по-
дачей декларации не делает че-
ловека коррупционером. При 
этом нередко человек не может 
вовремя собрать весь пакет по 
объективным причинам. На-
пример: в районе наводнение и 
чиновник физически не смог 
приехать в райцентр, чтобы по-
лучить нужные справки. 

Впрочем, чиновники часто 
сталкиваются с бурями и урага-
нами не только на улице, но и в 
личной жизни. Подчас семей-
ные ссоры возникают как раз в 
период сдачи декларации, и лег-
че переплыть через бушующий 
океан, чем уговорить жену при-

нести справку из банка. Что же 
теперь: увольнять хорошего 
специалиста за то, что он пло-
хой муж?

При этом прикрыться семей-
ными неурядицами, чтобы при-
крыть свои явно наворованные 
золотые горы, не получится. Во-
первых, закон дает право лишь 
на отсрочку, в конечном счете 
документы все равно придется 
принести. Во-вторых, заявле-
ния чиновников будут тщатель-
но проверяться специальными 
комиссиями. И если кто-то жа-
луется на неразговаривающую 
с ним жену, комиссия проверит 
и это. 

«Комиссия по соблюдению 
требований к служебному пове-
дению государственных или му-
ниципальных служащих и уре-
гулированию конфликта инте-
ресов создана в каждом органе, 
на служащих которого возлага-
ются антикоррупционные стан-
дарты, — рассказал Андрей Ло-
гинов. — Ежегодно в комиссии 
поступает порядка 10 тысяч за-
явлений должностных лиц о не-

возможности по объективным 
причинам представить сведе-
ния о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественно-
го характера своих супруги (су-
пруга) и несовершеннолетних 
детей». 

Он подчеркнул, что указан-
ные заявления критически оце-
ниваются комиссиями.

«Как правило, в качестве 
объективных и уважительных 
причин рассматриваются ситу-
ации, при которых должностное 
лицо находится в бракоразвод-
ном процессе с супругой (су-
пругом) и в этой связи отноше-
ния носят напряженный харак-
тер; после развода бывшая су-
пруга (супруг) отказывается 
предоставить сведения на несо-
вершеннолетнего ребенка», — 
говорит он. При этом в комис-
сии входят не только сотрудни-
ки организации, но и независи-
мые эксперты.   

ПРОЕКТ Депутаты предложили 
оплачивать ущерб от упавших 
на машины деревьев по ОСАГО

Сосульке добавят 
ответственности

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила 
возмещать по ОСАГО ущерб, 
причиненный автовладельцам 
упавшими с крыш сосульками 
либо деревьями, а также за по-
вреждения транспорта из-за ям 
на дорогах. Соответствующий 
законопроект внесен в Госдуму.

Как пояснил один из авторов 
законопроекта, председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, недоче-
ты в работе коммунальных 
служб приводят к падению сне-
га, сосулек с крыш домов на 
крыши авто, а также обруше-
нию на машины отживших свое 
деревьев. Таких инцидентов не-
мало, но даже признание служ-
бами своей вины не гарантиру-
ет автовладельцам быстрого 
возмещения ущерба без нервов 
и бюрократии. 

Как правило, взыскание с 
коммунальных служб ущерба 
требует огромного количества 
времени. Средний срок рассмо-
трения подобных дел в судах — 9 
месяцев. Это следует из анали-
за, приведенного в пояснитель-
ной записке к законопроекту. 
Поэтому депутаты предлагают 
упростить систему. 

Согласно их проекту, автов-
ладелец, чья гражданская ответ-

ственность застрахована по 
ОСАГО, в случае, если его ма-
шина пострадала от упавшей со-
сульки, может обратиться за 
выплатой к своему страховщи-
ку. А тот уже потом, в порядке 
регресса взыщет выплаченную 
сумму с коммунальщиков. 

Эксперты скептически отне-
слись к этому предложению. Да, 
проблема с упавшими деревья-
ми, сосульками и ямами на до-
рогах есть. И она серьезная. Но 
дело в том, что ОСАГО предпо-
лагает страхование своей ответ-
ственности перед кем-то. Обра-
титься к своему страховщику за 
выплатой ущерба можно только 
в том случае, если у виновника 
ДТП застрахована его ответст-
венность. Но коммунальные 
службы, а также дорожники не 
страхуют свою ответственность 
перед автомобилистами за не-
добросовестную работу.  

Поэтому такой довесок к 
ОСАГО вряд ли возможен. Было 
бы логичнее обязать управляю-
щие компании и владельцев до-
рог страховать свою ответст-
венность перед гражданами. Но 
для этого нужен новый закон.  

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Верховный суд разъяснил, 
сколько страховщик должен 
заплатить по ОСАГО — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2040777
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Ежегодно около 10 тысяч должностных 
лиц заявляют, что не могут принести 
декларации на супругов и детей из-за 
семейных неурядиц

— Все о борьбе с коррупцией 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/3380
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БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС 
составили прогноз 
по заторам на реках

Счет 
на шестьсот

Тимофей Борисов

Согласно предварительным оценкам, на российских 
реках выявлено около 600 затороопасных участков, 
из которых у 65 вероятность возникновения заторов 
составляет более 80 процентов. С таким прогнозом в 
Национальном антикризисном центре выступили 
ученые одного из ведущих НИИ системы МЧС России.

Прогноз составлен с учетом исследований специа-
листов из Росгидромета и Росводресурсов. Террито-
риальным органам этих ведомств рекомендовано 
провести совместные дополнительные обследования 
русел рек с целью выявления опасных участков. Но и 
без этого уже понятно, что ситуация серьезная. 

«На реках Республики Саха (Якутия) наблюдаются 
большие запасы снега, толщина льда в отдельных ме-
стах рек Колыма, Алдан и Лена превышает норму на 
40 см, что в период ледохода может привести к затор-
ным явлениям приблизительно на 75 участках. По 
этой же причине образование ледовых заторов про-
гнозируется в Амурской области в нижнем течении 
Амура и на Зее», — сообщил в своем докладе на селек-
торе представитель МЧС России.

Кроме того, в пресс-службе Всероссийского науч-
но-исследовательского института по проблемам гра-
жданской обороны и чрезвычайных ситуаций МЧС 
России напомнили, что заторы зачастую возникают 
там, где есть излучины, мелководье и перекаты. А это, 
как правило, участки вокруг островов и возле искусст-
венных преград, например, мостов, пристаней и дамб.

Проанализировав все, так сказать, узкие места, 
ученые детализировали свой прогноз. «В Сибирском 
федеральном округе эксперты прогнозируют высо-
кую вероятность образования заторов на Енисее в 
Красноярском крае, в бассейнах рек Обь, Иртыш — в 
Омской, Новосибирской областях, на Нижней Тунгу-
ске в Иркутской области. На территории Северо-За-
падного федерального округа на реках Сухона, Юг, Се-
верная Двина — в пределах Вологодской и Архангель-
ской областей», — рассказали в пресс-службе ВНИИ. 

Чтобы не допустить образования разливов и под-
топлений, надо вовремя организовать пропуск пол-
новодных рек, иначе ущерб от паводков может соста-
вить миллионы. На селекторе в МЧС напомнили слу-
чай, ущерб от которого превысил 872 миллиона ру-
блей. В мае 1998 года в результате образовавшихся 
заторов в нижнем течении реки Лена на территории 
Якутии уровень воды повысился до 17 метров. В ре-
зультате в зоне затопления оказались 172 населен-
ных пункта с количеством жителей более 475 тысяч 
человек.  

ЖИЛЬЕ Россияне пока хотят покупать дома в деревнях, 
а не в коттеджных поселках

Плотная подстройка
Марина Трубилина 

О
коло половины рос-
сиян, присматрива-
ющих дом за горо-
дом, сознательно 
и щ у т  н е д в и ж и -
мость не в коттед-
жных поселках, а в 
обычных деревнях 
или дачных товари-

ществах. Хотя доля поклонни-
ков коттеджей постепенно рас-
тет.

Сейчас около 47% покупате-
лей загородной недвижимости 
приобретают ее в коттеджных 
поселках с комплексной за-
стройкой, причем больше поло-
вины из них предпочитают уже 
готовые дома, сообщает компа-
ния «Этажи». В 2019 году их 
доля была около 42%. Доля 
«дачников» выросла с 31% в 
2019 году до 36% в 2020-м, от-
части из-за ажиотажного спро-
са на загородную недвижимость 
и, как следствие, дефицита лик-
видных предложений. В 2021-м 
приобрести именно дачу плани-
руют 29% покупателей, однако 
«высокий сезон» в этом году 
еще не начался. Остальные 24% 
готовы рассматривать земель-
ные участки и дома в деревнях и 
селах. 

Ситуация отличается от ре-
гиона к региону, отмечает руко-
водитель центра загородной не-
движимости компании Антон 
Сауков. Например, в Краснояр-
ске доля покупателей, интере-
сующихся дачами, выросла с 
20% в 2019 году до 29% в 2020-
м и до 30% в начале 2021 года. В 
Новосибирске спрос подскочил 
с 28% до 36%, а сейчас упал до 
21%. В Екатеринбурге интерес к 
дачам за последние годы только 
снижался — с 32% до 30%, а сей-
час до 27%. 

В Подмосковье спрос на 
коттеджи сопоставим с интере-
сом к домам в деревне — 37% 
против 31%, дачи выбирают 
24%, сообщает «Циан». Несмо-
тря на очевидные преимущест-
ва коттеджных поселков — ин-
фраструктура, безопасность, 
благоустройство, обслужива-
ние, единство архитектурного 
решения и пр. — есть причины 
для отказа от такого формата, 
отмечают в компании. Некото-
рые покупатели считают, что 
дома в коттеджных поселках 
расположены слишком плотно 
друг к другу, что противоречит 
самой концепции загородного 
образа жизни. Кроме того, по-
мимо высоких цен на коттеджи 

покупателей отпугивают высо-
кие коммунальные платежи. 

Есть клиенты, которые при-
сматривают не маленькую лет-
нюю дачу, а капитальный дом, 
но принципиально не рассма-
тривают коттеджные поселки, 
говорит замдиректора Депар-
тамента загородной недвижи-
мости «Инком-Недвижимость» 
Олег Новосад. Просто в недоро-
гих дачных поселках менее об-
ременительны обязательные 
платежи, при этом есть охрана 
и минимальные коммунальные 
услуги — например, вывоз му-
сора. В дачных поселках стои-
мость коммунальных платежей 
— на уровне 1—2 тысяч рублей в 

месяц. В коттеджных поселках 
траты зависят от формы прав-
ления, коммуникаций, кото-
рые есть на балансе, и инфра-
структуры. В поселках с управ-
ляющей компанией, помимо 
платежей за газ, воду и элек-
тричество, придется платить 
по 5—15 тысяч рублей в месяц 
за участок. В поселках с неком-
мерческим партнерством (дру-
гая форма управления) плата 
ниже — от 250 до 500 рублей за 
сотку участка, то есть за сред-
ний участок в 12—15 соток нуж-
но платить от 3,5 до 8 тысяч ру-
блей в месяц. На покупку же 
дома в деревне нацелены в 
основном те, кто не готов пла-

тить «коммуналку», или же те, 
кто по каким-то причинам же-
лает отказаться от привычного 
социального окружения.  В 
большинстве это люди, кото-
рые в состоянии сами о себе по-
заботиться и не хотят быть за-
висимыми от решений собра-
ний жителей поселка, членов 
ТСЖ или управляющих компа-
ний.

Тем не менее доля спроса на 
коттеджи постепенно растет, 
отмечает Сауков. Во-первых, 
снижается средний возраст по-
купателя недвижимости — за 
последние несколько лет они 
стали «моложе» на 3—4 года. А 
молодежи важна не просто 
дача с огородом, а своего рода 
среда обитания. Поэтому на-
чал набирать обороты новый 
тренд — создание поселков но-
вого формата — с широкими до-
рогами, тротуарами, досуговы-
ми и соседскими центрами, 
коммунальной инфраструкту-

рой и даже беговыми и велодо-
рожками. 

Во-вторых, банки и так нео-
хотно кредитуют загородную 
недвижимость, а подобрать кре-
дит для покупки дома или участ-
ка на категориях земель для са-
доводства и огородничества и 
в о в с е  п р о бл е м ат и ч н о  ( за 
исключением случаев, когда 
цена низкая и банк готов выдать 
кредит без проведения оценки, 
но это, как правило, ограничен-
ная сумма, и не все дачи попада-
ют под эти условия). Среди пре-
имуществ деревенских домов — 
еще и то, что их можно приобре-
сти по программе сельской ипо-
теки.  

Молодежь предпочитает поселки 
нового формата с развитой инфра-
структурой.

А К Ц Е Н Т

В коттеджном поселке придется платить 
до 15 тысяч рублей за обслуживание

МНЕНИЕ 

Чем опасен 
новый штамм 
коронавируса, 
обнаруженный 
в России

ПОЛОСА 
ЗАВЕЗЕНИЯ
Ольга Игнатова

В России выявлены два первых 
случая южноафриканского 
штамма коронавируса, сооб-
щил Роспотребнадзор. Помимо 
этого за последнее время уда-
лось выявить 28 случаев завоза 
британского штамма. В 16 слу-
чаях обнаружены другие мута-
ции SARS-CoV-2.

Новый вариант вируса, впер-
вые обнаруженный в ЮАР в де-
кабре прошлого года, отличает-
ся высокой заразностью, так 
как ему проще связываться с ре-
цепторами в организме челове-
ка. Он стал доминирующим во 
второй волне коронавируса в 
ЮАР и протекает преимущест-
венно в тяжелой форме у моло-
дых и ранее здоровых людей. По 
данным ВОЗ, в общей сложно-
сти в 111 странах мира были за-
регистрированы завозные слу-
чаи или передача среди населе-
ния британского варианта и в 58 
странах — южноафриканского 
варианта коронавируса. 

Считается, что южноафри-
канский штамм еще более кова-
рен, чем изначальные китай-
ский и итальянский штаммы. 
По словам заместителя дирек-
тора по научной работе ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора Александра Горелова, он 
способен ускользать от анти-
тел, которые выработались ра-
нее при встрече с коронавиру-
сом. «Иными словами, сущест-
вует потенциальная возмож-
ность повторного заражения 
коронавирусной инфекцией. 
Но пока это только научная ги-
потеза», — отмечает ученый. 
Нет ни одной научной публика-
ции на этот счет. 

«Основное отличие новых 
штаммов от основного итальян-
ского классического, который 
был в России весной 2020 года, 
заключается в том, что прои-
зошла мутация в шипе вируса. 
Именно этим шипом вирус и 
проникает в клетку человека. 
Это привело к тому, что дейст-
вительно возросла цепкость ви-
руса, — пояснил «Российской 
газете» врач аллерголог-имму-
нолог Владимир Болибок. — И 
уменьшилась доза вирусных 
частиц, которых достаточно 
для заражения человека 
COVID-19. Если считалось, что 
порядка 10 млн вирусных ча-
стиц должно было попасть в ор-
ганизм, чтобы наступило зара-
жение коронавирусом, то сей-
час доза уменьшилась. Да, ви-
рус получил преимущество в 
том, что он стал легче переда-
ваться от человека к человеку. 
И в Европе это уже спровоци-
ровало третью волну заболева-
емости ковидом». 

По словам врача, самый акту-
альный вопрос — как будут защи-
щать от новых мутаций уже со-
зданные и зарегистрированные 
вакцины. «Спутник V» от бри-
танского штамма, судя по сооб-
щению Роспотребнадзора и раз-
работчика, защищает хорошо. 
Теперь главное понять, как вак-
цины работают против штамма 
из ЮАР. Думаю, в течение неде-
ли, максимум десяти дней, уже 
будет ясно, защищают они от 
него или нет», — уточнил Боли-
бок. Он уверен, что наши вакци-
ны  и в случае с южноафрикан-
ской мутацией докажут свою 
нейтрализующую активность. 
«Потому что наши вакцины заря-
жены не только против спайк-
протеина, но и против других 
белков коронавируса. «КовиВак» 
центра Чумакова вообще против 
всех белков вируса работает», — 
уточнил врач. По его словам, 
наши вакцины способны выраба-
тывать достаточное количество 
антител, способных нейтрализо-
вать коронавирус. «Если антител 
много, то они все равно облепят 
коронавирус. И иммунная систе-
ма сможет с ним справиться», — 
добавил Болибок.  

Сегодня самый 
актуальный 
вопрос — как будут 
защищать от 
новых мутаций 
уже созданные 
и зарегистриро-
ванные вакцины 

Чем отличаются три 
зарегистрированные 
российские вакцины от COVID-19 
— узнайте на сайте: 
rg.ru/art/2046647

Также на сайте: Новый закон 
разрешит дачникам самим 
заказывать кадастровые работы
rg.ru/art/2051526

ТЕХНОЛОГИИ Роскомнадзор 
пригрозил Twitter блокировкой

Вопросы удаления

Иван Черноусов

Роскомнадзор заблокирует 
Twitter, если социальная сеть 
не удалит запрещенную ин-
формацию. Об этом заявил 
ТАСС заместитель главы ве-
домства Вадим Субботин. 

«Мы взяли месяц и наблю-
даем за реакцией компании 
Twitter по вопросу удаления 
запрещенной информации. 
После чего в зависимости от 
действия администрации со-
циальной сети будут приняты 
соответствующие решения, — 
сказа л  Субботин .  —  Если 
Twitter не исполнит требова-
ния Роскомнадзора, требова-
ния российского законода-
тельства, соответственно бу-
дем рассматривать вопрос о 
полной блокировке сервиса 
на территории России». Но 
если социальная сеть выпол-
нит требования ведомства, 
санкции в отношении нее бу-
дут сняты, добавил он.

В Роскомнадзоре заявили, 
что аналогичные меры могут 
быть приняты и к социальным 
сетям, если они нарушат рос-
сийское законодательство. 
«Мы не исключаем, если дру-
гие площадки также будут на-
рушать российское законода-
тельство и не исполнять требо-
вания Роскомнадзора, то мы 
пойдем также по линии техни-
ческой», — пояснил Субботин.

Роскомнадзор с 10 марта 
замедляет работу социальной 
сети в России из-за неудале-
ния Twitter  материалов с за-
прещенной информацией. Ог-
раничения действуют по ско-
рости загрузки фото, аудио и 
видео для всех мобильных 
устройств и 50% стационар-
ных компьютеров.

«Администрация Twitter 
показала себя самой закры-
той для контакта, — говорит 
председатель ИТ-комитета 
Госдумы Александр Хинш-
тейн. — За все время Twitter ни 
разу не ответил на требования 
Роскомнадзора. Даже после 

объявления о замедлении тра-
фика соцсети обратной связи 
не поступило». Он также от-
метил, что предписания регу-
лятора касаются того контен-
та, который признан «абсо-
лютным злом» во всем мире — 
призывов к суициду, детской 
порнографии, пропаганде на-
ркотиков.

«Борьба Роскомнадзора с 
Twitter — ролевая модель для 
того, чтобы показать другим 
социальным сетям, что ведом-
ство настроено серьезно. Это 
нужно, чтобы иностранные 
социальные сети жили в рос-
сийском правовом поле, на-
пример,  платили на логи . 
Twitter — самая небольшая из 
зарубежных социальных се-
тей в России, из тех, кто на 
слуху. Поэтому блокировка 
Twitter будет весьма показа-
т е л ь н о й  д л я  Fa c e b o o k  и 
Instagram», — считает Эльдар 
Муртазин, аналитик Mobile 
Research Group.

По словам директора Ассо-
циации профессиональных 
пользователей соцсетей и 
мессенджеров Владимира Зы-
кова, Роскомнадзор показал 
социальной сети «желтую 
карточку», дав недвусмыслен-
ный сигнал, что если она не 
начнет соблюдать законы, то 
будет заблокирована. «Блоки-
ровка Twitter вполне реальна, 
— говорит он. — Ведомство про-
сит удалить контент, который 
опасен для пользователей, а 
Twitter не реагирует на  требо-
вания».  

КОНТРОЛЬ Счетная палата выявила нарушения 
на 355 млрд рублей в 2020 году

Суммы прописью
Игорь Зубков

С
четная палата выявила 
н а р у ш е н и я  н а  3 5 5 , 5 
млрд руб. в 2020 году, го-

ворится в ее годовом отчете. 
Это в 2,5 раза меньше, чем в 
предыдущем году. 

Из-за пандемии более чем 
на треть снизилось число вы-
ездных проверок Счетной па-
латы, на которых фиксируется 
основная масса нарушений, 
объяснил глава СП Алексей 
Кудрин. При этом, напротив, 
значительно вырос объем 
средств, возвращенных в бюд-
жет по результатам проверок, 
— до 16,4 млрд руб. (против 4,5 
млрд руб. в предыдущем году); 
148 чиновников привлечены к 
дисциплинарной ответствен-
ности, в том числе 23 уволены, 
возбуждено 45 дел об админи-
стративных правонарушени-
ях, по ним наложены штрафы 
на 7,6 млн руб. По материалам 
Счетной палаты возбуждены 
15 уголовных дел (и еще 17 — по 
материалам, направленным в 
предыдущие годы), большая 
часть — по результатам прове-
рок в сфере национальной обо-
роны и безопасности. 

Наибольший объем наруше-
ний на этот раз обнаружен в 
госзакупках, включая закупки 
госкомпаний: на 108,7 млрд 
рублей, в основном они, как и 
ранее, связаны с определением 
и обоснованием начальной 
цены контрактов. В предыду-
щем году объем найденных ау-
диторами нарушений в госза-
купках был более чем в два 
раза больше.  

Вторыми по объему стали 
нарушения при формировании 
и исполнении бюджета: 1,5 
тыс. фактов на 70,6 млрд ру-
блей, и это более чем в три раза 
меньше, чем в 2019 году.

Значительная доля наруше-
ний связана с реализацией Фе-
деральной адресной инвести-
ционной программы: свыше 60 
фактов на сумму более 17 млрд 

руб. В основном они заключа-
ются в срыве сроков бюджет-
ных строек и наличии незавер-
шенных проектных работ. 
Счетная палата регулярно вы-
являет объекты, строительство 
которых приостановлено, но 
их консервация не проведена. 

Гораздо меньше нарушений, 
чем в 2019 году (в 15 раз), 
Счетная палата выявила в сфе-
ре бухгалтерского учета и фи-
нансовой отчетности — на 20,9 
млрд рублей, в большинстве 
своем это искажения показате-
лей бухгалтерской отчетности 
не менее чем на 10% (33 факта 
на 19,5 млрд рублей). Как пра-
вило, они устраняются в ходе 
проверок.

Ключевым направлением 
работы Счетной палаты стала 
в ы р а б от ка  р е к о м е н да ц и й 
(«стратегический аудит») — ве-
домство хочет перейти от вы-
явления конкретных решений 
к поиску системных решений. 
За два последних года она на-
правила 869 рекомендаций, из 
них к концу 2020 года была уч-
тена почти треть. Эта база ре-
комендаций с 17 марта откры-
та для всех желающих на сайте 
Счетной палаты с указанием 
адресата рекомендации, срока 
ее действия, а также статуса. В 
2021 году она будет обновлять-
ся ежеквартально, а уже с 2022 
года обновление будет проис-
ходить автоматически в режи-
ме реального времени, сооб-
щил Алексей Кудрин. 

Так, в результате рекомен-
дованных Счетной палатой пе-

репроверок личных дел пенси-
онеров Пенсионный фонд Рос-
сии вернул им около 70 млн ру-
блей ранее недополученных 
пенсий. За 9 месяцев 2020 года 
ПФР проверил выбор исчисле-
ния наиболее выгодного вари-
анта страховой пенсии в отно-
шении 22,5 тыс. пенсионеров. 
Было доработано программное 
обеспечение, что исключило 
ошибки при перерасчете пен-
сии и минимизировало двой-
ную регистрацию в системе 
персонального учета. 

«Правительство РФ очень 
конструктивно настроено на 
диалог по всем вопросам, кото-
рые мы поднимаем по итогам 
наших проверок, — отметил 

Алексей Кудрин. — Таким обра-
зом, успешно реализуется 
предложенный нами в Страте-
гии развития (СП. — Прим. ред.) 
принцип, согласно которому 
Счетная палата как высший 
орган аудита является не толь-
ко контролером, но и стратеги-
ческим партнером для прове-
ряемых объектов». 

Счетная палата провела эк-
спертизу почти 1,5 тыс. норма-
тивно-правовых актов, не под-
держала 151, указала на необ-
ходимость доработки 347 ак-
тов. Среди наиболее частных 
недостатков Счетная палата 
отмечает недостаточную про-
работку финансово-экономи-
ческих обоснований, отсутст-
вие сведений о влиянии иници-
атив на бюджетные доходы и 
расходы и их социально-эконо-
мическом эффекте.  

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А К Ц Е Н Т

В результате рекомендованных Счетной 
палатой перепроверок личных дел 
Пенсионный фонд вернул пенсионерам 
70 млн руб. недополученных пенсий

Чистая тарелка

По словам Виктории Абрамченко, в России 
ежегодно накапливается 8 млрд тонн различ-
ных отходов промышленных предприятий. 

«Большая часть этих отходов — это вторичные матери-
альные ресурсы — то, что может быть вовлечено в обо-
рот заново, и то, что позволит предприятиям зарабаты-
вать, а гражданам — надеяться, что эти предприятия не 
будут накапливать свои отходы», — отмечает она.

По словам Дениса Буцаева, чтобы запрет неперера-
батываемых материалов не стал шоком для промыш-
ленности, нужны экономические стимулы перехода «от 
трудноперерабатываемых видов, в частности упаковки, 
к более экологичным, подразумевая в этом отношении 
больше выгоды для производителей использовать пере-
рабатываемые виды упаковки». Для контроля он пред-
ложил создать информационную систему отслежива-
ния товаров, продуктов и материалов от момента изго-
товления до переработки или захоронения.

Минпромторг предлагает ввести оборотные штрафы 
за отсутствие глубокой сортировки на мусоросжигаю-
щих заводах, генерирующих тепловую энергию. Об 
этом заявил статс-секретарь, заместитель министра 
промышленности и торговли Виктор Евтухов: «Если 
мусоросжигающие заводы будут принимать мусор, ко-
торый не прошел глубокую сортировку, они должны 
платить серьезные штрафы, вплоть до оборотных, как 
сейчас у нас происходит по нефтепродуктам на заправ-
ках. Они должны в обязательном порядке обеспечить 
сортировку: это будет обязательное требование, что 
мусор должен попа-
дать на такие заво-
ды, пройдя глубо-
кую сортировку с 
извлечением макси-
мального количест-
ва полезных фрак-
ций».

При этом средст-
ва, полученные от 
штрафов в связи с 
нанесением ущерба 
окружающей среде, 
должны направлять-
ся только на реше-
ние экологических 
проблем, уверен 
глава минприроды Александр Козлов. «Мы хотим, что-
бы те штрафы, которые сегодня уже собираются, они 
«окрашивались». Собираются суммы немалые — пускай 
они будут «окрашены» и идут на поддержку проектов (в 
сфере экологии. — «РГ»)», — сказал министр.

По словам Виктории Абрамченко, все платежи, кото-
рые связаны с нанесением ущерба окружающей среде, 
необходимо направлять на решение экологических 
проблем. « Где взять средства на ликвидацию накоплен-
ного вреда, когда у предприятия больше нет собствен-
ника? Безусловно, это только бюджетные ассигнования, 
средства либо федерального, либо регионального, либо 
местного бюджетов. У регионов и муниципалитетов нет 
средств на такую тотальную генеральную уборку», — от-
метила она.

Сейчас запланирована ликвидация 191 городской 
свалки, 88 объектов накопленного вреда, а также рабо-
та с действующими промпредприятиями, которые пока 
еще не стали объектами накопленного вреда, но в ско-
ром времени могут в них превратиться. Будет организо-
вана расчистка акваторий рек и морей от затонувших 
судов, а также изменено законодательство для того, что-
бы затопление больше не могло считаться нормальной 
формой утилизации плавсредств.

В целом при создании экономики замкнутого цикла 
на каждый рубль государственных инвестиций прави-
тельство планирует привлечь три рубля частных 
средств, уточнила зампред правительства.  

Александр Козлов обратил внимание на развитие ле-
сной отрасли. К 2030 году она будет давать 215 млрд ру-
блей налоговых поступлений в год, сказал министр, вос-
становление вырубленного леса достигнет 100% (по 
площади), при этом в отрасли будут заняты 820 тысяч 
работников.  

При создании эко-
номики замкнуто-
го цикла на каж-
дый рубль госу-
дарство планиру-
ет привлечь 
три частных рубля
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ПРОЕКТ При покупке сим-карты люди смогут давать согласие 
на получение сообщений от приставов

Сигнал о долге

Владислав Куликов 

М
и н и с т е р с т в о 
юстиции России 
разработало про-
ект поправок в 
Правила оказа-
ния услуг теле-
фонной связи.

Предлагается 
внести в доку-

мент особый пункт, который 
призван защитить граждан от 
неожиданных долгов. В догово-
ре об оказании услуг мобиль-
ной связи будет предусмотрен 
пункт: согласен ли абонент  на 
получение коротких сообщений 
от судебных приставов.

Конечно, поставить галочку 
в графе «да» никто принуждать 
человека не будет. Но в его же 
интересах согласиться на полу-
чение СМС от приставов.

Как замечает член Ассоциа-
ции юристов России Юлия Рам-
зенкова, сегодня нередко люди 
узнают о своих долгах постфак-
тум, когда приставы уже списа-
ли деньги с их счетов. СМС о 
списании из банка становится 
по факту первым уведомлением 
о том, что человек попал в сферу 
действия приставов.

Конечно, по закону приста-
вы прежде всего должны уведо-
мить самого человека. Но про-
цедура не всегда срабатывает. 

Например, человеку могут от-
править официальное письмо. А 
оно до него не дойдет, потому 
что должник отвык заглядывать 
в почтовый ящик или банально 
переехал. 

Однако формально гражда-
нин будет считаться официаль-
но уведомленным. И если он не 
появится в установленный за-
коном срок и не погасит долги, 
приставы разошлют запрос по 
банкам. А затем с чувством вы-
полненного долга спишут с че-
ловека деньги.

Поэтому давно говорится о 
том, что в век информационных 
технологий уведомление должно 
быть электронным. Мы подчас 
забываем, где висят ключи от по-
чтового ящика, но уж эсэмэски 
просматриваем регулярно.

В минюсте напомнили, что 
еще в 2019 году был принят за-
кон, разрешивший извещать 
участников исполнительного 

производства по СМС при нали-
чии согласия граждан.

«Реализация проекта поста-
новления позволит исключить 
случаи несвоевременного изве-
щения лиц, участвующих в ис-
полнительном производстве, и 
повысить качество принуди-
тельного исполнения судебных 
актов, актов других органов и 
должностных лиц», — утвержда-
ют в минюсте.

Получается, что уже при по-
купке сим-карты человек смо-
жет давать такое согласие.

В свою очередь, партнер 
юридической фирмы Владимир 
Шалаев полагает, что логичнее 
информировать должников че-
рез кредитные организации или 
госуслуги.

Впрочем, эта проблема сей-
час решается. 

«На портале госуслуг начал 
функционировать новый циф-
ровой сервис Федеральной 

службы судебных приставов, 
который позволит должникам и 
взыскателям в режиме онлайн 
получить информацию о ходе 
исполнительного производст-
ва», — рассказали недавно в Фе-
деральной службе судебных 
приставов.

Сегодня для направления за-
проса достаточно указать номер 
исполнительного производства. 
Ответ на запрос будет содержать 
причину и сумму задолженно-
сти, наложенные на должника 
ограничения, действия судеб-
ных приставов по исполнитель-
ному производству и т.д. 

Сервис разработан совмест-
но минцифры и службой судеб-
ных приставов.

Ежедневно на портале госу-
слуг новой услугой ФССП поль-
зуются порядка 25 тысяч гра-
ждан. 

Как подчеркивают в службе 
судебных приставов, новый 
сервис позволяет гражданам 
получать исчерпывающую ин-
формацию по всем стадиям ис-
полнительного производства, 
быть в курсе ограничений, ко-
торые могут быть на них нало-
жены. 

Так, например, более 3,5 млн 
должников ограничены в праве 
выезда за пределы Российской 
Федерации, направлено более 7 
млн постановлений об ограни-

чении регистрационных дейст-
вий в отношении транспортных 
средств и т. д.

Ограничение регистрацион-
ных действий означает, что че-
ловек не сможет, например, 
продать машину: покупателям 
не разрешат перерегистриро-
вать ее на себя. 

Поэтому при покупке авто-
мобиля с рук есть смысл попро-
сить продавца провериться на 
портале госуслуг, чтобы избе-
жать сюрпризов.

Адвокат Александр Иноядов 
обратил внимание, что если че-
ловек долго не пользуется номе-
ром, то сотовая компания, как 
правило, забирает номер и пе-
репродает другому пользовате-
лю. Такова практика. Так что, по 
его словам, теоретически воз-
можна ситуация, когда будут 
приходить СМС по чужому дол-
гу. Конечно, это может быть не-
приятно. Но, подчеркивает ад-
вокат, платить по чужому долгу 
никто не заставит. СМС — это 
лишь информация.  

Приставы начнут активнее исполь-
зовать электронные технологии 
для уведомления должников.

А К Ц Е Н Т

Сегодня получать информацию о ходе 
исполнительного производства можно 
с помощью специального сервиса 
на портале госуслуг

ПОЛИЦИЯ 
Налетчики 
ограбили 
четыре офиса 
микрозаймов

КРЕДИТ 
ПОД СТВОЛОМ 
Михаил Фалалеев

В Санкт-Петербурге прошла се-
рия вооруженных ограблений. 
Жертвы — в основном офисы 
микрофинансовых организа-
ций.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что утром неизвест-
ный вошел в помещение на ули-
це Уточкина и, угрожая ножом, 
забрал около 20 тысяч рублей. 
Днем на улице Ефимова он уже 
пугал сотрудников отделения 
банка пистолетом, его добычей 
стали 5 тысяч рублей. Через два 
часа — еще один налет на офис 
микрофинансовой организа-
ции, расположенной на про-
спекте Маршала Жукова. Добы-
ча опять невелика — всего 2 ты-
сячи рублей. 

Полицейские выяснили, что 
разбои были совершены одним 
и тем же человеком. Более того, 
его уже разыскивали за анало-
гичное преступление, совер-
шенное на прошлой неделе. Тог-
да 11 марта двое налетчиков ог-
рабили микрофинансовую ор-
ганизацию, расположенную на 
Сенной площади. В тот раз, 
применив для угрозы нож, они 
отобрали около 50 тысяч ру-
блей. 

Одного из разбойников за-
держали в городе Мурино Все-
воложского района Ленинград-
ской области в квартире одного 
из домов на Охтинской аллее. 
Чуть позже — второго. Оба ока-
зались уроженцами Владикав-
каза, им по 22 года.

Возбуждено уголовное дело 
по статье 162 УК РФ «Разбой». 

Почему налетчики избрали 
своими целями именно органи-
зации микрозаймов? 

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах рассказали, что сегод-
ня классическое ограбление 
банка — в масках и с оружием — 
практически невозможно. Та-
кой налет успехом завершиться 
не может, за очень редким 
исключением, причем при обя-
зательной помощи кого-нибудь 
из персонала. 

Банки сейчас обычно делят 
на две основные зоны — защи-
щенную, где расположены кас-
сы и хранилища, и открытую, 
где находятся операционисты и 
консультанты. И система без-
опасности строится так, чтобы 
максимально защитить те ме-
ста, где есть ценности, и не ме-
шать при этом принимать кли-
ентов. В операционной зоне де-
нег всегда мало — их сразу от-
правляют в хранилище. Кстати, 
многие банки, закупив один раз 
дорогостоящее оборудование, 
значительно урезают расходы 
на охрану, надеясь на «умную» 
технику и полицию.

Собственно, именно поэто-
му несколько нападений «го-
стей» из Владикавказа дали 
столь малый результат — всего 
по несколько тысяч рублей. Ви-
димо, все, что нашлось в карма-
нах присутствующих. А на бо-
лее вдумчивое потрошение хра-
нилища времени уже не было — 
группа немедленного реагиро-
вания прибывает в течение не-
скольких минут. И тревожные 
кнопки есть почти у всех со-
трудников, они расположены 
так, что нажать на них можно 
даже с поднятыми руками. 

Правда, столь серьезно вы-
строенная система безопасно-
сти есть в основном в централь-
ных банковских офисах. В реги-
ональных отделениях, особен-
но в небольших городах, все 
проще, хотя договоры на пуль-
товую охрану и тревожные 
кнопки имеются везде. 

Еще более упрощенной яв-
ляется система охраны офисов 
микрозаймов, где можно бы-
стро взять небольшой кредит. 
Здесь, как правило, имеется ох-
ранник и камера видеонаблю-
дения. Тревожная кнопка — не 
всегда. Вот на такие, якобы де-
нежные, организации все чаще 
и нацеливаются разбойники. 
Еще объектами их атак стано-
вятся кассы супермаркетов.

Эксперты утверждают, что 
на такой разбой решаются об-
ычно вернувшиеся недавно из 
заключения люди, которые не 
могут найти свое место в кри-
минальной иерархии.  

Тревожная кнопка 
есть почти у всех 
сотрудников, 
нажать на нее 
можно даже с под-
нятыми руками

Переходит ли поручительство 
по чужим долгам по наследству? 
Разъяснения Верховного суда 
читайте на сайте
rg.ru/art/2010975

ЗДОРОВЬЕ В колониях начали 
активно лечить от зависимости 
алкоголиков и наркоманов

Трезвый срок

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы 
исполнения наказаний Алек-
сандр Калашников заявил, что в 
ведомстве реализуется про-
грамма реабилитации лиц, име-
ющих алкогольную или нарко-
тическую зависимость.

«Уделяется внимание адре-
сной помощи осужденным, ко-
торые имели алкогольную и на-
ркотическую зависимость, — за-
явил глава ведомства на колле-
гии. — Для этого Службой реали-
зуется соответствующая соци-
ально-психологическая про-
грамма. По итогам 2020 года 
курс мероприятий успешно 
окончили более трех тысяч осу-
жденных».

Иными словами, речь не о 
принудительном лечении, а ско-
рее о психологической работе с 
заключенными, некогда сидев-
шими на игле. В каком-то смы-
сле, само лишение свободы яв-
ляется принудительным лече-
нием, так как выпивка и зелье за 
решеткой под запретом. Так что 
«болеть» нельзя. Но тем не ме-
нее есть риск, что после освобо-
ждения человек вновь вспомнит 
дурные наклонности. Поэтому 
специальные программы при-
званы привить осужденному 
трезвые привычки.

По словам главы тюремного 
ведомства, несмотря на общее 
снижение численности лиц в ис-
правительных учреждениях, 
криминогенный состав осу-
жденных, сосредоточенных в 
местах лишения свободы, ухуд-
шился.

«По итогам 2020 года около 
пятидесяти процентов лиц, со-
державшихся в учреждениях 

уголовно-исполнительной си-
стемы, ранее отбывали наказа-
ние в виде лишения свободы. Из 
них двенадцать процентов осу-
ждены повторно при особо опа-
сном рецидиве», — сообщил ди-
ректор ФСИН.

Но это следствие гуманиза-
ции законодательства: сегодня 
активно применяются альтер-
нативные наказания. Если чело-
век впервые совершил нетяж-
кое преступление, есть вероят-
ность, что в тюрьму он не сядет. 
Нередко суды дают шанс впер-
вые оступившимся людям: если 
человек раскаялся и возместил 
ушерб, его дело закрывают.  

Также директор ФСИН рас-
сказал о том, как развивается в 
местах не столь отдаленных 
производство.

«Объем произведенной про-
дукции, выполненных работ  и 
оказанных услуг вырос на две-
надцать процентов и составил 
тридцать шесть целых и три де-
сятых миллиарда рублей, — со-
общил глава ведомства. — Чи-
стая прибыль за 2020 год увели-
чилась на сорок процентов и со-
ставила три целых и три деся-
тых миллиарда рублей. Нам уда-
лось увеличить среднемесяч-
ную заработную плату осу-
жденным более чем на 11 про-
центов».

Важный фактор: принима-
ются специальные меры, на-
правленные на компенсацию 
исковых требований потерпев-
ших. За 2020 год сумма возме-
щений выросла на 14 процен-
тов, в том числе за счет приори-
тетного устройства на работу 
осужденных, обязанных по 
искам выплачивать компенса-
ции жертвам.  
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СОБЫТИЕ Как пройдет 
«Ночь театров» в Москве

Долгожданный 
рассвет

Наталья Лебедева

Ежегодная общегородская акция «Ночь театров» 
пройдет в столице в ночь с 27 на 28 марта и обещает 
стать самой долгожданной за все девять лет ее прове-
дения. В прошлом году из-за пандемии театры закры-
лись как раз накануне акции, так что в этот раз они с 
особым нетерпением ждут встречи со зрителями. 
Жажда живого общения так велика, что к «Ночи теа-
тров» присоединились культурные центры, музеи, 
библиотеки, детские школы искусств и кинотеатры. 
В программе более 190 спектаклей, открытых репе-
тиций, авторских читок, концертов, творческих 
встреч и кинопоказов, которые пройдут в офлайн- и 
онлайн-форматах.

«После года ограничений «Ночь театров» станет 
первым общегородским культурным событием, та-
ким праздником прощания с чумой», — сказал руко-
водитель столичного департамента культуры Алек-
сандр Кибовский и поблагодарил всех за самоотвер-
женную работу во время пандемии, благодаря чему 
удалось сохранить 
культурную жизнь 
столицы.

Он не исключил, 
что к своему празд-
нику столичные те-
атры получат пода-
рок — увеличение 
количества зрите-
лей в залах.

Главный режис-
сер акции и худо-
жественный руко-
водитель Москов-
ского музыкально-
го театра «Геликон-опера» Дмитрий Бертман срав-
нил «Ночь театров» с долгожданным рассветом. 
«Психологически было очень непросто, но мы живем 
под счастливой звездой. Москва — фактически един-
ственное место в мире, где сегодня работают театры. 
Город феноменально справился с лавиной коронави-
руса и смог сохранить театральный ДНК столицы», — 
сказал он и пригласил всех в театр.

По его словам, принять участие в акции офлайн 
смогут около 20 тысяч человек, а одним из главных 
событий станет встреча зрителей с шестью новыми 
художественными руководителями московских теа-
тров — Константином Богомоловым, Виктором Ры-
жаковым, Дмитрием Волкостреловым, Евгением 
Марчелли, Денисом Азаровым и Сергеем Газаро-
вым.

«Спецпроект «Шесть откровений о будущем» — 
это откровенный разговор с руководителями театров 
о проблемах, с которыми они столкнулись на новом 
месте, о том, как они видят будущее своих прослав-
ленных театральных коллективов», — анонсирует 
встречу ее модератор и художественный руководи-
тель Театра им. Пушкина Евгений Писарев.

В этом году к акции впервые присоединился Театр 
им. Вахтангова. Его директор Кирилл Крок лично 
проведет экскурсию по театру и покажет самые пота-
енные уголки.

Интересную программу подготовили столичные 
музеи. Пространство выставки «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда», одного из самых масштабных 
культурных проектов года, оживит поэзия 1920-х го-
дов. В Музее Москвы зазвучат голоса минувшей эпо-
хи — Велимира Хлебникова, Владимира Маяковского 
и других известных представителей русского аван-
гарда. Здесь же состоится премьера мультимедийно-
го музыкального проекта композиторов Николая По-
пова и Александра Хубеева «Биомеханика». Тем, кто 
интересуется историей русского театра и его основа-
телей, будет интересно посетить киноклуб-музей 
«Эльдар», где пройдет показ фильма о Константине 
Станиславском.

Обращаем внимание, что предварительная реги-
страция на мероприятия начнется 20 марта.  

МВД Москвич продавал 
поддельные справки 
о вакцинации от COVID-19

Сертификат 
по предоплате 

Иван Петров

В Москве возбудили уголовное дело в отношении муж-
чины, торговавшего через интернет поддельными 
справками об отсутствии коронавирусной инфекции. 

Его задержание — заслуга сотрудников отдела эконо-
мической безопасности и противодействия коррупции 
УВД по СВАО столичного главка МВД. «В ходе монито-
ринга сетевых ресурсов оперативники обнаружили 
объявление о продаже гражданам фальшивых медицин-
ских документов, подтверждающих вакцинацию, без 
фактического ее прохождения, — сообщили в МВД Рос-
сии. — Для получения сертификата желающим предлага-
лось перевести денежные средства на банковскую кар-
ту злоумышленника. Цена варьировалась от 4 до 5 ты-
сяч рублей в зависимости от срока изготовления».

Полицейские задержали 30-летнего москвича. От-
дел дознания УВД по СВАО возбудил уголовное дело по 
статье 327 УК РФ (подделка, изготовление или оборот 
поддельных документов). Мужчине грозит до 2 лет ли-
шения свободы. «Фигуранту избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде и надлежащем поведении. 
В ходе расследования предстоит выяснить, сколько 
поддельных сертификатов ему удалось реализовать и 
кому», — уточнила официальный представитель МВД 
России генерал-майор Ирина Волк.  

Театр Олега Табакова в «Ночь театров» пригласит на встречу 
с создателями и актерами спектакля «Мольер, avec amour».

Москва — 
единственное 
место в мире, 
где сегодня 
работают 
театры

НАГРАДЫ Ролик «РГ» победил в конкурсе 
«Лучшее корпоративное видео»

Надежнее надежного
Андрей Васянин 

Ц
еремония награждения 
л а у р е а т о в  к о н к у р с а 
прошла вчера в зале МИА 

«Россия сегодня»/РИА «Ново-
сти» на Зубовском — в рамках 
10-го Московского Междуна-
родного Фестиваля Корпора-
тивного видео.

В соревновании, проводимом 
Ассоциацией директоров по 
Коммуникациям и корпоратив-
ным Медиа России (АКМР), еже-
годно участвуют своими сюже-

тами крупнейшие банки, компа-
нии и вузы России, корпоратив-
ные и государственные СМИ, 
студии рекламного дизайна и ки-
ностудии. Соревнующиеся друг с 
другом в номинациях за лучшее 
HR-видео, за лучшие видеопре-
зентации , лучшие корпоратив-
ные новостные сюжеты, имидже-
вые фильмы и не только. Работы 
участников оценивают руково-
дители индустрии корпоратив-
ного видео, продюсеры, специа-
листы в области коммуникаций.

«Российская газета» участво-

вала в конкурсе впервые — в но-
минации «Корпоративная ре-
клама», представив вниманию 
жюри ролик к 30-летию газеты, 
прошедший в конце прошлого 
года на главных федеральных ка-
налах. И получила Гран -при.

Как сказала открывшая це-
ремонию директор Премии 
«Медиа-Менеджер России» Ека-
терина Коляда, корпоративное 
видео идет в сторону кино — с 
продуманным сюжетом, запо-
минающимися актерскими ра-
ботами.

…Друг напротив друга в уют-
ной гостиной сидят отец и сын, 
молодой — с планшетом, папа — с 
развернутой «РГ». Отец ворчит, 
что в интернет-лентах пишут что 
попало, сын возражает, что ищет 
новости только в надежных 
источниках. И вдруг оба, хором, 
начинают читать одно и то же, 
интересное обоим — о новых пра-
вилах движения для электроса-
мокатов: у сына в планшете ока-
залась «РГ» электронная, источ-
ник надежнее надежного.

По словам начальника дирек-
ции маркетинга и общественных 
связей «РГ» Юлии Шимарской, 
хотелось сделать что-то нефор-
мальное, то, что дало бы понять, 
что «Российская газета» — это 
источник информации для раз-
ных поколений, независимо от 
того, где они привыкли информа-
цию находить.

—Спасибо жюри за выбор, — 
говорила Юлия Шимарская на 
церемонии награждения. — А на-
шей команде - за работу.  

Юлия Шимарская с призом «РГ».

Здесь можно 
увидеть 
ролик «РГ», 
победивший 
в конкурсе.
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ЭКОЛОГИЯ Из полиэтилена, масок и бутылок в нашей стране научились делать топливо, газ и мебель

Бросок через ведро
Эту полосу советуем начинать 
читать с инфографики «Как 
россияне относятся к раздель-
ному сбору отходов». Это срез 
общественного мнения по очень 
чувствительной теме. Вы сразу 
поймете, почему у нас пробуксо-
вывает раздельный сбор.
Помните об этом, когда будете 
читать о крымчанине Ремзи 
Сейдаметове, который из полиэ-
тилена делает бензин. И на нем 
ездит не только машина самого 
изобретателя, но и  машины всех 
окрестных фермеров. Проверяют 
топливо на практике. Кстати, его 
себестоимость ниже, чем любого 
другого. 
Помните, и когда познакомитесь 
с электроплазменной печью 
новосибирских ученых. Она прев-
ращает использованные меди-
цинские маски в газ, уничтожая 
все бактерии и вирусы. 
А какую удобную и недорогую 
дачную мебель можно делать 
из косметических баночек!  
Делают. Но пока это экспери-
ментальные производства. А 
могли бы стать серийными. Но 
даже если построить заводы, 
они будут простаивать, говорит 
председатель Российского эко-
логического общества Рашид 
Исмаилов. Мусор — сырье 
для них — еще надо собрать. 
Раздельно. Собирают. Но очень 
мало для серийной переработ-
ки. Почему? Смотрите инфог-
рафику.

ИНИЦИАТИВА 

БУДУТ ЯБЛОНИ 
ЦВЕСТИ
В шахтерском моногороде Зве-
рево (Ростовская область) на ме-
сте стихийной свалки появился 
экологический парк с птичьим 
городком, гостиницей для насе-
комых и велотропой. 

Сделали это школьники по 
своей инициативе. Их педагог-
психолог Дмитрий Кудряшов ча-
сто проводит уроки на свежем 
воздухе. На занятия ребята вы-
ходили в лесополосу, в послед-
ние годы превратилась в настоя-
щий «мусорный пояс».

— Нам нравилось учиться на 
природе, но вокруг было очень 
грязно, и захотелось навести по-
рядок вокруг себя, — рассказыва-
ет Кудряшов. — Убирали бутыл-
ки, сигаретные пачки, упаковки 
от еды, строительный мусор. 

Один из учеников предложил 
сделать «экологическую тропу». 
За несколько недель очистили 
всю территорию и разбили не-
большую делянку с лекарствен-
ными травами.  Администрация 
города помогла оформить заяв-
ку на президентский грант — 372 
тысячи рублей. А по губернатор-
ской программе инициативного 
бюджетирования получить еще 
более двух миллионов. На эти 
деньги проложили пешеходные 
и велосипедные тропинки, по-
ставили лавочки и стенды с ин-
формацией о местной флоре и 
фауне. На месте погибших дере-
вьев высадили яблони и груши.  

Но настоящий фурор произ-
вела гостиница для насекомых. 
Это деревянное сооружение, 
внутри которого комнатки: со-
сновые шишки, кусочки коры, 
пропиленные деревянные бру-
ски, глиняные блоки и кирпичи с 
землей и сеном. Здесь могут 
мирно сосуществовать пчелы, 
осы, шмели, божьи коровки и 
прочие обитатели леса. 

У зверевских школьников 
есть последователи. Семья из 
Новочеркасска превратила 
свалку во фруктовый сад. Не 
один год жители свозили на «КА-
МАЗах» мусор к обрыву. Так слу-
чилось, что неподалеку купила 
дом семья Рукавишниковых.

И новоселье началось с мас-
штабной уборки. Наняли трак-
тор, который разровнял вер-
хний слой мусора, а потом засы-
пали землей. После этого им еще 
не раз приходилось убирать му-
сор, который по привычке везли 
сюда с разных концов города. 

Тогда Рукавишниковы взяли 
участок в аренду. В мэрии им 
установили символическую пла-
ту — тысячу рублей в год. Супру-
ги посадили фруктовые деревья. 
Вскоре им стали помогать и со-
седи. Когда сад дал первые пло-
ды, ликовала уже вся округа.  

НОУ-ХАУ 

БЕНЗИН ДОБЫЛИ ИЗ ПАКЕТОВ

Из тонны отходов полиэтилена 
или полипропилена получается 
почти тонна полезных фрак-
ций. На выходе получается бен-
зин, дизельное топливо, петро-
латум (парафины), газовая 
смесь и углеродистый остаток.

Крымчанин Ремзи Сейдаме-
тов вместе с партнером создали 
технологию, способную пере-
работать любые полимерные 
отходы в полезные фракции. Их 
установка уже работает. Ремзи 
получил российский патент на 
изобретение и подтверждение 
из Швейцарии, что его автор-
ские права зарегистрированы в 
159 странах. 

Сейчас промышленный 
образец перерабатывает шесть 
тонн отходов в сутки. Два реак-
тора помещаются в небольшом 
ангаре. Всю установку обслу-
живают два человека. Из тонны 
загруженных отходов полиэти-
лена или полипропилена реак-
торы выдают почти тонну по-
лезных фракций. 

«С каждого литра я могу по-
лучить 10 процентов бензина, 
50—60 процентов дизеля, — го-
ворит Ремзи. — Из жидких фрак-
ций остальное составляет пара-
фин. Для его исследования у 
меня просто не хватает денег. 
Углеродистый остаток выгля-
дит как уголь. Он тоже горит и 
дает тепло». 

Бензин из установки обрат-
ного крекинга, сконструиро-
ванной крымскими изобрета-
телями, обладает высоким ок-
тановым числом выше 95. Поэ-
тому заливать его в бак автомо-
биля в чистом виде не стоит — 

можно спалить двигатель. Это 
скорее бензиновая присадка, 
которую следует использовать 
в смеси с топливом с АЗС. 

Соотношение смеси Ремзи 
вывел сам, поскольку за лабо-
раторное исследование с него 
запросили 8 тысяч долларов. 
Сегодня на светлых нефтепро-
дуктах из установки Сейдаме-
това ездят окрестные фермеры. 
Проверяют их на практике. Ма-
шина изобретателя тоже участ-
вует в исследовании. Себестои-
мость этих нефтепродуктов 
значительно ниже, чем любого 
другого топлива.

Уникальна ли эта установка 
и действительно ли крымчанам 
удалось решить проблему, над 
которой бьются во многих 
странах? Конечно же, анало-
гичные исследования и подоб-
ные установки в мире есть, го-
ворит Ремзи. Но пока все техно-
логии, что сегодня может пред-
ложить мировой рынок перера-
ботки полимеров, не выдает бо-
лее 50—60 процентов полезного 
продукта. А его установка из-
влекает 98 процентов фракций, 
востребованных рынком. При-
чем, изобретение совершенст-
вуют. Для цифровизации проек-
та написано программное обес-
печение. Теперь всем производ-
ственным циклом можно 
управлять из любой точки 
мира. Уже готов проект уста-
новки производительностью 
30 тонн в сутки. Но одна такая 
штучная установка будет сто-
ить более пяти миллионов дол-
ларов. Серийное производство 
могло бы удешевить проект.  

НАУКА

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ СОРТИРОВКИ

Электроплазменная печь прев-
ращает медицинские маски в 
газ. И вместе с ними любая за-
раза, включая злосчастный ко-
ронавирус, распадается на без-
вредные компоненты.

В новосибирском Институте 
теплофизики им. Кутателадзе 
Сибирского отделения РАН со-
здали технологию утилизации 
отходов в электроплазменной 
печи с получением газа для вы-
работки электроэнергии. На 
разработку есть международ-
ный патент. Базовая технология 
может быть использована как в 
масштабных комплексах для 
переработки твердых бытовых 
отходов, так и в компактных 
установках по утилизации ме-
дицинских материалов.

«В институте уже есть дейст-
вующий экспериментальный 
образец установки, который ге-
нерирует низкотемпературную 
плазму для газификации орга-
ники, — говорит сотрудник ин-
ститута Людмила Перепечко. — 
По сути своей, плазма — это чет-
вертое агрегатное состояние 
вещества, когда все сложные 
соединения разлагаются на 
простейшие элементы, ионы». 

Воздействия такой плазмы 
более чем достаточно для прев-
ращения органики в простые 
компоненты, которые при оки-
слении дают энергию. То есть 

отходы нефтепроизводства, ра-
стительного сырья или просто 
биомасса могут стать источни-
ком для экологически чистой 
электроэнергии.

Экспериментальная элек-
троплазменная печь с такой же 
легкостью превращает в газ и 
медицинские маски. «Неболь-
шой установкой для утилиза-
ции медицинских отходов, спо-
собной перерабатывать до 50 
килограммов в час, можно обо-
рудовать, например, крупные 
больницы или поликлиники, — 
отмечает Людмила Перепечко. 
И добавляет: — При использова-
нии по-настоящему крупных 
плазматронов для утилизации 
ТБО образуется достаточное 
количество синтез-газа для 
производства электроэнергии 
и нейтральных к окружающей 
среде минеральных шлаков, 
пригодных для производства, 
например, стройматериалов».

Плюсов у такой печи предо-
статочно. Во-первых, отходы не 
нужно сортировать: от воздей-
ствия высоких температур бу-
дут переработаны и металлы, и 
стекло, и органика. Во-вторых, 
выработанный синтез-газ явля-
ется топливом. В-третьих, в от-
личие от простого сжигания, 
при столь высоких температу-
рах не образуются вредные со-
ставляющие.  

Авторские права Ремзи на «бензин из отходов» действуют в 159 странах.

Полосу подготовили: Сергей Винник, Никита Зайков, 
Александр Гавриленко, Алена Ларина, Елена Мационг, 
Анна Скрипка

С
амой обсуждаемой, 
критикуемой и, по-
жалуй, неоднознач-
ной реформой по-
следних лет стали ра-
дикальные новации в 
обращении с тверды-
ми коммунальными 
отходами . В народе 

все это окрестили «мусорная ре-
форма». Хотя есть и другой вари-
ант — «реформа чистоты».

Так что сделано за эти два 
года? Какие технологии запуще-
ны? Когда, наконец, в России не 
останется ни одной свалки? И 
мы сможем сортировать весь 
мусор, который производим? Об 
этом наш разговор с председате-
лем Российского экологическо-
го общества Рашидом Исмаило-
вым.

Мусор любит правду
Рашид Айдынович, может, не 
надо так зацикливаться на 
сортировке мусора? Все равно 
чаще всего его из дворов увозят 
«в одном кузове». Не лучше ли 
сжигать его в установках, ко-
торые не наносят ущерб при-
роде, и пускать на тепло?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Все-таки рацио-
нальнее извлекать из мусора 
как можно больше полезных 
фракций. Чтобы практически 
все шло в дело. 

И мы к этому идем. Через де-
сять лет сортироваться должны 
будут все сто процентов отхо-
дов. Это очень амбициозная за-
дача. Но чтобы ее решить, нуж-
но строить предприятия и по 
сортировке и переработке, из-
готовлению из вторичного сы-
рья готовой продукции. 

Когда это еще будет!
РА Ш И Д  И С М А И Л О В : Тем не менее 
люди должны быть к этому гото-
вы. На нынешнем этапе мы ста-
вим задачу сортировать мусор 
на грязный и чистый, или ина-
че — сухой и мокрый. Органика и 

остальные фракции, которые 
можно переработать. И только 
то, что не пригодно для перера-
ботки, сдавать на термическую 
утилизацию.

Какой процент отходов мы 
сортируем уже сегодня?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Примерно треть 
всей массы. К концу года долж-
ны достигнуть 40 процентов, а к 
2024-му будем сортировать по-
ловину всех отходов. Систему 

постепенно внедряют уже более 
чем в половине регионов стра-
ны. Хотя мы судим сейчас даже 
не по регионам, а по городам. 
Есть поручение президента ор-
ганизовать раздельный сбор 
мусора в городах с населением 
больше ста тысяч человек.

По данным опросов, сегодня 
больше 70 процентов людей 
уже готовы сортировать му-
сор, но перед их домом не сто-
ят нужные контейнеры.

РАШИД ИСМАИЛОВ: Да, пока площад-
ки недостаточно оснащены. Но 
могу сказать, что жители сами 
на общем собрании могут вый-
ти с инициативой, чтобы возле 
их дома организовали раздель-
ный сбор отходов. 

Управляющие компании или 
товарищества собственников 
жилья должны договориться с 
регоператором по вывозу мусо-
ра. Такая инициатива только 
приветствуется. Не все пока, ви-
димо, об этом знают. 

Сказывается еще и то, что 
люди не верят, что отсортиро-
ванный мусор потом не свалят в 
одну кучу. И такое, увы, пока 
бывает. А люди должны быть 
убеждены, что все работает, что 
их не обманывают.

Вы правы. Экоактивисты в 
Екатеринбурге проследили, 
как и куда вывозят мусор. 
Оказалось, все по-честному. 
И ребята успокоились.

РАШИД ИСМАИЛОВ: Одна из задач 
«реформы чистоты» еще и в 
том, чтобы сознание людей по-
менять. А для этого и власти, и 
регоператоры, и инвесторы 
должны как можно больше и от-
крыто рассказывать о том, что 
они делают и как.

Старье не берем
В советское время в нашей 
стране был один из передовых 
опытов по сбору и переработ-
ке вторсырья в мире. Ездили 
сборщики, собирали даже ста-
рые тряпки и кости живот-
ных. Все шло в дело. Что-то из 
этого опыта мы переняли?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Только то, что 
касается макулатуры. С тех пор 
в потреблении произошла на-
стоящая революция. 

Стало много упаковки, кото-
рая не перерабатывается вовсе. 
Вот духи вам подарили на 8 
Марта, обратили внимание, во 
что они запакованы, сколько 
там составляющих? В СССР су-

ществовало всего несколько ви-
дов стеклянных бутылок. Сей-
час их едва ли не сотня. 

Мы создаем современную 
систему обращения с отходами. 
Сейчас в некоторых городах 
уже появились пандоматы для 
сбора пластиковых бутылок. 
Опустил одну-другую  — и тебе 
начислятся баллы на покупку.

Какие фракции мусора мы пе-
рерабатываем больше всего?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Вообще сущест-
вует более 40 полезных фрак-
ций мусора. Пока мы научились 
извлекать пользу из четырех ос-
новных. Это железо, бумага, 
пластик и стекло. 

Вы обратили внимание, что 
нигде сегодня не валяются алю-
миниевые банки. Эта фракция 
вообще исчезла из потока мусо-
ра. Все ценное выбирают сразу 
дворники, бродяги. Потому что 
это можно выгодно продать. 
Картон тоже отлично собирают 
в пункты приема, если он сухой, 
конечно. Жители сами, как пра-
вило, складывают его возле кон-
тейнеров. 

С нового года, кстати, введен 
запрет на захоронение, поэтому 
все потенциально полезное 
складируется в местах времен-
ного хранения. Это уже работа-
ет на комплексах по переработ-
ке отходов. В Московской обла-
сти, например, их десять.

Экономика побеждает 
экологию

А когда у нас будет достаточ-
но заводов по переработке?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Прежде чем их 
строить, инвестор должен пони-
мать, что ему это будет выгодно. 
Экономика, нравится нам это 
или нет, идет впереди экологии. 

Мы не можем инвестора за-
ставить построить завод за мил-
лиард рублей, мощности кото-
рого потом не будут загружены. 
А чистого отсортированного 

сырья пока недостаточно. За-
мкнутый круг получается. 

И мы сейчас на ходу создаем 
модель, в которой были бы взаи-
моувязаны экономика и эколо-
гия. Но пока, надо признать, и 
спрос на продукцию из вторсы-
рья низкий. Бутылку стеклян-
ную дешевле произвести из но-
вых компонентов, чем исполь-
зовать вторичное стекло. То же 
самое со строительным мусо-
ром.

Говорят, чистое стекло очень 
востребовано.

РАШИД ИСМАИЛОВ: Вы правильно 
подметили — чистое. Но чтобы 
получить такое сырье, нужна 
отлаженная система раздельно-
го сбора и сортировки. Пока вы-
сококачественного к перера-
ботке сырья мы получаем мало.

Недавно в Госдуму была пред-
ставлена концепция строи-
тельства 25 заводов по тер-
мической утилизации непере-
рабатываемых отходов до 
2027 года. Как вам она?

РАШИД ИСМАИЛОВ: Это коммерче-
ские заводы — не государствен-
ные. Инвесторы определены — 
госкорпорации. Ценность идео-
логии термической утилиза-
ции, чтобы превращать мусор в 
«зеленую» энергию. 

Но энергетики говорят, что 
им эта энергия не нужна. Она 
дорогая, и кто-то должен за это 
платить. Сейчас ведутся перего-
воры с правительством о введе-
нии специального зеленого та-
рифа, чтобы компенсировать 
эти затраты. 

Понимаете, в чем казус, у нас 
много запасов ископаемого то-
плива — нефти газа, угля. И нам 
пока мешает переходить на эко-
логическое сознание наше бо-
гатство, территория огромная, 
ширь бескрайняя. Вот и возво-
дили мы годами настоящие му-
сорные монбланы.  

И
з пустых пластиковых пу-
зырьков от кремов и туа-
летной воды в Крыму де-

лают очень приличную парко-
вую мебель, урны и вазоны.

Крупное предприятие по про-
изводству косметики в Крыму 
включилось в экологическую 
программу год назад. Принима-
ют пузырьки и меняют их на го-
товую продукцию. За год с не-
большим получили уже около 
семи тысяч пластиковых упако-
вок. Собранные отходы произ-
водители косметики сдают на 
перерабатывающее предприя-
тие, где из них делают скамей-
ки, столы и прочую утварь для 
парков и загородных домов. Их 

производством занимается мо-
лодое предприятие «Умная 
SREDA». «Мы берем речной пе-
сок, смешиваем его в опреде-
ленной пропорции с дробленым 
пластиком, полиэтиленом и за-
гружаем в экструдер, — расска-
зала управляющая крымским 
подразделением сети экологи-
ческих заводов Алла Нырова. — 
Там все компоненты миксуют-
ся, разогреваются до 220 граду-
сов, и получается однородная 
смесь».  По консистенции она 
напоминает тесто. Затем все это 
кладут под пресс-форму, а после 
остывания смесь кристаллизу-
ется, превращаясь в готовое из-
делие. 

Из 84 килограммов пластика 
можно сделать две эколавочки. 
Вся полимерная составляющая 
готовой продукции — вторичное 
сырье. Измельченную фракцию 
отходов покупают на предприя-
тиях переработки. Кстати, эко-
логическое производство нача-
лось с крымского предприятия, 
а сегодня это уже сеть заводов в 
России.

Пандоматы против рака
В Белгороде у жителей очень 

популярны пандоматы для сбо-
ра ПЭТ-бутылок и алюминие-
вых баночек. 

Они принимают отходы, вы-
давая взамен скидочные купо-

ны в несколько магазинов. Пан-
доматы поставили около наибо-
лее популярных торговых цен-
тров. Всю собранную тару везут 
на переработку. 

В самом начале установки 
вендинговых аппаратов для 
сбора отходов рассчитывали, 
что пользоваться ими будет в 
основном молодежь. Да только 
со временем около пандоматов 
стали все чаще замечать белго-
родцев в солидном возрасте. 

«Я собираю пластиковую 
тару и жестяные банки по сове-
ту внучки, — рассказала пенсио-
нерка Наталья Лукина. — Мы же 
все понимаем: одна бутылка 
разлагается сотни лет! И вдвой-

не приятно, что большой аппа-
рат в центре города работает на 
солнечной батарее». 

Сеть торговых точек быто-
вой химии, производитель ми-
неральной воды, а также игро-
вой клуб уже стали партнерами 
регоператора и предлагают 
свои скидки для тех, кто пользу-
ется пандоматами.

 А деньги, которые перера-
ботчик отходов платит за тару, 
идут в фонд «Святое Белогорье 
против детского рака». Это не 
астрономические суммы. Но до-
статочные, чтобы, к примеру, 
оплатить семье билеты в Мо-
скву для обследования ребенка 
и уточнения диагноза.  

А К Ц Е Н Т

Из сорока полезных фракций мусора 
в нашей стране пока только-только 
научились перерабатывать лишь 
основные. Их четыре
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потребителя от пластикового 
мусора 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Гендиректор ТАСС Сергей Михайлов — о трансформации современного агентства 
в цифровой среде

Новость на уровне глаз
Александра Белуза 

С
оциальные сети не 
убивают медиа, а, 
наоборот, помогают 
им дойти до своей 
аудитории на раз-
ных платформах. В 
современном ин-
формационном по-
токе традиционные 

СМИ во многом служат точкой 
верификации новостей, филь-
тром, отделяющим реальность 
от фейков. О том, как выжить и 
победить в цифровой среде, в 
беседе с «Российской газетой» 
размышляет генеральный ди-
ректор ТАСС Сергей Михайлов.

Там, где есть наш читатель, 
должны быть и мы

Когда на Гудзоне сел самолет, 
фотографию лайнера на реке 
первым выложил очевидец в 
«Твиттере», и его твит пере-
печатали все ведущие СМИ 
мира. Когда в Шереметьеве за-
горелся самолет, первыми об 
этом сообщили отнюдь не 
агентства, а посетители 
кафе в аэропорту — через со-
цсети. На ваш взгляд, в эпоху 
«Инстаграма» традицион-
ные СМИ уходят на второй 
план или все-таки нет?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Безусловно, нет. 
Любой человек может случайно 
оказаться на месте события бы-
стрее других. Технологии и 
платформы позволяют фотог-
рафиям и видео с места собы-
тий моментально распростра-
няться. Мы таких очевидцев 
рассматриваем как партнеров, 
а не как конкурентов. При этом 
сейчас на первый план выходит 
верификация данных, критиче-
ски важная для общества фун-
кция. Учитывая объем контен-
та, а качественно и на потоке 
это могут делать только боль-
шие мировые агентства. Мы все 
понимаем масштаб распро-
странения фейковых новостей, 
мы понимаем, какими техноло-
гически сложными они стано-
вятся. Мы еще год назад поняли, 
что рано или поздно столкнем-
ся с deep-fake. Поэтому мы пос-
тоянно совершенствуем техно-
логию проверки на своей сторо-
не. Это набор обязательных 
действий для каждого журнали-
ста, это специальная группа ре-
дакторов. 

Достоверность — это наше 
все. Сто лет назад, сейчас и в бу-
дущем. Это наша репутация — а 
я не знаю, что есть дороже.

Многие наши коллеги (при-
чем и генеральные директора, и 
обычные выпускающие редак-
торы, а мы со многими дру-
жим), если видят где-то но-
вость, но не находят этого на 
ленте ТАСС, звонят и спраши-
вают: «Было или не было? Мы 
ждем ТАСС». После того как 
ТАСС дал новость, они спокой-
но выпускают ее у себя. Потому 
что ТАСС — это 116-летний знак 
качества. Блогеры такой репу-
тацией пока не обладают. Это не 
значит, что информационная 
среда не будет развиваться. И 
соцсети будут меняться, и ско-
рость передачи, и платформы 
будут появляться самые раз-
ные. Тем не менее роль того, кто 
ставит на новость знак качест-
ва, останется особой. И она за 
нами.

Какие у вас отношения с соци-
альными сетями?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Наша стратегия 
состоит в том, чтобы достав-
лять контент на те платформы, 
где нашему конечному потре-
бителю удобно его получать. 
Уже много лет никто не рассу-
ждает категориями сайтов. Мы 
производим и адаптируем кон-
тент для всех социальных се-
тей, где есть наша аудитория. 
Мы в числе первых пришли в 
«ТикТок» — и нашли там свою 
нишу. Работа с молодой аудито-
рией, адаптация нашего кон-

тента для нее — один из наших 
приоритетов. Мы же размыш-
ляем не сегодняшним днем, а в 
горизонте трех — пяти лет. В ос-
нове всех наших действий — глу-
бокий анализ трендов и рынка. 
Мы некоторое количество лет 
назад поняли, что молодая ау-
дитория наш бренд плохо знает, 
и активно двигаемся в этом на-
правлении. От «ТикТока», как я 
раньше сказал, до нашего про-
екта для тех, кому 8—12 лет, — 
«Ньюм». Со стороны невоз-
можно представить, что это де-
лает классический бренд. Ани-
мация, стилистика, лексика. Но 
мы смотрим в будущее посто-
янно. 

Эту новую концепцию медиа-
потребления исповедуют ве-
дущие частные СМИ. Получа-
ется, и главное государствен-
ное информагентство стра-
ны тоже?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Почему-то быту-
ет мнение, что государственное 
— сразу замшелое и отсталое. 
Это даже близко не так. У нас в 
стране, например, самые совре-
менные государственные элек-
тронные услуги в мире. Мне ка-
жется, с этим сложно поспо-
рить.

Что касается СМИ, то совер-
шенно не важно, государствен-
ные мы или нет. Мы ориентиру-
емся на рынок, при этом рынок 
мировой. Мы должны создавать 
не просто конкурентоспособ-
ный, а передовой продукт. 

Мы очень плотно работаем в 
части обмена опытом с лучши-
ми мировыми информацион-
ными агентствами, будь то AP 
или Reuters. Мы вместе анали-
зируем вызовы, вместе ищем 
решения. Так что мы видим ры-
нок далеко за горизонтом. Мы 
понимаем, каким будет наш 
пользователь, куда мы идем. А 
главное — мы научились очень 
быстро меняться, как этого тре-

бует время. Понимаете, ново-
сти — это не только принципы 
работы с информацией, это на-
половину информационные 
технологии. И в этой зоне у нас 
очень много планов и экспери-
ментов. И в части автоматиза-
ции, и в части использования 
технологий искусственного ин-
теллекта, и в части много чего. 
Мы активно вкладываемся в 
RnD, по сути в эксперименты и 
исследование будущего, чтобы 
в итоге быть на шаг, а то и два 
впереди.

С этого года мы начали мо-
дернизацию — процесс, рассчи-
танный на три года как мини-
мум. 

Модернизацию техническую?
СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Это история про 
наше технологическое обновле-
ние — не только техники, но и 
сервисов и инструментов. А 
главное — подходов. Это очень 

большая и важная для меня 
история, она влечет за собой из-
менение множества процессов, 
требований к навыкам. Неверо-
ятно интересно.

Рассчитываю, что по резуль-
татам мы будем одним из самых 
современных агентств в мире. И 
это повлияет не только на ско-
рость, с которой мы произво-
дим контент, но и на линейку на-
ших продуктов. Мы уже давно 
живем в парадигме «текст, фото, 
видео, графика», но будет гора-
здо больше.

Это нужно и клиентам, и на-
шим конечным потребителям. А 
нам хочется себя видеть именно 
таким медиа, которое на верши-
не этой истории. 

Мы живем в цифровой 
среде, это наша реальность

Модель «следуй за потребите-
лем» изменила представление 
о роли СМИ. Раньше как было: 
СМИ — это четвертая 
власть. Сейчас популярна сер-

висная модель: медиа не над 
читателем, а на уровне, для 
читателя, как сервисная 
служба. Вы с этим согласны? 
Или все-таки вы сторонник 
того, что СМИ это все еще 
четвертая власть?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Мы живем в циф-
ровой среде, это наша реаль-
ность. Сегодня количество 
источников информации, аль-
тернативных крупным СМИ, 
постоянно расширяется. Поня-
тие СМИ вообще уже сложно 
определить. Блогеры с миллион-
ной аудиторией, которые дела-
ют качественный контент, -— 
они СМИ? А эксперты в какой-
то теме, которые продвигают в 
социальных сетях свое мнение? 
Было бы глупо не считаться с 
этим. Но есть одно «но»: у них 
нет доступа к той информации, 
к тем спикерам, который есть у 
нас. ТАСС теперь уже есть пра-
ктически везде: во всех регио-
нах России и в большинстве 
стран мира. Мне видится, зада-
ча информационной политики 
государства и в этом в том чи-
сле. Так что мы не конкурируем. 
Мы занимаемся разным делом. 
Но сотрудничаем.

Возвращаясь к вашему во-
просу, я бы немного изменил из-
вестный слоган: кто владеет 
точной и проверенной инфор-
мацией, именно тот владеет ми-
ром. Поэтому СМИ по-прежне-
му, конечно, четвертая власть. 
Но в современном понимании.

Вы сказали, что ТАСС пред-
ставлен везде. Например, у од-
ного независимого медиа деся-
ток различных платформ. А у 
ТАСС?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Я уже говорил 
выше, что мы есть везде, где 
есть наша потенциальная ауди-
тория. Это наш принцип, это 
наша стратегия. Мы единствен-
ное СМИ, которое от России ак-
кредитовано в пуле Папы Рим-
ского. У нас есть офис даже в 
Организации Объединенных 
Наций в Нью-Йорке. Наш кор-
респондент работает в Север-
ной Корее. Это все примеры, но 
это другой уровень доступа к 
первоисточнику. И мы дальше 
планируем расширяться и быть 
не просто везде, а абсолютно 
везде.

Как вы относитесь к блоге-
рам? Не завидуете им в глуби-
не души? И что такое новость 
сейчас — то, что сообщили ве-
дущие информагентства (за-
тратив тысячи долларов и 
труд десятка корреспонден-
тов, в том числе в пуле Папы 
Римского), или то, что напи-
сал блогер, не выходя из комна-
ты, да еще заработал на 
этом? 

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Блогер не может 
ничего узнать про Папу Римско-
го. Он берет наши новости и что-
то дальше с ними делает. Ну и 
хорошо, мы это только привет-
ствуем. Мы берем интервью у 
премьер-министров и глав госу-
дарств. Да, наверное, когда-то и 
блогеры это смогут. Они уже си-
дят в первых рядах на показах 
мод, когда эти показы проходи-
ли до пандемии. Мы серьезно 
относимся к блогерам. Счита-
ем, что это наши хорошие по-
мощники. Они пользуются на-

шей информацией, многие из 
них подписаны на ленту ТАСС. 
Но повторюсь: мы не гонимся за 
неподтвержденной сенсацией, 
мы превыше всего ставим каче-
ство. И именно качество стоит 
дорого. Во всех смыслах.

Вообще ТАСС как себя ощуща-
ет в цифровой среде? 

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Абсолютно орга-
нично. Скажу больше — лидера-
ми себя чувствуем. Какое-то 
время назад не думали, что 
наши цифровые проекты — ин-
фографика, визуализация, про-
екты в области дата-журнали-
стики и другие — будут зани-
мать призовые места на круп-
нейших международных кон-
курсах. Амбиции были такие, 
конечно, но думалось об этом 
сложно. Сегодня мы соревнуем-
ся с «Нью-Йорк таймс», «Ва-
шингтон пост», Рейтер — и побе-
ждаем! Раньше они считались 
цифровыми богами, конкури-
ровать с ними в этой сфере ка-
залось недостижимым. Сейчас 
мы стоим в одном ряду, где-то 
опережаем и ежегодно получа-
ем десятки мировых призов и 
премий. 

Поэтому мы уверенно себя 
чувствуем в цифровой среде. В 
чем-то набираем компетенции, 
в чем-то даже лучше многих. 
Этого требует время. Герман 
Греф прав в том, что сейчас лю-
бой банк в конечном счете 

больше IT-компания, чем банк. 
И информационные агентства 
сейчас во многом тоже IT-ком-
пании. Мы должны все время 
заниматься развитием и совер-
шенствованием цифровых тех-
нологий, что мы и делаем.

Новости — это спорт 
молодых

Вы возглавили ТАСС в 2012 
году и сразу стали перестраи-
вать работу. Появилось много 
новых форматов. Какие вы 
считаете удачными, а какие 
все-таки не очень?

С Е Р Г Е Й  М И Х А Й Л О В :  В 2012 году 
ТАСС был абсолютно аналого-
вой организацией. Здесь не 
было электронного документо-
оборота, не было корпоратив-
ной почты, каждый пользовался 
своей, как это ни удивительно 
звучит. На сайте ТАСС было 
около 400 тысяч пользователей 
в месяц. Сейчас у нас бывает и 
больше 40 миллионов пользова-
телей в месяц — именно на сайте, 
не считая соцсетей и всего 
остального.

Конечно, мы не были пред-
ставлены нигде. Был по-другому 
устроен выпуск — а это практи-
чески ключевая функция в ин-
формационном агентстве. ТАСС 
был сильно старше — примерно 
лет на 25 от того среднего возра-
ста, который преобладает в ко-
манде сейчас. За последние 
годы ТАСС сильно омолодился: 
как ни крути, новости — это 

спорт молодых. При этом тас-
совские традиции и школу жур-
налистики мы сохранили.

Мы полностью перестроили 
работу фотохроники ТАСС. 
Спасли богатейший тассовский 
архив от физического разруше-
ния, оцифровав около миллио-
на снимков, которыми гордим-
ся, и продолжаем эту работу. Но 
главное — в рамках модерниза-
ции меняем технологическую 
базу в части фото. Это и новая 
техника, и новые технологии пе-
редачи контента. Скорость и ка-
чество — то, чего от нас ждут. 
Причем надо понимать, что 
продажа фото и видео — наша 
значимая функция и источник 
дохода. Очень скоро обновим 
нашу платформу. Думаю, совре-
меннее нее не будет в России и 
даже в мире. 

С прошлого года стали разви-
вать видеонаправление — делать 
видеосюжеты. Зашли на плат-
форму Reuters Connect — первы-
ми среди российских СМИ. И 
если в июне прошлого года, ког-
да мы начинали, у нас было 30 
продаж в этой сфере, то сейчас 
их тысячи. Это значит, что ин-
формация о России от наших 
корреспондентов в регионах 
страны и за рубежом, русский 
взгляд и российская повестка 
очень интересуют мировые 
СМИ. Причем видео скачивают 
люди со всего земного шара — от 
Лос-Анджелеса до Мельбурна. 

Вы сказали, что год назад на-
чали развивать видеонаправ-
ление. Не поздновато?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Под развитием 
видеонаправления я имею в 
виду масштабное собственное 
производство. ТАСС историче-
ски производил тексты. А тут 
мы увидели запрос потребителя 
и очень быстро научились это 
делать и вывели в промышлен-
ный масштаб. Я думаю, это во-
обще редкий случай, когда мы 
не просто наняли видеоопера-
торов, а научили фотографов 
снимать видео. И какое! И им 
нравится, они горят этим, и 
клиентами востребовано. Не 
всем в мире это удавалось, ска-
жем честно.

А с финансированием сейчас 
все хорошо?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Учитывая наши 
амбициозные планы развития 
на три — пять лет вперед, финан-
сирование никогда не может 
быть достаточным. Тут все ли-
нейно: больше инвестировал в 
ресурсы — в людей, в техноло-
гии, в процессы — больше полу-
чил на выходе. Но надо сказать, 
что раньше ТАСС зарабатывал 
мало. Теперь зарабатывает до-
статочно. И государство мы вре-
мя от времени убеждаем в ка-
ких-то необходимых вещах. Мы 
в хорошем диалоге с правитель-
ством, с Кремлем на предмет 
того, какие направления и как 
нужно расширять.

Проект про Владимира 
Путина собрал 
150 миллионов просмотров

Один из самых нашумевших 
проектов — «20 вопросов Вла-
димиру Путину». ТАСС фак-
тически сделал политиче-
ский сериал о 20-летии Пути-
на у власти.

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Проект собрал 
более 150 миллионов просмо-
тров на сегодняшний момент. 

Для вас лично этот проект 
чем значим?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Всем. Я горжусь 
тем, что он был придуман в 
ТАСС, сделан в ТАСС, что уда-
лось убедить сначала Дмитрия 
Сергеевича Пескова, а потом 
Владимира Владимировича Пу-
тина поучаствовать в этом про-
екте. Никто так не снимал пре-
зидента. Президент никогда не 
делал такой крупный проект в 
интернете. Никогда раньше те-
левидение не брало такого рода 
картинку из интернета — всегда 
было наоборот. Понимаете, это 
исторический момент.

Я считаю, что Андрей Ван-
денко очень смело говорил с 
президентом. Это был искрен-
ний разговор. При этом никакие 
вопросы не согласовывались за-
ранее, была полная свобода ма-
невра. В итоге проект состоял-
ся, он получился очень совре-
менным.

Для молодежной аудитории 
делали проект?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Мы сделали этот 
проект для тех, кто смотрит ви-
део в интернете. Поэтому серии 
короткие, много инфографики. 
И жанр практически сериал. 
Снимали в девять киношных ка-
мер, это беспрецедентный слу-
чай. 

Что-то настолько же техно-
логичное планируете выпу-
стить в ближайшее время?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: У нас всегда мно-
го планов. Гораздо больше, чем 
мы можем реализовать. Конеч-
но, мы думаем и дальше рабо-
тать над такими интервью — воз-
можно, над целым рядом ин-
тервью, пока этот вопрос в ста-
дии осмысления. Такую заявку 
очень трудно превзойти, а хо-
чется делать продукт все лучше. 
С Владимиром Владимирови-
чем рассчитываем еще раз пого-
ворить — не все вопросы удалось 
ему задать, а теперь уже нако-
пились новые. С президентом 
всегда очень интересно беседо-
вать.

Мы обеспокоены тем, что 
происходит в зоне fake 
news

Как отличить новость от 
фейка? У вас есть какая-то 
технология?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: У нас есть кон-
тракт с сервисом «Яндекс.
Дзен», который отдает нам для 
проверки фактов публикации, 
быстро набирающие популяр-
ность у них на платформе или 
получающие много жалоб от 
пользователей. И мы занимаем-
ся верификацией этих материа-
лов. При этом личное мнение 
блогеров, их опыт мы не прове-
ряем — только факты.

Делаете фактчекинг?
СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Да, мы верифи-
цируем публикацию, фото или 
видео по авторитетным источ-
никам, в том числе архивам 
ТАСС, энциклопедиям. А они 
надо сказать, невероятные, 
сами по себе ценность. И даем 
заключение, что данный факт 
был, что цифры такие-то, или 
наоборот. У нас есть подразде-
ление, которое специально 
этим занимается. В месяц мы 
обрабатываем 1000—1200 ссы-
лок из «Яндекс.Дзен». Начиная 
с сентября наши специалисты 
обработали почти 7000 ссылок. 
Из них 559 оказались фейками, 
то есть абсолютно все факты в 
них были неверны или вовсе 
представляли собой опасную 
дезинформацию. А свыше 2700 
были частично некорректными. 
Мы обеспокоены тем, что про-
исходит в зоне fake news, и уде-
ляем этому достаточно много 
внимания. Считаем, что наведе-
ние порядка в информационном 
хаосе — это наша миссия. Одна 
из, конечно.

«Фейсбук» не привлекает вас 
к фактчекингу?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: «Фейсбук» при-
влекает к этому Ассошиэйтед 
Пресс. Вообще все началось с 
того, что я узнал, что у Ассоши-
эйтед Пресс есть контракт с 
«Фейсбуком». И мы решили 
двигаться в сторону такого сер-
виса и договорились о взаимо-
действии с «Яндексом». И пла-
нируем в будущем расширять 
сотрудничество с другими ком-
паниями. Такая компетенция и 
наш опыт дорогого стоят.

Вы сами где новости узнаете?
СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: В ТАСС, конеч-
но. Я постоянно читаю ленту 
новостей. Она мне снится. Я на 
все подписан: и на Телеграмм-
канал, и на другие продукты. 
Было бы смешно, если бы я не 
был потребителем тассовских 
новостей. Я тестирую их на 
себе, звоню на выпуск, в циф-
ровое подразделение, делаю ка-
кие-то замечания,  правлю 
ошибки. Кроме того, в «Фей-
сбуке» я подписан фактически 
на все ленты моих коллег из 
большой семерки информа-
гентств — Рейтер, Ассошиэйтед 
Пресс, Франс Пресс, Синьхуа, 
Киодо Цусин, немецкое инфор-
магентство ДПА, итальянское 
АНСА.

17 марта 1991 года состоялся 
референдум о сохранении Со-
ветского Союза. Потом СССР 
распался, а бренд ТАСС прев-
ратился в ИТАР-ТАСС. Но вы, 
когда возглавили агентство, 
сделали все, чтобы восстано-
вить бренд. Почему?

С Е Р Г Е Й  М И Х А Й Л О В :  Считал это 
очень важным по нескольким 
причинам. Во-первых, мы про-
вели исследование и поняли, 
что с именем ТАСС связаны все 
основные ассоциации, которые, 
по моим представлениям, бренд 
должен вызывать у потребите-
лей нашей информации: досто-
верность, своевременность, 
оперативность, точность. Кро-
ме того, ТАСС известен за рубе-
жом как ТАСС, агентство под 
названием ИТАР-ТАСС там не 
знали. 

Наконец, история возникно-
вения бренда ИТАР-ТАСС весь-
ма странная. Большая заслуга 
Виталия Никитича Игнатенко 
(генеральный директор ТАСС 
до Сергея Михайлова. — Прим. 
«РГ») в том, что он в свое время 
в кабинете у Бориса Николаеви-
ча Ельцина смог отбиться от на-
звания РИТА, которое совето-
вал Михаил Полторанин — Рос-
сийское информационное те-
леграфное агентство. Он сказал: 
слушайте, мы, конечно, вторая 
древнейшая профессия, но на 
первое место нас не выталки-
вайте с названием РИТА. Ель-
цин посмеялся, у Игнатенко 
была минута на размышления. 
Он в коридоре придумал ИТАР-
ТАСС. Это не анекдот, это мне 
сам Виталий Никитич расска-
зывал. 

В этом году исполняется 30 
лет не только референдуму, 
но и августовскому путчу и 
распаду СССР. Что вы чувст-
вовали тогда и как относи-
тесь к тем событиям сейчас?

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ: Я был в Белом 
доме в 1991 году, работал в ре-
дакции газеты «Россия», кото-
рая находилась прямо в здании 
Белого дома. Мы выпускали ма-
ленькие, формата А4, листовки 
от газеты с последними ново-
стями. Я тогда защищал, я счи-
таю, свое будущее и относился к 
этому весьма серьезно. «Кто в 
молодости не был революцио-
нером — у того нет сердца, кто в 
зрелости не стал консервато-
ром — у того нет ума». Кому эти 
слова только не приписывали, 
но я предпочитаю думать, что 
их автором был Уинстон Чер-
чилль.  

Сергей Михайлов: Мы уверенно 
себя чувствуем в цифровой среде.

Телетайп модели Т-100 широко использовался в 80—90-е годы, в том числе в пунктах приема информации ТАСС, 
передаваемой по радиотелеграфу, по всему миру.

А К Ц Е Н Т

СМИ по-прежнему, конечно, четвертая 
власть. Но в современном понимании

А К Ц Е Н Т

Мы серьезно относимся к блогерам. Они 
пользуются нашей информацией, мно-
гие из них подписаны на ленту ТАСС
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Тромб 
повалил вакцину

С точки зрения Клауса 
Цихутека, из-за реги-
страции новых пациен-

тов с тромбозами был превышен 
порог так называемой фоновой 
заболеваемости — количества 
случаев той или иной болезни, 
которые в определенный период 
времени фиксируются в стране в 
обычных условиях, то есть в 
данном случае — без учета вак-
цинации. Как заявил министр 
здравоохранения Германии 
Йенс Шпан, в Германии с нача-
лом применения препарата 
AstraZeneca на 1,6 миллиона вве-
денных прививок было зафикси-
ровано семь случаев, возможно 
связанных с тромбозом вен го-
ловного мозга. При этом фоно-
вая заболеваемость для этого ди-
агноза составляет 2—5 случаев 
на миллион человек в год, объя-
снил руководитель отдела ин-
фекционных заболеваний и тро-
пической медицины мюнхен-
ской клиники Швабинг Клеменс 
Ведтнер. «Это должно стать при-
чиной приостановки вакцина-
ции в Германии до тех пор, пока 
все случаи заболевания… не бу-
дут полностью прояснены», — 
цитирует Ведтнера Reuters. 

Как заявили в Норвежском 
агентстве по лекарственным 
средствам, у трех пациентов, 
получивших прививку и после 
попавших в больницу Универ-
ситета Осло, была зафиксирова-
на «необычная комбинация»: 
низкий уровень тромбоцитов, 
сгустки крови в мелких и круп-
ных кровеносных сосудах, а 
также кровоизлияния. В самой 
фармацевтической компании 
настаивают, что ее вакцина аб-
солютно безопасна. По данным 
AstraZeneca, на основе изуче-
ния состояния здоровья более 
чем 17 миллионов прививших-
ся так и не удалось выявить по-
вышенный риск возникновения 
тромбов. Успокоить взволно-
вавшиеся правительства поспе-

шили и во Всемирной организа-
ции здравоохранения, где реко-
мендовали продолжить приме-
нять вакцину AstraZeneca и от-
метили, что пользы от нее гора-
здо больше, чем возможного 
вреда. В Европейском агентстве 
по лекарственным средствам, 
которое в ближайший четверг 
озвучит итоги своего исследо-
вания смертельных инциден-
тов, также пока не стали призы-
вать к отказу от прививки. Тем 
не менее Франция, Эстония, 
Латвия, Литва, Индонезия, Ита-
лия, Испания, Швеция, Таиланд 
и многие другие страны мира  до 
выяснения всех обстоятельств 
решили не распаковывать уже 
полученные коробки с препара-
том от AstraZeneca.  

Компания AstraZeneca убеждает всех в безопасности вакцины, но все больше стран ставят ее использование на паузу.

Взгляд из Италии

Сложно поверить, но спустя год после начала пандемии Италия так и не 

смогла выработать четкий план по борьбе с вирусом и отрегулировать 

постоянно дающую сбои кампанию по вакцинации населения. Поэтому 

вторую Пасху подряд жители Апеннин проведут в условиях жесткого 

локдауна, ограничивая себя не только в выходах на улицу, но и в самом 

дорогом — общении с родными и близкими. Новая вспышка COVID-19 

вновь загнала три четверти страны, включая столичную область Лацио, 

многострадальную Ломбардию, Венето и Пьемонт, в «красную зону». 

Остальным областям присвоен оранжевый цвет и только острову Сар-

диния удается сохранять статус «белой зоны», где все ограничения пра-

ктически сняты. Локдаун коснулся 48 миллионов итальянцев. Вплоть до 

6 апреля в вышеуказанных районах будут закрыты школы и универси-

теты, а бары и рестораны обяжут работать только с заказами навынос. 

Передвигаться можно лишь в экстренных случаях, связанных с рабо-

той, здоровьем и покупкой продуктов первой необходимости. По дан-

ным национальной бизнес-ассоциации Conferescenti, перевод почти 

всей территории Италии в режим «красной зоны» снизит объем потре-

бления в стране на 80 млн евро в день.

Из-за растущей как на дрожжах заражаемости больше половины ита-

льянских больниц работают на пределе возможностей. Для того чтобы 

снизить нагрузку на лечебные учреждения, на Апеннинах запустили 

«санитарные составы», которые способны перевозить по стране и по 

Европе больных коронавирусом. Составы состоят из восьми вагонов, 

три из которых отведены для отделения интенсивной терапии. В них мо-

гут находиться до 21 пациента и 45 медработников. Для размещения по-

следних предусмотрен отдельный вагон. А в апреле между Римом и Ми-

ланом запустят «безковидные поезда», куда будут допускать лишь пас-

сажиров, имеющих на руках отрицательный тест на COVID-19. 

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

РЕЛИГИЯ 
Католическая 
церковь 
запретила 
благословлять 
однополые 
браки

О БРАКЕ 
И СЕМЬЕ 
Ариадна Рокоссовская

В Ватикане заявили, что като-
лическая церковь «не может 
быть уполномочена благослов-
лять союзы между людьми од-
ного пола»: «Недопустимо бла-
гословлять такие отношения 
или партнерства, в том числе 
стабильные, которые подразу-
мевают сексуальную практику 
вне брака (то есть вне нера-
сторжимого союза между муж-
чиной и женщиной, по своей 
природе открытого для переда-
чи жизни)». Это стало ответом 
на вопросы тех, кто счел слова 
Папы Римского Франциска о 
легализации однополых гра-
жданских союзов намеком на 
возможное смягчение позиции 
церкви по этому вопросу. На-
помним, что в октябре прошло-
го года на Римском кинофести-
вале состоялась премьера доку-
ментального фильма «Франче-
ско» о понтифике. В нем Папа 
открыто поддержал идею при-
нятия законов, направленных 
на защиту прав представителей 
сексуальных меньшинств. Это 
высказывание вызвало много 
дискуссий. И вот теперь разъя-
снение за подписью Папы Рим-
ского было опубликовано вати-
канской конгрегацией доктри-
ны веры. «В некоторых церков-
ных кругах распространяются 
проекты и предложения, каса-
ющиеся благословений союзов 
между людьми одного пола», — 
говорится в документе, кото-
рый цитирует Радио Ватикана. 
«Благословение однополых со-
юзов не может быть дозволено, 
поскольку оно может стать сво-
его рода имитацией или анало-
гией брачного благословения, 
призываемого на мужчину и 
женщину в Таинстве Брака. Нет 
оснований для того, чтобы упо-
доблять однополый союз замы-
слу Бога о браке и семье», — по-
яснили в конгрегации.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Испании 
предложили 
работать 
четыре дня

ЗА ТРИ 
ВЫХОДНЫХ
Юрий Когалов

В Испании будут трудиться че-
тыре дня в неделю. Эту идею 
поддержало правительство. 
В эксперименте, который про-
длится три года, примут участие 
порядка 200 компаний, в кото-
рых работают от 6 до 200 чело-
век. Они перейдут на 32-часо-
вую рабочую неделю. При этом 
зарплата сотрудников останет-
ся прежней. Взамен государство 
обещает компенсировать биз-
несменам расходы, связанные 
с сокращением рабочего време-
ни, наймом дополнительного 
персонала, переносом части ра-
бочих процессов в электронный 
формат. Для этого используют 
50 миллионов евро из европей-
ских фондов восстановления 
экономики, предназначенных 
для преодоления последствий 
пандемии. В первый год государ-
ство компенсирует 100 процен-
тов дополнительных расходов 
компаний, во второй — 50 про-
центов, на третий — 33 процента. 
Остальные детали проекта еще 
находятся на стадии разработ-
ки. Предположительно осенью, 
после того, как все условия бу-
дут согласованы между прави-
тельством, профсоюзами и ас-
социациями предпринимате-
лей, начнется сам эксперимент. 
Сегодня испанцы проводят на 
работе в среднем 37,5 часа в не-
делю, что выше общеевропей-
ского уровня (37,1), однако про-
изводительность их труда ниже 
средних показателей по ЕС. Как 
ожидается, изменения прижи-
вутся в таких сферах, как кон-
салтинг, программирование, 
юридические услуги. Однако ав-
торы инициативы хотят, чтобы в 
эксперименте приняли участие 
также гостиницы и туристиче-
ские компании. Стоит отметить, 
что несколько испанских ком-
паний не так давно по собствен-
ной инициативе уже перешли на 
4-дневную рабочую неделю.  

В МИРЕ

НИДЕРЛАНДЫ: 
ТРИ ДНЯ 
НА ВЫБОРЫ 
Алексей Чуриков

В Нидерландах проходят первые 

среди стран ЕС общенациональ-

ные выборы в парламент, которые 

организованы во время пандемии. 

Для того чтобы уменьшить очере-

ди на избирательных участках, го-

лосование растянули на трое су-

ток. По рекомендации властей, в 

первые два дня должны будут про-

голосовать люди старше 70 лет, а 

также те, кто входит в группы ри-

ска по состоянию здоровья. При 

этом прийти на участок в этот пе-

риод теоретически могут и другие 

подданные королевства, но власти 

в ходе подготовительной кампании 

настоятельно просили этого не де-

лать, призывая «проявить социаль-

ную ответственность».

Другой особенностью этих выбо-

ров стало беспрецедентное число 

проголосовавших по почте. Ранее 

такой вид голосования был досту-

пен только для живущих за рубе-

жом. Но в этот раз, опять-таки для 

снижения рисков заражения на 

участках, этим правом наделили 

пожилых людей. В результате око-

ло 2,4 миллиона лиц из этой кате-

гории населения смогли отдать 

свой голос по почте. Эта мера выз-

вала споры среди местной обще-

ственности, поскольку такой вид 

голосования не позволяет удосто-

вериться в том, что оно происхо-

дило в тайне и при полной свобо-

де. Кроме того, некоторые почто-

вые отправления были утеряны, 

а около 2,5 процента присланных 

бюллетеней были признаны недей-

ствительными, поскольку люди ис-

пользовали для их отправки непра-

вильный конверт. В отношении 

остальных мер предосторожности 

все более или менее привычно — 

1,5 метра дистанции между избира-

телями, обязательное ношение ма-

сок на участках. Голосующим вы-

дают перчатки и одноразовый кра-

сный карандаш, который можно 

забрать в качестве сувенира.  

ГЕОПОЛИТИКА Россия — угроза, Китай — вызов: какой курс задан 
в новой внешнеполитической и оборонной стратегии Британии

Борис выбрал врагов
Игорь Дунаевский

П
ремьер Британии Борис 
Джонсон во вторник вы-
ступил в парламенте, 

представив Комплексный об-
зор вопросов безопасности, 
обороны и внешней политики 
страны, который задает ее курс 
на этих направлениях до 2030 
года. Эксперты назвали этот 
100-страничный документ 
крупнейшим переосмыслением 
роли Альбиона на мировой аре-
не со времен завершения «хо-
лодной войны». 

Обзор, получивший назва-
ние «Глобальная Британия в век 
конкуренции», на Даунинг-
стрит, 10, готовили больше года. 
Его необходимость в канцеля-
рии премьера поясняли тем, что 
Британии в статусе «разведен-
ки» с Евросоюзом необходимо 

искать собственный путь в от-
ношениях с остальным миром.

Впрочем, несмотря на пре-
тензии «Глобальной Британии» 
на самостоятельность после вы-
хода из ЕС, в документе явно 
просматривается желание опе-
реться на крепкое плечо стар-
шего заокеанского товарища. В 
унисон с установками Вашинг-
тона «системным вызовом» для 
экономической безопасности 
Соединенного Королевства, а 
также его процветания и ценно-
стей назван Китай. Его военная 
модернизация и растущее 
стремление к самоутвержде-
нию в Тихоокеанском регионе 
представляют, по мнению Лон-
дона, «растущую угрозу инте-
ресам Британии». Но если в под-
ходах к отношениям с Поднебе-
сной еще видны нюансы, то Рос-
сия без всяких тонкостей в об-

зоре объявлена «враждебным 
государством»,  «наиболее 
острой прямой угрозой» без-
опасности Альбиона. В доку-
менте белыми нитками сквозит 
акцент на военной мускулату-
ре, в наращивание которой за-
качают рекордные за 30 лет 
деньги, хотя британский воен-
ный бюджет и так крупнейший 
среди стран Европы. Расстав-
шись с Европой, Лондон наме-
рен уделять больше внимания 
Индо-Тихоокеанскому региону. 

Рассматривается возмож-
ность увеличения военного при-
сутствия на Ближнем Востоке и в 
Тихоокеанском регионе, вклю-
чая Австралию, Сингапур и Япо-
нию. На модернизацию воору-
женных сил в целом только в 
ближайшие четыре года напра-
вят около 80 миллиардов фун-
тов, а за весь десятилетний пери-
од на эти цели израсходуют до 
200 миллиардов фунтов. Среди 
планируемых к адаптации под 
современные боевые условия 
вооружений — основной танк су-
хопутных сил Challenger 2.

Крутой поворот Джонсон со-
брался сделать на ядерном по-
прище, положив конец курсу по-
следних трех десятилетий на со-
кращение арсеналов.  Для того, 
чтобы соответствовать статусу 
надежного союзника США, бри-
танцы планируют основательно 
вложиться в ядерный потенци-
ал, в том числе на 40 процентов 
(с 180 до 260 единиц) увеличить 

число ядерных боеголовок, ис-
пользуемых в ракетах Trident II 
на британских субмаринах. 
Кроме того, 41 миллиард фун-
тов стерлингов выделят на со-
здание атомных подводных ло-
док типа Dreadnought, оснащен-
ных баллистическими ракетами 
Trident II.

Как и другие крупные воен-
ные державы, Соединенное Ко-
ролевство планирует уделять 
больше внимания увеличению 
военного потенциала в кибер-
пространстве. Ранее правитель-
ство объявило о создании Наци-
ональных кибернетических 
сил, чьей задачей декларируют-
ся борьба со злонамеренными 
действиями других стран, тер-
роризмом и преступностью в 
цифровом пространстве. Кроме 
того, созданы агентство по во-
просам искусственного интел-
лекта и новое космическое ко-
мандование. При этом Брита-
ния одновременно собирается 
стать «сверхдержавой мягкой 
силы», особую ставку сделав на 
телерадиокомпанию BBC.

Впрочем, предстоящие мас-
штабные финансовые вливания 
в военную сферу находят пони-
мание далеко не у всех на Альби-
оне. Например, глава местной 
НПО «Кампания за ядерное ра-
зоружение» Кейт Хадсон заяви-
ла: «Когда у правительства не 
хватает денег, нам не нужны 
грандиозные растраты на ору-
жие массового уничтожения».  

Далеко не все на Альбионе согласны с требующими миллиардных вливаний 
глобальными военными амбициями премьера Бориса Джонсона.

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ 
БЕЗ ПАНИКИ
На днях в виртуальном пространстве произошло лю-
бопытное событие — первая в истории встреча на выс-
шем уровне неформального объединения Quad. Офи-
циальное название — Четырехсторонний диалог по без-
опасности, о появлении которого было объявлено в 
2007 году. Его участники — Австралия, Индия, США 
и Япония. 

За 14 лет эта группа успела пережить разные фазы 
взаимоотношений — от заверений, что она ни против 
кого не направлена, до прозвучавших в 2017 году из 
Вашингтона заявлений, что цель четырехсторонки — 
сдерживание Китая. Еще в конце нулевых — начале де-
сятых годов все участники (даже Соединенные Штаты) 
старались обходить конфронтационный характер 
Quad в отношении Пекина. А Австралия, связанная с 
КНР глубокими экономическими отношениями, в ка-
кой-то период вооб-
ще постаралась ди-
станцироваться от 
форума. Однако по-
следние три года 
смысл перестали за-
тушевывать. В том, 
что главный объект 
«огораживания» 
Китай, никто никог-
да не сомневался, 
но теперь это фак-
тически легитими-
зировано.

Забавно, что 
официальный ме-
морандум по ито-
гам последней 
встречи в верхах на-
зывается «Дух 
Quad». Это отсыла-
ет любого, следяще-
го за политикой Ев-
разии, к «шанхай-
скому духу», о кото-
ром часто говорят участники мероприятий Шанхай-
ской организации сотрудничества. Хотели того авторы 
документа или нет, но дух Quad получился нацелен-
ным на усугубление откровенного соперничества с Ки-
таем и странами, налаживающими с ним партнерские 
связи.

Выход четырехстороннего диалога на новый уровень 
вызван разными причинами, но одна из основных — по-
зиция Индии. Дели беспокоит поступательный рост зна-
чимости Китая в регионе и мире. Маятник индийской 
политики в отношении Пекина качнулся от некогда су-
ществовавшего баланса к сдерживанию. Соответствен-
но идея сближения Индии с главными геополитически-
ми оппонентами КНР — США и их ближайшими регио-
нальными союзниками логична. К тому же в Индии не-
рвно воспринимают укрепление связей между Россией 
и Китаем, а также оживление в отношениях Москвы и 
Пакистана. С точки зрения наиболее трепетных индий-
ских комментаторов, Россия сделала свой стратегиче-
ский выбор в пользу того, чтобы стать «младшим пар-
тнером» Китая, а значит, у Индии нет иного варианта, 
как крепить узы с Соединенными Штатами. С другой 
стороны, у нас все чаще звучат оценки, что Индия со-
вершила поворот в сторону Вашингтона, поставив под 
угрозу давние особые отношения с Москвой. 

Спору нет, в регионе, как и во всем мире, происходят 
тектонические сдвиги, и они влияют на отношения кон-
кретных стран. Ожидать сохранения прежних пар-
тнерств в неизменном виде нет оснований. Но и пани-
ческие предсказания не учитывают, что эти самые из-
менения имеют и другую сторону. Для всех стран ста-
новится крайне важным максимально расширять круг 
собеседников, чтобы повышать возможности для ма-
невра и гибкости. Жесткие альянсы в духе второй поло-
вины ХХ века уходят в прошлое, потому что не отвеча-
ют интересам подавляющего большинства их потенци-
альных участников. 

Россия не может 
и ни в коем случае 
не должна делать 
«выбор» между Ки-
таем и Индией. Обе 
державы, во-пер-
вых, играют очень 
заметную роль в 
мире и на Евроази-
атском пространст-
ве. Без плодотвор-
ных связей с ними 
невозможно представить успешной защиты россий-
ских интересов. Во-вторых, региональная ситуация 
тем устойчивее, чем больше игроков вовлечено в со-
хранение стабильности. Наконец, содержание отноше-
ний с Китаем и Индией у России разные, есть пересека-
ющиеся сферы интересов, а есть расходящиеся. 

То же относится и к Пакистану. Исторически страна 
была по другую сторону «железного занавеса», однако 
его уже давно нет, а Исламабад — столица государства 
не только очень густонаселенного, но и расположенно-
го в стратегически важном месте, обладающего обшир-
ным потенциалом. Пакистан тоже, как и все остальные. 
заинтересован в геополитической диверсификации. 

То, что естественно для России, столь же естествен-
но для Индии. Проблемы в отношениях Дели и Пекина 
накоплены давно, а по мере общего роста влияния Ки-
тая они будут восприниматься все более остро. Так что 
стремление найти иную опору неизбежно. В то же вре-
мя в Индии понимают, что полностью встраиваться в 
американскую стратегию окружения и торможения 
КНР рискованно. В долгосрочном плане это приведет к 
совсем уже глубокой конфронтации с Китаем, что для 
Индии невыгодно и опасно. Поэтому у Quad есть свои 
резоны и свои ограничения. Как и у любого другого 
межгосударственного объединения (включая и Евро-
союз, и НАТО) в новой международной обстановке. 

Поэтому нервная реакция в Индии на российскую 
политику в отношении Китая, а у нас — на реверансы 
Дели в сторону Соединенных Штатов, по-человечески 
объяснима, но ее стоит свести к минимуму. Другое 
дело, что есть вполне понятная черта, которую нельзя 
переходить. Налаживание кооперации с третьими 
странами не должно создавать угроз интересам и без-
опасности традиционного партнера. И к этому надо от-
носиться серьезно и Москве, которая укрепляет отно-
шения с Пекином и Исламабадом, и Дели, стремяще-
муся сблизиться с Вашингтоном и Токио. Один из дей-
ственных способов снизить напряженность — повыше-
ние взаимной прозрачности и взаимное информирова-
ние о том, что происходит в контактах с третьими стра-
нами. Меры по укреплению доверия никогда никому 
не мешали.  

Нервная реакция 
в Индии на рос-
сийскую политику 
в отношении 
Китая, а у нас — 
на реверансы 
Дели в сторону 
США, по-человече-
ски объяснима, 
но ее стоит свести 
к минимуму

Россия не может 
и ни в коем случае 
не должна делать 
«выбор» между 
Китаем и Индией

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

1
А К Ц Е Н Т

Немецкие врачи отмечают, что число 
тромбозов у привитых вакциной 
AstraZeneca превысило обычный 
уровень заболеваемости

А К Ц Е Н Т

В документе, задающем курс Британии 
до 2030 года, Россия провозглашена 
«наиболее острой прямой угрозой»

— Читайте также: Искусственный 
интеллект определил 
топ профессий будущего
rg.ru/art/2058612
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил правила 
раздела долевой 
собственности супругов 
после развода

Квартира 
с раздольем 

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ сделала интересное, а главное — полезное разъ-
яснение, которое касается раздела долевой собствен-
ности супругов в случае развода. 

Сегодня подобные ситуации с разделом долей не-
движимости, к сожалению, встречаются часто. Поэто-
му толкование Верховным судом норм закона может 
оказаться нужным не только судьям, для которых и 
даны эти толкования, но и гражданам, столкнувшимся 
с чем-то подобным.

Итак, в Рязани молодая семья приняла решение ку-
пить квартиру в строящемся доме. Все положенные до-
кументы оформили. А  спустя год супруги развелись. 
Они заключили с застройщиком дополнительное со-
глашение, чтобы перевести недвижимость из совмест-
ной собственности в общедолевую. Но у них ничего не 
вышло. Местный Росреестр регистрировать документ 
отказалось. По мнению Росреестра, дополнительное 
соглашение «содер-
жит элементы брач-
ного договора, и его 
нужно удостове-
рить у нотариуса». 
Местные суды с 
мнением рязанско-
го Росреестра согла-
сились. Но Верхов-
ный суд поправил 
коллег.

А теперь рассмо-
трим ситуацию по 
правовым деталям. 
Молодая семья с за-
стройщиком заключили договор участия в долевом 
строительстве. Такой договор означает, что когда стро-
ительство будет завершено, квартира переходит в сов-
местную собственность. Но через год брак распался, а 
будущая квартира еще не была построена. После раз-
вода молодые люди заключили соглашение о равенстве 
долей в строящейся квартире. Прошло два года, и у 
строящегося дома, сменился застройщик. Им стал 
местный фонд.

 Тогда экс-супруги заключили с компанией допол-
нительное соглашение к договору. Они заменили «сов-
местную собственность» на «общую долевую по 1/2» и 
передали бумагу для госрегистрации. Но Росреестр по-
требовало его нотариально удостоверить. Чиновники 
объяснили, что соглашение содержит элементы брач-
ного договора, так как экс-супруги меняют совмест-
ную собственность на общедолевую. В Росреестре со-
слались на статью 38 Семейного кодекса. Эта статья 
говорит о разделе общего имущества супругов.

Тогда бывшая супруга направила в адрес ведомства 
соглашение о равенстве долей, которое они с мужем 
заключили еще в 2015 году. Но регистратор посчитал, 
что и его  бывшим супругам следовало заверить у нота-
риуса. Не согласившись с этим решением, экс-супруги 
пошли с иском к Росреестру в местный районный суд.

В суде бывшие заявили, что соглашение они заклю-
чили 24 августа 2015 года, тогда редакция статьи 38 
Семейного кодекса о разделе общего имущества су-
пругов разрешала удостоверять у нотариуса соглаше-
ние по разделу по желанию. Через полгода в эту норму 
внесли изменения. По новым изменениям обращение к 
нотариусу стало обязательным. Сделку наши герои за-
ключили раньше, чем изменилось законодательство. 
Но Росреестр продолжил настаивать, что оба докумен-
та надо удостоверить у нотариуса.

Райсуд согласился с бывшими супругами, что реги-
стратор неверно истолковал норму, поэтому соглаше-
ние от 2015 года не нужно удостоверять у нотариуса. 
Но вот дополнительное соглашение с фондом по той же 
части 2 статьи 38 Семейного кодекса нужно заверить, 
решила первая инстанция. Поскольку супруги этого не 
сделали, Росреестр отказал правомерно. В общем, рай-
суд бывшим супругам отказал. И сделал правильно, 
сказали следующие местные судебные инстанции.

Дело изучила Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда и с рязанскими решениями не 
согласилась. Верховный суд заявил следующее. По ста-
тье 26 Закона «О государственной регистрации недви-
жимости» основаниями для приостановления госреги-
страции прав являются отсутствие необходимых доку-
ментов, несоответствие по форме или содержанию до-
кументов. Судя по материалам дела, дополнительное 
соглашение стороны удостоверили своими подписями 
и документом, подтверждающим полномочия фонда. А 
ответчик не представил доказательств того, что требо-
вания к оформлению дополнительного соглашения 
кем-то из сторон не соблюдены. Значит, Росреестр от-
казал бывшим супругам незаконно.

По мнению Верховного суда, все доводы о том, что 
документ содержит элементы брачного договора, — 
ошибочны. Росреестр должен был руководствоваться 
нормами, которые регулируют порядок регистрации 
прав, а не семейные отношения. 

Верховный суд сказал, что закон не запрещает реги-
страцию вновь созданного объекта недвижимости в 
долевую собственность участников строительства. То 
есть в дополнительном соглашении можно указать, ка-
кая часть квартиры достанется каждому из бывших су-
пругов. В итоге Верховный суд удовлетворил кассаци-
онную жалобу бывшей супруги и обязал местное 
управление Росреестра повторно рассмотреть вопрос 
о регистрации дополнительного соглашения между 
экс-супругами и застройщиком.  

Кухня за красной линией
У человека, купившего 
квартиру в бетоне и 
желающего блеснуть 

оригинальностью, есть два ва-
рианта. Первый — строго по за-
кону. То есть по формуле «про-
ект — разрешение — ремонт». 
Второй — своевольный. По фор-
муле «ремонт — штраф — согла-
сование».

«Объективно первый вари-
ант сложнее, хотя и является 
полностью законопослушным, — 
говорит Вячеслав Голенев. — Не-
обходимо разработать проект в 
проектной организации с соот-
ветствующим допуском и согла-
совать его с контролирующими 
структурами. В Москве это 
Мосжилинспекция. Контроли-
рующие структуры выдадут раз-
решение, которое действует год 
с возможностью однократного 
продления еще на полгода. После 
получения разрешения можно 
приступать к ремонту. Причем 
надо уложиться в указанные 
сроки, то есть максимум полто-
ра года. 

По итогам подрядчик составляет 
акт выполненных работ, кото-
рый также подлежит согласова-
нию в контролирующем органе 
на приемочной комиссии. От-
клонение от предписаний проек-
та на производство переплани-
ровки не допускается».

Во втором случае после про-
изведенного ремонта необходи-
мо, во-первых, получить заклю-
чение БТИ с красными линиями 
на схеме. Эти линии обозначают 
реальные стены, не соответству-
ющие плану.

Затем, во-вторых, нужно по-
лучить техническое заключение 
о безопасности и допустимости 
произведенных работ. Делает его 
организация, имеющая соответ-
ствующий допуск. Некоторые 
работы никогда не согласуют. На-
пример, перенос кухни в поме-
щение без окна, как рассказыва-
ют специалисты, не имеет ника-
ких шансов. 

Во втором варианте при лю-
бом раскладе придется запла-
тить штраф. Для граждан он со-

ставляет 2,5 тысячи — 5 тысяч ру-
блей.

После этого, как рассказыва-
ет член Ассоциации юристов 
России Артем Коростелев, надо 
представить документы в орган, 
осуществляющий согласование. 

«Уполномоченный орган рас-
сматривает документы в течение 
45 дней и принимает решение 
либо о согласовании переплани-
ровки, либо об отказе», — уточня-
ет юрист.

При этом он подчеркивает, 
что легализация перепланировки 
осуществляется уполномочен-
ным органом бесплатно. Однако 

техническое заключение может 
стоить и 25 тысяч рублей, и 100 
тысяч, в зависимости от проекти-
ровщика и сложности объекта. 

У кого-то из хозяев не хватает 
денег и желания, у кого-то право-
вых знаний, чтобы привести 
свою квартиру в юридический 
порядок. В итоге сейчас на рынке 
жилья находятся сотни тысяч 
юридических мин: квартир, не-
когда купленных в бетоне и отре-
монтированных с фантазией. 
Причем отдельные продавцы чи-
стосердечно признаются поку-
пателям, что узаконить ремонт 
невозможно.

Некоторые юридические 
мины создаются прямо сейчас — 
в только что сданных новострой-
ках. Тем более что в прошлом 
году, как сообщают аналитики, 
люди активно покупали жилье в 
новостройках. В том числе квар-
тиры в бетоне. Кроме того, по 
подсчетам аналитиков, только в 
прошлом году в Московском ре-
гионе было заключено 151 900 
договоров долевого участия с 
гражданами. 

Человек, купивший квартиру 
с «красными линиями», должен 
понимать, что приобретает и 
проблемы.

«В случае приобретения квар-
тиры с нелегализованной пере-
планировкой собственник обя-
зан привести помещение в преж-
нее состояние в разумный срок и 
в порядке, установленном орга-
ном, осуществляющем согласо-
вание», — говорит Артем Корос-
телев. 

Проще говоря, в квартире 
надо будет все снести и сделать 
так, как полагается по плану 
БТИ. Иначе чиновники могут по-
дать в суд и лишить покупателя 
квартиры. Ее выставят на торги, 
выручку отдадут человеку за вы-
четом расходов на ремонт, про-
вести который обяжут нового 
собственника.

Конечно, жить на такой юри-
дической мине можно годами и 
десятилетиями, а если повезет 
встретить юридически наивного 
покупателя, даже продать ее. Но 
мина на то и мина, что может 
рвануть в любой момент, и кто-то 
окажется крайним. Например, 
обиженные на что-то соседи на-
пишут жалобу в жилинспекцию. 
Или при разводе решит ото-
мстить кто-то из супругов. Или 
обойденные квадратными ме-
трами наследники захотят насо-

лить родственникам-новоселам. 
Вариантов масса.

«Самовольные действия мо-
гут иметь непредсказуемые по-
следствия. Чтобы перепланиров-
ка была законной, а самое глав-
ное — безопасной для себя и 
остальных жильцов многоквар-
тирного дома, необходимо пред-
варительно согласовать ее в ор-
гане местного самоуправления, 
получить одобрение проекта. 
Если такое согласование не полу-
чено — муниципалитет обязан 
установить самовольному пере-
планировщику разумный срок 
для приведения жилого помеще-
ния в прежнее состояние, в про-
тивном случае администрация 
подает иск в суд», — напомнила 
нормы Жилищного кодекса ру-
ководитель Госжилинспекции 
Московской области Ольга Фе-
дина.  

Похож, и тем опасен
Эти пистолеты, ружья, 
винтовки или автома-
ты и даже пулеметы не 

могут стрелять боевыми патро-
нами. У них, например, прос-
верлены стволы, удалены или 
заменены пружины. По сути, 
это просто макеты или «пуга-
чи», которые стреляют только 
холостыми или световыми па-
тронами.  Официально они так и 
называются - СХП, то есть ору-
жие для стрельбы холостыми 
патронами.
 Такое оружие обычно покупа-
ют в качестве сувениров. Кроме 
того, их часто приобретают кол-
лекционеры, реконструкторы и 
киношники для постановки 
исторических батальных сцен. 
 Кстати, стоят такие «игрушки» 
недешево.  Например, пистолет 
«Беретта»  можно купить за17  - 
18 000 рублей, кольт - 17 -19 
000, пистолет Макарова - 15 - 19 
000.  Автомат Калашникова мо-
жет обойтись от 20 до 70 тысяч 
рублей, винтовки Симонова, 
Токарева и Мосина - от 10 до 50 
тысяч. А, скажем,винчестер 
можно найти за 90 000 рублей.
Н пулемет  Максима потребует-
ся не менее полумиллиона ру-
блей.
Для любителей особых изысков 
найдутся автоматы и пистолеты  
даже в золотой, так сказать, 
оправе.

Изначально же такие стволы 
были предназначены для полу-
чения первичных навыков об-
ращения с оружием или исполь-
зования в постановках.

По данным Росгвардии, на 
руках населения около 100 ты-
сяч таких единиц. В принципе, 
для простого обывателя это кра-
сивая, дорогая, но бесполезная 
игрушка. Ну, можно стрельнуть 
пару раз, пока не надоест. 

Однако жизнь явила и другие 
способы применения «охоло-
щенки». В лучшем случае иные 
горячие парни салютовали из 
этого оружия на свадьбе. В худ-
шем — пугали продавцов и гра-
били магазины. 

Бывало, этим стволам воз-
вращали первоначальное пред-
назначение — переделывали для 
стрельбы боевыми патронами. 
Оказывается, вернуть бывшее 
боевое, а затем охолощенное 
оружие в первозданное состоя-
ние вполне возможно. Регулярно 
МВД, ФСБ и Росгвардия сообща-
ют об изъятых подпольных арсе-
налах, где львиную долю состав-
ляют переделанные под стрель-
бу боевыми патронами травма-
тические, пневматические и 
охолощенные единицы оружия. 

За пять лет было ликвидиро-
вано более 700 подпольных ма-
стерских, которые занимались 
в том числе переделкой списан-
ного оружия. 

Собственно, поэтому и воз-
никла инициатива депутатов о 
регистрации такого оружия, 
чтобы хотя бы понимать, в чьих 
руках оно находится.

Но в сетях спорят не об этом. 
Некоторые владельцы такого 
оружия приобретают и носят 
его для самообороны.  Более 
того, на форумах всерьез обсу-
ждается идея вооружать охоло-
щенными единицами частных 
охранников. Зачем?

Очевидно, что охолощенный 
пистолет в реальном, не кинош-
ном бою бесполезен. Убить или 
ранить из него невозможно. 
Ну,разве что ударить как обыч-
ной железякой. 

Эксперты из правоохрани-
тельных органов подтвердили 
корреспонденту «РГ», что статья 
24 Закона «Об оружии» позволя-
ет применять любое законно на-
ходящееся у гражданина оружие 
с целью защиты жизни, здоровья 
и собственности в состоянии не-
обходимой обороны и крайней 

необходимости. Впрочем, как и 
любой другой предмет, подвер-
нувшийся под руку. Действи-
тельно, если на человека совер-
шают нападение, а у него, кроме 
списанного ПМ, нет ничего, то 
его применение противоречить 
законодательству не будет. 

Вот только насколько эффек-
тивна будет эта самооборона? 
Если повезет, можно отбиться с 
таким же успехом подобранной 
палкой или, скажем, арматурой. 
Теоретически можно и отпуг-
нуть нападающего. 

Впрочем, насчет отпугнуть — 
большой вопрос. Кто-то может 
воспринять охолощенный пи-
столет как настоящий и решить 
действовать всерьез — приме-
нить нож или, если имеется, на-
стоящее огнестрельное оружие. 
И стрелять на опережение. Та-

кие ситуации известны в поли-
цейской практике. То есть вла-
дельца пугача гопники могут с 
перепугу зарезать или пристре-
лить. А затем в суде доказывать 
свою правоту — мол, мы всего 
лишь адекватно защищались от 
огнестрела. То есть преступни-
ки, напавшие первыми на чело-
века, могут вдруг превратиться 
в жертв превышения мер самоо-
бороны. Суды почему-то не-
редко наказывают тех, кто по-
смел себя защитить более весо-
мым, так сказать, аргументом, 
чем имелся у нападавшего. И 
«почти настоящий» пистолет 
может показаться намного опа-
снее, чем нож. 

Да и полицейские в подобной 
ситуации вправе открыть огонь, 
увидев в руках задерживаемого 
«предмет, похожий на писто-
лет». Или на автомат. Это может 
трагически кончиться для само-
го стрелка: полицейский не су-
меет отличить боевой пистолет 
или автомат от охолощенного 
(это визуально невозможно) и 
сразу начнет стрелять на пора-
жение, чтобы защитить прохо-
жих. И будет прав. 

А д в о к а т ы  п от о м  м о г у т 
сколько угодно спорить, кто 
кого спровоцировал. Но погиб-

шему владельцу «пугача» это 
уже не поможет. 

Есть и еще один важный ню-
анс, который должны учиты-
вать такие «самооборонщики». 
Да, на охолощенное оружие 
пока не надо получать лицензии 
и разрешения. Однако на него 
все же распространяются неко-
торые требования постановле-
ния правительства № 814. 

Так, списанный автомат или 
пистолет необходимо тран-
спортировать в чехле или ко-
буре, в разряженном состоя-
нии и отдельно от патронов. И в 
суде, случись что, обязательно 
поинтересуются, почему фигу-
рант нес пистолет, пусть и не-
боевой, просто в кармане. И за-
чем он был заряжен хоть и хо-
лостыми, но все же вполне ра-
бочими патронами. И это будет 
не в пользу защищавшегося че-
ловека.

Кстати, наше оружейное за-
конодательство регулирует не 
только ношение, но и исполь-
зование и обращение охоло-
щенного оружия. Так, стрелять 
из него можно холостыми па-
тронами, но только в специаль-
но отведенном для этого месте. 
То есть в тире или на любом 
другом стрелковом объекте. 

Это особо касается горячих 
любителей пострелять в люд-
ных местах в момент торжест-
ва, например на свадьбе. На-
помним, за «пьяную» стрельбу 
предусмотрена ответствен-
ность по статье 20.13 КоАП. За 
стрельбу в не отведенных для 
этого местах — штраф от 3 до 5 
тысяч рублей, в населенных 
пунктах — от 40 до 50 тысяч ру-
блей, в населенных пунктах 
группой лиц или в состоянии 
опьянения — штраф от 50 до 100 
тысяч рублей. Согласитесь, 
суммы приличные.

Особое предупреждение 
здесь для владельцев граждан-
ского — охотничьего и травма-
тического — оружия. В случае 
такого баловства предусматри-
вается конфискация любого 
оружия и патронов. И еще — ли-
шение права владеть любым 
оружием до трех лет. То есть 
владелец охотничьего ружья 
или, скажем, нарезного караби-
на, решивший спьяну стрель-
нуть в толпе из безобидного 
«пугача», не только заплатит се-
рьезный штраф, но и лишится 
своего настоящего оружия.  

Визуально, без детального осмотра, 
невозможно отличить боевой 
пистолет от охолощенного.

Законопослушный хозяин сначала утвердит проект ремонта своей мечты, а потом начнет сверлить стены.

А К Ц Е Н Т

В лучшем случае иные горячие парни 
салютовали из этого оружия на свадьбе. 
В худшем — пугали продавцов и грабили 
магазины

Нередко при разводе экс-супруги договариваются и мирно 
делят жилье. Но и такой договор нужно оформить у нотариуса.

Росреестр обязан 
руководствовать-
ся нормами о 
регистрации прав, 
а не о семейных 
отношениях 

А К Ц Е Н Т

По сути, на рынке жилья сейчас 
расставлены сотни тысяч юридических 
мин — квартир с неузаконенной 
перепланировкой

Между тем

В последние годы доля квартир «в бетоне» неуклонно уменьшается, от-

мечают эксперты. К примеру, в Москве пять лет назад доля квартир с 

отделкой не превышала 15—20 процентов, а сейчас их уже более поло-

вины. В целом по стране в конце прошлого года квартиры с отделкой 

предлагались в 35 процентах новостроек, сообщал ДОМ.РФ. Лидируют 

Свердловская область, где такая опция предлагается в 83 процентах но-

вого жилья (по площади). Далее следуют Красноярский и Ставрополь-

ский края (по 62 процента). 

В домах с готовыми к заселению квартирами нет периода шумного ре-

монта, грязи и строительного мусора в подъездах, быстрее происходит 

заселение, говорит коммерческий директор строительной компании 

Дмитрий Железнов. Но и на квартиры «в бетоне» есть спрос: их покупа-

тели хотят с нуля создать жилье своей мечты.

Ремонт своими руками или с помощью случайной бригады рабочих мо-

жет быть непрофессиональным: если разводка труб водоснабжения в 

ванной и на кухне, прокладка электропроводки будут сделаны некаче-

ственно, это может привести к пожару или затоплению соседей снизу. 

«Такие последствия покупки жилья без отделки способны разорить 

собственника», — добавляет управляющий партнер агентства недвижи-

мости Мария Литинецкая.

Новая квартира находится на гарантии у застройщика, подчеркивает 

Дмитрий Железнов. Если же квартира передавалась «в бетоне», девело-

пер не будет отвечать за некачественно положенный ламинат или нег-

рамотно сделанную электропроводку.

Подготовила Марина ТрубилинаV
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ЖИЛЬЕ 
Кому банки 
чаще всего 
отказывают 
в ипотеке

КЛЮЧ 
К КРЕДИТУ
Александр Мелешенко

В столице продолжается ипотеч-
ный бум — к концу февраля мо-
сквичи взяли более 56 тысяч 
льготных кредитов на покупку 
жилья и ажиотаж пока не спада-
ет. По словам заммэра по вопро-
сам экономической политики и 
имущественно-земельных отно-
шений Владимира Ефимова, на 
Москву приходится более чет-
верти от общего количества  вы-
данных в стране льготных ипо-
тек, и это без учета Подмоско-
вья, где горожане тоже покупа-
ют квартиры. Но всем ли банки 
без проблем дают взаймы? И как 
повысить свои шансы, подавая 
заявку на получение кредита? 

Эксперты говорят, что в по-
следнее время банки стали чаще 
отказывать в выдаче ипотеки — 
некоторые так поступают с ка-
ждым третьим клиентом. Объя-
сняется это нежеланием риско-
вать — если у банка возникают 
малейшие подозрения, что чело-
век не справится с выплатами, 
то денег ему не видать. 

Управляющий партнер ком-
пании «Метриум» Мария Лити-
нецкая поясняет, что у каждого 
банка свои критерии оценки за-
емщиков, но все же можно выде-
лить несколько общих причин 
отказа. «Прежде всего, это пло-
хая кредитная история потенци-
ального заемщика, — рассказала 
она «РГ». — Банки обращают вни-
мание на просрочки платежей: 
если в кредитной биографии та-
ких случаев много, то шанс одо-
брения ипотеки снижается. Дру-
гой фактор — недостаточный 
уровень дохода. Сейчас размер 
приемлемой с точки зрения бан-
ков зарплаты составляет от 80 до 
100 тысяч рублей. Если доход 
меньше, есть риск, что заемщи-
ку откажут в ипотеке на сумму, 
превышающую 5 миллионов ру-
блей».

Еще одна частая причина от-
казов — потребительские креди-
ты, которые клиент еще не пога-
сил. Банковские специалисты в 
такой ситуации могут посчи-
тать, что у человека и так есть 
долги, так что еще и ипотеку в 
придачу он может не потянуть. 
Причем речь даже не обязатель-
но идет о собственном кредите. 
Литинецкая вспоминает случай 
из собственного опыта — клиент 
подавал заявки на ипотеку и не 
указывал, что выступает пору-
чителем по чужому кредиту. Он 
даже не знал, что это важно, и с 
удивлением получал отказы. Но 
стоило исключить его из пору-
чительства, как банк одобрил 
заем на полную сумму. 

Еще большое значение имеет 
профессия и место работы в це-
лом. Например, работникам на-
иболее пострадавших от коро-
накризиса отраслей сегодня го-
раздо сложнее получить ипоте-
ку. Это касается туризма, инду-
стрии развлечений, торговли, 
фитнеса и т.д. «Ужесточились и 
требования банков к владель-
цам бизнеса и индивидуальным 
предпринимателям: некоторые 
организации вообще отказались 
рассматривать таких клиентов», 
— подчеркивает Литинецкая. 
Причем предприниматель мо-
жет предоставить документы, 
подтверждающие очень высокие 
доходы, но все равно получить 
отказ. 

Главные помощники в полу-
чении кредита — хорошая кре-
дитная история, белая зарплата, 
работа на текущем месте не ме-
нее полугода и отсутствие се-
рьезной долговой нагрузки. 
Главное — разумно соотносить 
возможности с суммой кредита 
и размером ежемесячных плате-
жей. От вашей идеи платить в ме-
сяц 50 тысяч рублей при зара-
ботке в 60 тысяч банк вряд ли бу-
дет в восторге. Немаловажен и 
фактор возраста — банки охотно 
одобряют ипотеку на серьезные 
суммы заемщикам 30—35 лет. 
Еще весомую роль играет раз-
мер взноса — чем больше у вас 
для него денег, тем лучше вы вы-
глядите в глазах кредитора.  

ТОРГОВЛЯ Помогут ли 
летние веранды выжить 
ресторанам

Маркизы, 
ваш выход

Сергей Бабкин, Ангелина Зеленькова

Летние веранды в московских кафе откроются с 1 апреля 
— об этом заявил заммэра по вопросам экономической 
политики и имущественно-земельных отношений Вла-
димир Ефимов. «Для нашей сферы это большое событие, 
— комментирует «РГ» глава Федерации рестораторов и 
отельеров России Игорь Бухаров. — Кафе смогут если не 
полностью, то хотя бы частично восстановить убытки, 
понесенные отраслью во время пандемии коронавируса. 
Ведь на свежий воздух придут тысячи горожан, до сих 
пор опасаются заразиться новой инфекцией, а потому 
просто перестали ходить в крытые рестораны». 

Сотни заведений общепита прекратили работу: не 
было посетителей, а значит, не было и денег платить за 
аренду. Кто-то был даже вынужден отдать свой бизнес в 
счет погашения долгов, говорит Игорь Бухаров. Конеч-
но, часть этих заведений все равно будет работать под 
другими вывесками, однако участь ресторанной сферы 
все равно тяжела. Для размещения летних кафе в городе 
утверждены 3 тысячи адресов, но прошлым летом зон-
тики раскрылись лишь под двумя третями из них.  Сколь-
ко веранд на свежем воздухе будет работать в этом сезо-
не, пока никто не берется прогнозировать.   

Дополнительная площадь, которая появится у ресто-
ранов за счет веранд, должна повысить доходность биз-
неса, — заявил «РГ» заммэра Владимир Ефимов. — Сфера 
общепита уже сейчас восстанавливается. На конец янва-
ря ее показатели составляли 74 процента от уровня ана-
логичного периода 2020 года, на конец февраля — уже 81 
процент».   Летом, когда народ предпочитает больше вре-
мени проводить на улице, веранда поможет не потерять 
клиентов и как минимум выйти в ноль, рассказал ресто-
ратор Аркадий Новиков. «Сейчас для ресторанного биз-
неса это особенно важно, потому что поможет немного 
оправиться после коронакризиса», - отметил бизнесмен. 
Просторная терраса в центре города будет пользоваться 
популярностью и может приносить выручку, процентов 
на 10-20 превышающую обычный доход ресторана, под-
считал Аркадий Новиков. Многие  рестораторы ждут не 
дождутся, когда можно будет выйти на улицу — монтиро-
вать конструкции им разрешено уже с 15 марта. Но пока 
в городе холодно. «Раньше мая откроются единичные ве-
ранды - монтаж и обслуживание обходится дорого, нет 
смысла ставить конструкцию, когда синоптики еще об-
ещают снег», - отметил собеседник «РГ».  

СОЦЗАЩИТА 
По 112 можно вызвать 
помощь для бездомных

Зов улиц

Ирина Огилько

«Социальный патруль» для помощи бездомным в Мо-
скве теперь можно вызвать по единомуэкстренному 
номеру 112. 

Раньше можно было сообщать о бездомных по теле-
фону диспетчерской Центра социальной адаптации им. 
Е.П. Глинки: +7 (499) 357-01-80. Сейчас, как сообщила 
заммэра Анастасия Ракова, социальную службу под-
ключили к единому номеру 112. Это позволит вовремя 
протянуть руку помощи большему числу людей. «Обя-
зательно нужно звонить, если человеку необходим ноч-
лег, питание, оказание первой доврачебной помощи, 
одежда или другая помощь. Если человек соглашается 
приехать, но не может добраться сам, то за ним приедет 
мобильная бригада «Социального патруля» и отвезет в 
Центр социальной адаптации», - сказала «РГ» Ольга 
Павличева, директор ЦСА. Пока основной поток звон-
ков на службу «112» — это вызов скорой помощи или 
полиции. В день, когда я побывала в диспетчерской 
службе, 51% позвонивших требовали выезда полиции, 
еще 44% — скорой помощи и 3% — пожарных, остальное 
мелочи. Во время пандемии скорую помощь вызывали 
чаще, абоненты объясняли, что до «112» дозвониться 
проще. Но бывают и временные всплески звонков, на-
пример, во время плохой погоды или сезонные, напри-
мер, таяния льда, начало грибного сезона. 

«Ситуация может касаться любой службы, — рас-
сказал «РГ» начальник информационно-аналитиче-
ского отдела ГКУ «Система 112» Андрей Кравцев. — На-
пример, произошло крупное ДТП, много пострадав-
ших, разлилось топливо. Наш оператор обратится не 
только в ДПС и скорую помощь, но и вызовет пожар-
ных, чтобы они ликвидировали возможное возгорание 
топлива. А если рядом есть водоем, то пришлет и спе-
циалистов «Мосводостока», чтобы очистить повер-
хность воды от бензина». 

Иногда на один вызов приходится вызывать до де-
сятка городских служб. Раньше это делали операторы, 
а сейчас все делает техника. На звонок оператор сни-
мает трубку, на мониторе открывается примерное ме-
сто на карте, откуда идет вызов. Если адрес на монито-
ре и названный абонентом разнятся, оператор может 
подключиться к любой из камер видеонаблюдения и в 
деталях рассмотреть произошедшее. Если в речи або-
нента звучат типовые слова, такие как горит, тонет и 
прочее, программа автоматически определяет, какие 
службы нужны для решения проблемы. В простых слу-
чаях, когда специалисты не требуются (например, раз-
били градусник), компьютер вышлет на номер абонен-
та инструкцию по ликвидации ЧП. Круглые сутки на 
звонки абонентов отвечают 65 операторов. . 

НАСЛЕДИЕ До конца года отреставрируют 100 памятников

Сто: где, когда
Любовь Проценко 

Р
еставрация — беско-
нечный процесс. За-
канчиваются работы 
на одних объектах, 
приходит время за-
няться другими... Та-
кой главный вывод 
сделал вчера для себя 
мэр Москвы Сергей 

Собянин, побывав в доходном 
доме купца Быкова, располо-
женном на пересечении улиц 
2-й Брестской и Юлиуса Фучи-
ка. 

Этот четырехэтажный дом — 
уникальный памятник модерна, 
построенный по проекту архи-
тектора Льва Кекушева, вновь 
сияет свежими фасадами. И 
даже «Маска льва» снова на ме-
сте — над проездной аркой. Сло-
вом, все, как в начале двадцато-
го века, когда купец Василий 
Быков только построил его. На 
первом этаже он разместил тог-
да свою контору, булочную, ап-
текарский магазин и две квар-
тиры. А второй, третий и чет-
вертый этажи целиком занима-
ли квартиры, в каждую из кото-
рых было два входа — с черной и 
парадной лестниц. Квартиры в 
нем остались и в советские вре-
мена, только стали они уже ком-
мунальными. 

В 70-е же годы, по мере рас-
селения коммуналок, в доме 
появлялось все больше разных 
контор. Заботиться о его содер-
жании стало некому, и с 1990 
года здание опустело — ни жить, 
ни работать в его аварийных 
помещениях было уже невоз-
можно. Дом и горел, и, остав-
шись без крыши, не раз про-
мок. Остается только удивлять-
ся, как он все-таки выжил. И не 
только уцелел, но и был при-
знан памятником регионально-
го значения и даже включен в 
реестр объектов культурного 
наследия. И вот, реставрацион-
ные работы закончены. В са-
мом скором времени дом вновь 
станет доходным — в его стенах 
откроются апартаменты. 

Такая же счастливая участь 
в этом году, поделился Собя-
нин, ждет еще 100 памятников 

истории и культуры. Среди са-
мых значимых, по мнению 
мэра, — здание ГЭС-2 на Болот-
ной набережной, где планиру-
ется открыть музейно-образо-
вательный комплекс. Под его 
сводами разместятся выста-
вочные залы, арт-резиденции и 
зал-трансформер для концер-
тов, постановок и перфоман-
сов. Уже восстанавливаются 
жилые дома Абрикосовых на 
улице Красносельской и На-
умовых— Волконских на Пре-
чистенке, а также целый ряд 
исторических павильонов 
ВДНХ, также спасенных из 
руин. «За эти годы в столице 
возрождены 1,5 тысячи зда-
ний, — напомнил Сергей Собя-
нин. — Даже сложно себе пред-
ставить, что это за объем рабо-
ты». Причем какие памятники! 
Северный речной вокзал, Дом 

Наркомфина, кинотеатр «Ху-
дожественный»... Никакая пан-
демия не помешала их возро-
ждению. И это понятно, ведь 
каждое из этих зданий — стра-
ница в истории города, без ко-
торой Москва бы уже не была 

Москвой. Мэр от души побла-
годарил тех, благодаря чьему 
труду стала возможна реализа-
ция такой масштабной про-
граммы, и лучшим из них при-
своил звание «Лучший рестав-
ратор города Москвы».  

В восстановленном доходном доме купца Быкова, расположенном на пересечении улиц 2-й Брестской и Юлиуса Фучика, снова будут жить люди.

А К Ц Е Н Т

Музейно-образовательный комплекс 
в здании бывшей ГЭС-2 — один из самых 
ожидаемых проектов

ЗАНЯТОСТЬ Клерки не спешат 
возвращаться в офисы

Домашний 
планктон

Ангелина Зеленькова

Москвичам разрешили вернуть-
ся на свои рабочие места в офи-
сы, но многие не спешат это де-
лать. Желающих работать из 
дома за первые два месяца с на-
чала года стало почти в пять раз 
больше по сравнению с первы-
ми месяцами 2020 года. Кем же 
можно работать «на диване» и 
при этом хорошо зарабатывать?

По данным департамента 
труда и соцзащиты населения, 
бывшие белые воротнички ак-
тивно занялись поиском ди-
станционной работы. Количест-
во таких соискателей за январь 
— февраль 2021 года возросло 
почти в пять раз по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года. Интересуют ищущих 
прежде всего вакансии в сфере 
IT, рекрутмента, маркетинга, 
рекламы, дизайна и онлайн-тор-
говли. Позиции, на которых 
можно трудиться с телефоном и 
компьютером из любой точки 
города. Ищут дистанционку 
также  экономисты, бухгалте-
ры, операторы кол-центра. По-
добных предложений в город-
ском банке вакансий все боль-
ше: в январе — феврале их коли-
чество выросло в 2,5 раза. «Ком-
пании стали чаще интересо-
ваться удаленными специали-
стами — юристами, экономиста-
ми, а также сотрудниками кол-
центров и служб поддержки», — 
рассказал «РГ» коммерческий 
директор сервиса Работа.ру 
Владимир Корицкий.

По его словам, зарплата офи-
сных и удаленных работников 
практически не отличается. Ди-
станционники могут получать и 
100, и 300 тысяч рублей. К при-
меру, менеджеру по продажам 
косметологического оборудова-
ния предлагают ежемесячную 
зарплату почти в 300 тысяч ру-
блей. Разработчик java может 
претендовать на 250 тысяч, а си-
стемный администратор Devops 
на 180 тысяч рублей в месяц. В 

сфере строительства до 120 ты-
сяч рублей в марте готовы пла-
тить архитектору паспорта фа-
сада здания. Оклад стилист-кон-
сультанта интернет-магазина 
почти 100 тысяч рублей. 

«Главное преимущество кан-
дидата на удаленную должность 
— наличие у него  конкретных 
навыков, опыта и умения само-
стоятельно организовать свой 
рабочий день, не отлынивая от 
работы. Зарплаты удаленных со-
трудников не зависят от региона 
— у такого соискателя довольно 
много возможностей найти ра-
боту в крупной компании без 
переезда в другой город, а также 
получать конкурентную зарпла-
ту», — отмечает Корицкий.

За помощью в трудоустрой-
стве москвичи идут в службу за-
нятости, отделения которой 
располагаются в районных 
МФЦ и флагманском центре 
«Моя работа» на Щепкина, 38. 
Там отмечают: с октября 2020 
года по февраль 2021 года уро-
вень официально зарегистриро-
ванной безработицы в столице 
сократился более чем в втрое. 
«Около 65 тысяч человек стоят 
на московской бирже труда», — 
сообщила член Совета Федера-
ции — представитель Мосгорду-
мы в верхней палате парламен-
та Инна Святенко. Она напом-
нила, что в первые месяцы огра-
ничительных мер уровень без-
работицы в Москве вырос до 
3,3%. Но сейчас город вернулся 
к привычным показателям — 
0,8—0,9%. «Это значение явля-
ется здоровым индикатором 
того, что люди меняют работу, 
кому-то требуются помощь и 
поддержка, но в целом ситуация 
стабильная», — сказала Святен-
ко. Она отметила, что рост без-
работицы в столице сдерживает 
значительная доля индивиду-
альных предпринимателей и са-
мозанятых. Число самозанятых 
москвичей уже достигло 506 
тысяч, индивидуальных пред-
принимателей — 426 тысяч.  

ПРОЕКТ Новый кампус университета имени 
Баумана станет частью городского квартала

Наука и жизнь
Сергей Жуков

К 
2024 году в центре Мо-
сквы построят новый 
кампус МГТУ имени Бау-

мана. Вокруг него сформирует-
ся городской квартал с научны-
ми лабораториями и общест-
венным пространством, где 
смогут гулять все желающие. 
Об этом вчера сообщил журна-
листам главный архитектор сто-
лицы Сергей Кузнецов.

По его словам, пока готова 
предварительная концепция бу-
дущей территории. Дорабаты-
вается документация, и в бли-
жайшее время планируется на-
чать строительство нового уни-
верситетского кампуса. «В чем 
главная идея? Мы не просто рас-
ширяем территорию вуза, а со-
здаем новый городской квар-
тал, — объяснил Кузнецов. — То 
есть мы не собираемся делать 
обособленную закрытую среду, 
а планируем обустроить обще-
ственные пространства и интег-

рировать их в окружающую за-
стройку». В частности, рядом с 
университетом планируется по-
строить новые лаборатории, 
детские и студенческие инже-
нерные центры, открыть выста-
вочные пространства, кафе, 
арт-объекты. По словам Кузне-
цова, на территории кампуса 
появятся две площади — «зеле-
ная» и городская. Их свяжут но-
выми пешеходными маршрута-
ми. Как ожидается, появятся и 
новые университетские здания 
высотой не выше 5—6 этажей. 
«Здесь будут соседствовать 
исторические и современные 
строения, символизируя собой 
принадлежность к миру высо-
ких технологий», — уточнил 
главный архитектор. По его сло-
вам, также обсуждается вопрос 
благоустройства набережной и 
строительства моста через реку 
Яузу.

По словам ректора МГТУ 
имени Баумана Анатолия Алек-
сандрова, будут отреставриро-

ваны здания Фанагорийских ка-
зарм и химического факультета. 
Строительство кампуса будет 
вестись за счет средств феде-
рального и московского бюдже-
тов. Завершить возведение ин-
женерного сердца столицы, как 
его уже называют авторы про-
екта, планируется к концу 2023 
года.

— За последние десять лет у 
нас фактически вдвое выросло 
число студентов университета, 
активно развиваются новые на-
правления исследований — и все 
это требует дополнительных 
площадей, — рассказал Алексан-
дров. — Мы планируем, напри-
мер, создать биомедицинский и 
инженерный центры, центр 
цифровых технологий, лабора-
тории авиационных и оборон-
ных направлений, комплексы 
исследований мягких материй и 
искусственного интеллекта.  

Ректор МГТУ Анатолий Александров и главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов рассказали о новом проекте.
— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Узнайте на сайте: 
Как городской житель 
может взять льготную 
сельскую ипотеку 
rg.ru/art/2053852

Сейчас размер 
приемлемой 
 с точки зрения 
 банков зарплаты 
составляет 
от 80 до 100 тысяч 
рублей

Круглые сутки на звонки об экстренных происшествиях 
в городе отвечает бригада из 65 операторов.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Сергей Собянин присвоил звание 
«Почетный реставратор города 
Москвы» Татьяне Лаптевой (справа) 
и Татьяне Авериной. 
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АВТОРЫНОК

ЦЕНЫ РАЗГОНЯЕТ ДЕФИЦИТ

Евгений Гайва

Легковые автомобили отечест-
венных марок, по данным Рос-
стата, с февраля 2020 по фев-
раль 2021 года подорожали на 
9,8%, а иностранных — на 15%. 
Подгоняет цены нехватка ав-
томобилей, говорят предста-
вители авторынка.

Спрос на новые автомоби-
ли восстановился сразу после 
ослабления ограничений, уже 
в июле 2020 года, отмечают в 
компании JATO Dynamics. А 
вот поставки шли с отставани-
ем. Из-за возникшего дефици-

та рынок не смог реализовать 
весь свой потенциал, расска-
зал «РГ» директор по разви-
тию компании «Рольф» Влади-
мир Мирошников. Спрос на 
автомобили во втором полуго-
дии стал расти на фоне неста-
бильности курса рубля, добав-
ляет он. Многие стали воспри-
нимать покупку нового авто-
мобиля как выгодное вложе-
ние средств. 

«Во время высокого покупа-
тельского спроса после отмены 
карантинных ограничений мы 
воспользовались ситуацией и 
сыграли против рынка, так как 
предлагали клиентам широкий 
ассортимент доступных авто-
мобилей», — говорит операци-
онный директор компании 
«Авилон» Александр Никонов.  
По его словам, ежемесячная 
индексация цен оказывала до-
полнительное влияние на ры-
нок. Клиенты хотели успеть 
приобрести автомобиль до оче-
редного повышения.

В 2021 году платежеспособ-
ный спрос будут сдерживать 
цены, которые продолжат по-
немногу расти, считают пред-
ставители рынка.  

ДЕПОЗИТЫ

ДОХОДЫ ВКЛАДЧИКОВ УПАЛИ

Игорь Зубков

Снижение ключевой ставки ЦБ 
и отток средств с депозитов при-
вели к резкому сокращению 
процентных доходов граждан.  

Как сообщили «РГ» в Росста-
те, выплаты процентных дохо-
дов по банковским счетам сни-
зились за 2020 год на 15,5%, их 
доля в доходах населения от соб-
ственности сократилась с 40,2 
до 39,2%. Доходы от собствен-
ности обвалились на 18% за год. 
Год назад средняя максималь-
ная ставка топ-10 банков со-
ставляла 5,15%, несколько по-
следних месяцев она держится 
вокруг 4,5%, ниже текущей го-
довой инфляции. Банк России 
может скоро начать повышение 
ключевой ставки (такое реше-
ние не исключено уже в эту пят-
ницу), это вызовет рост ставок 
по вкладам. В итоге к концу года 
они могут догнать и даже превы-
сить инфляцию, полагает стар-
ший управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 

Александр Проклов. «По мере 
роста ставок и вероятного по-
стпандемийного восстановле-
ния реальных доходов населе-
ние может начать возвращать 
часть средств с текущих счетов 
в срочные депозиты, что, по на-
шим оценкам, станет достаточ-
но заметным во втором полуго-
дии», — говорит он. 

В последние пять лет вклады 
на 2%, а иногда и на 3—4% обго-
няли инфляцию, но это было 
следствием шокового перехода 
к плавающему рублю, считает 
предправления Банка «Фридом 
Финанс» Геннадий Салыч: «Те-
перь мы пришли к норме для 
зрелых рынков, когда вклад 
дает краткосрочную защиту от 
обесценивания, но на срок 
больше года вкладывать сбере-
жения в депозиты нет никакого 
смысла». Объем «длинных» 
вкладов (на срок более года) 
два года назад достигал 28% 
всей массы, в прошлом мае па-
дал ниже 11%, сейчас составля-
ет 21%.  

АЛКОГОЛЬ

ВОДОЧНАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬ

Татьяна Карабут

Цены на алкоголь в отличие от 
еды не подвержены влиянию 
погоды и неурожаев. Но все рав-
но растут на 5—7% в год. А в этот 
раз добавился коронакризис.

Два года подряд повышались 
ставки акцизов на алкоголь. На-
пример, на игристые вина в 
2020 году акциз вырос с 36 до 
40 руб., а на винодельческую 
продукцию — с 18 до 31 руб. за 
литр в 2020 году и до 32 руб. в 
2021-м. На винные напитки ак-
циз в 2020 году вырос более 
чем вдвое: с 18 руб. за 1 литр в 
2020 году и до 41 руб. за литр с 
2021 года. Это главная причина 
роста цен в магазинах.

В 2020 году ослабел рубль, 
поэтому неизбежно подорожа-
ла вся импортная продукция, а 
также все импортные ингреди-
енты и оборудование, говорит 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. По его оценке, на отдель-
ные импортные вина цены вы-
росли до 15%.

В отличие от большинства 
продовольствия алкоголь ни-

когда не дешевел, отмечает 
Дробиз. Но даже в ситуации ко-
ронакризиса он подорожал не 
так резко. «Бизнес старается 
минимизировать свои расхо-
ды. Например, у нас в послед-
ние годы торговые сети сами 
стали импортировать алко-
голь. Это позволяет снизить 
розничную цену на 20%», — по-
ясняет эксперт. По данным Рос-
стата, за год — февраль 2021 
года к февралю 2020 года — ал-
коголь вырос в цене всего лишь 
на 2,6%.

В прошлом году в России 
вступил в силу закон о виногра-
дарстве и виноделии, который 
запрещает использовать ино-
странные виноматериалы для 
изготовления вина. Такой алко-
голь должен быть обозначен в 
магазинах как «не вино».

Из-за этого эксперты про-
гнозировали рост цен на вино и 
импорта готовой продукции. 
Однако по итогам 2020 года 
этого не случилось. Импорт в 
Россию алкогольных и безалко-
гольных напитков в деньгах 
снизился на 6,5%, следует из 
даных Федеральной таможен-
ной службы.   

Это можно делать с по-
мощью заморозки цен, 
причем такая практика 

вполне нормальная и распро-
странена, например, во многих 
странах Европы. 

Если это происходит на раз-
умно короткий срок — скажем, 
на полгода, — то серьезных по-
следствий для экономики такая 
мера иметь не будет. Хотя нео-
боснованное или длительное 
сдерживание цен может приве-
сти к таким же проблемам дефи-
цита товаров, какие были в 
СССР в конце 1980-х годов. Но 
тут есть и обратный эффект.

Когда фиксируют цены на 
мясо, они вырастают на колба-
су, причем непропорционально, 
вбирая в себя компенсацию все-
го того, что не удалось зарабо-

тать на продукте с регулируе-
мой ценой. Из-за этого общая 
цена чека в магазине для поку-
пателя увеличится.

Как альтернативу заморозке 
цен государство может приме-
нять субсидии. Если необходи-
мо поддержать большую часть 
населения, то деньги удобнее 
направлять непосредственно 
производителям. Если же под 
ударом оказались лишь отдель-

ные категории, им помогут де-
бетовые карточки, средства с 
которых можно потратить на 
покупку оговоренного перечня 
товаров. Если просто добавить 
денег, то вырастут цены, а не ко-
личество произведенных про-
дуктов, — такая особенность 
экономики.

Экономический рост возмо-
жен даже при снижении доходов 
основной части граждан. В та-

ком случае основной его источ-
ник, скорее всего, экспорт. 
Деньги в страну приходят, весь 
вопрос в том, как они дальше 
распределяются. Если значи-
тельная их часть оседает у не-
большой группы населения, это 
создает ощутимые риски обще-
ственных потрясений. Рост ВВП 
не всегда равен росту благосо-
стояния людей. Если капита-
лизм не удается регулировать, 
то в обществе будут расти бед-
ность и нищета. Поэтому при 
нашей небольшой по объему 
экономике особенно важно, 
чтобы доходы росли одновре-
менно у всех россиян — все ис-
кривления структуры будут 
слишком сильно заметны.  

Подготовил Алексей Дуэль

Игорь Зубков

Л
окальный максимум го-
довой инфляции, вероят-
но, будет достигнут в се-

редине марта, прогнозировал 
Банк России. Инфляционный 
всплеск близок к исчерпанию, 
рост цен, разогнавшийся в кон-
це прошлого года, должен за-
медлиться до своего естествен-
ного уровня. И вот несколько 
причин для этого, считает руко-
водитель центра инвестицион-
ного анализа и макроэкономи-
ческих исследований Центра 
стратегических разработок Да-
ниил Наметкин.

1. Пик годовой инфляции 
каждый год приходится именно 
на февраль — март, ключевой 
драйвер — сезонность плодоо-
вощной продукции. Для аграри-
ев этот период значит пример-
но то же самое, что канун 8 
Марта для продавцов цветов, и 
все инвестиции, логистика, 
хранение настроены на то, что-
бы заработать именно в конце 
зимы — начале марта. Если по-

пытаться заморозить цены в 
этот «высокий» сезон, аграрии 
или перенесут издержки на дру-
гие периоды (и тогда с посту-
плением нового урожая цены 
не будут так сильно падать), 
или ответят снижением инве-
стиций. Если не считать риска 
картельных сговоров, более вы-
сокие цены в начале весны 
оправданы издержками на хра-
нение или импорт продукции. В 
этом году у поставщиков и про-
давцов оставалось поле для ма-
невра в сторону повышения цен 
благодаря мерам поддержки 
спроса.

2. Рубль укрепился на 10% по 
отношению к локальным мини-
мумам прошлого года (отмечен-

ным в ноябре), при этом эффект 
переноса ослабления курса ру-
бля в цены почти исчерпан. Он 
проявляется примерно через 
два месяца в ценах на импорт и 
еще через два месяца — в ценах 
на российскую продукцию. Оте-
чественные производители 
тоже зависят от импортного сы-
рья, комплектующих, а повы-
шение цен на импортные това-
ры обычно служит сигналом для 
всего рынка. К сожалению, эф-
фект переноса курса в цены ра-
ботает только в одну сторону, 
как храповик: когда рубль сла-
беет, цены растут, когда рубль 
укрепляется, максимум, на что 
можно рассчитывать — времен-
ные скидки. 

3. Влияние на цены дополни-
тельных социальных выплат 
прошлого года также исчерпа-
но.

4. Огромные вливания в эко-
номику со стороны Федераль-
ной резервной системы и пра-
вительства США, а также в евро-
зоне поддержат рост мировых 
цен на нефть и продовольствие, 
но не станут источником для но-
вого витка повышения цен в 
России. Частично нивелировать 
этот эффект будет сохранение 
слабого внутреннего спроса из-
за стагнации доходов и высокой 
долговой нагрузкой населения.

Почему при падающих ре-
альных доходах цены по-преж-
нему растут? На это есть две 
причины, считает Даниил На-
меткин.

1. Падение реальных распо-
лагаемых доходов (в прошлом 
году — на 3,5%) крайне неравно-
мерно распределилось между 
разными группами населения: 
доходы бюджетников, получа-
телей соцвыплат в целом выро-
сли, доходы рантье, предприни-
мателей — упали. В частности, в 
структуре денежных доходов 
заметно сократилась доля дохо-
дов от предпринимательской 
деятельности (до 5,2% в 2020 
году против 6% в 2019-м), от 
собственности (до 4,3% против 
5,1% в 2019-м) и прочих денеж-
ных поступлений (до 10,6% по-
сле 12,3% в 2019-м). В то же вре-
мя соцвыплаты выросли на 
11,5%, оплата труда (формиру-
ет около 60% доходов граждан) 
выросла на 2,4% при повыше-
нии реальных зарплат на фоне 
умеренного роста безработицы. 
Поэтому спрос со стороны наи-
менее состоятельных слоев на-
селения как минимум не упал.

2. Поменялась структура по-
требления. По оценкам Банка 
России, из-за закрытых границ 
граждане не потратили за год 
пандемии (март 2020 — февраль 
2021) 2 трлн рублей на загра-
ничные путешествия, и очевид-
но, что часть этих денег они по-
тратили внутри страны. Часть 
населения отложила покупки 
автомобилей, других товаров 
длительного пользования, дру-
гая часть — еще и переключи-
лась на более «простые» това-
ры-аналоги.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЗЕМЛЯ СТОИТ НА МЕСТЕ

Марина Трубилина

Ажиотажный спрос на загород-
ные дома из-за пандемии не 
слишком сказался на ценах зе-
мельных участков. За год в 
среднем по России их стои-
мость выросла всего на 0,85%, 
сообщает «Циан». Средняя 
цена сотки в регионах, где в 
продаже более тысячи участ-
ков, выросла с 151,5 тыс. руб. 
до 152,8 тыс. В Московской об-
ласти, куда массово сбегали от 
пандемии жители мегаполиса, 
стоимость земли выросла 
лишь на 0,9% — до 181,3 тыс. 
рублей.

В Ростовской области участ-
ки подешевели почти на 20% — 
до 236,6 тыс. руб. за сотку. На 
8–9% снизились цены и в дру-
гих южных регионах — Красно-
дарском крае, Волгоградской и 
Челябинской областях.

При этом спрос на участки в 
2020 году подскочил на 37%, 
сообщает «Авито Недвижи-
мость». И не только из-за жела-
ния скрыться от вируса, но и 
как вариант инвестиций, а так-
же из-за сельской ипотеки и 
расширения программ матка-
питала. На цены это, однако, не 
слишком повлияло.

Цены на аренду жилья в Рос-
сии за год также практически 
не изменились. В феврале, судя 
по данным Росстата, снять од-
нокомнатную квартиру было 
лишь на 0,82% дороже, чем в 
допандемийном феврале 2020 
года. В среднем по стране арен-
да «однушки» обходится в 13 
828 руб., годом ранее это стои-

ло 13 791 руб. При этом в 
прошлом году, с февраля 2019 
по февраль 2020-го, цены вы-
росли существеннее — на 
1,36%. Сильнее всего — на 
12,46% — увеличилась стои-
мость аренды в Тыве. На 8,6% — 
в Забайкалье. Подорожание в 
6–7% — в Удмуртии, ХМАО, 
ЯНАО, Хакасии, Еврейской АО. 
В Липецкой области цены упа-
ли почти на 11%.

Аренда «двушек» за год по-
дорожала на 0,74% в целом по 
стране — до 17 442 руб. При 
этом в Калининградской обла-
сти цены снизились почти на 
14%. На 7–8% подешевела 
аренда во Владимирской, Ли-
пецкой, Тульской областях. Су-
щественный урон получил ры-
нок аренды в Санкт-Петербур-
ге, отметил руководитель Ана-
литического центра «Циан» 
Алексей Попов, он гораздо 
сильнее Москвы и других круп-
ных городов зависит от туриз-
ма. С мая прошлого года ставки 
аренды там на 4% ниже, чем го-
дом ранее.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА

Татьяна Карабут

По данным Росстата, за год 
(февраль 2021 года к февралю 
2020 года) больше всего подо-
рожали сахар (63,97%), яйца 
(28,22%), подсолнечное масло 
(26,59%). 

Резкий рост цен на сахар 
был связан со снижением в 
прошлом году площадей под 
сахарной свеклой и урожая из-
за неблагоприятной погоды. 
При этом в 2019 году, наобо-
рот, собрали рекордный уро-
жай культуры и произвели са-
хара почти на 2 млн тонн боль-
ше, чем потребляем. Из-за это-
го цены на сахар упали, а в 
2020 году вернулись на сред-
ний уровень. Отчасти сниже-
нием урожая подсолнечника 
объясняется и рост цен на под-
солнечное масло. Яйца подоро-
жали из-за роста стоимости 
кормов и вспышки птичьего 
гриппа. Но общие причины по-
чти для всех продуктов — осла-
бление рубля и влияние миро-
вых цен на продовольствие, ко-
торые растут девятый месяц 
подряд и сейчас достигли мно-
голетнего пика.

Инфляция взаимосвязана с 
ростом цен на продукты, но она 
не отражает их один в один, го-
ворит заведующий кафедрой 
фондовых рынков и финансово-
го инжиниринга факультета 
финансов и банковского дела 

РАНХиГС Константин Кори-
щенко. Например, если вчера 
пакет молока стоил в магазине 
100 рублей, а сегодня 120 ру-
блей, инфляция может оказать-
ся нулевой. Потому что, напри-
мер, сегодня это молоко стали 
пастеризовать. И это, условно, 
повысило качество продукта на 
20%. Рынок продовольствия во-
обще очень подвержен влия-
нию множества факторов — от 
погоды до слухов о сокращении 
урожая. Влияние мировых цен 
на стоимость нашего продо-
вольствия также велико — эко-
номика России интегрирована 
в мировую. А поскольку на 
фоне пандемии центральные 
банки большинства стран вка-
чали в экономику огромное ко-
личество денег, их в том числе 
потратили на закупку дополни-
тельного продовольствия. Вы-
сокий спрос также раскачал 
цены на продовольствие на ми-
ровом и, соответственно, рос-
сийском рынках. Однако, по 
словам Корищенко, сейчас ни-
какой катастрофы нет. Зерно в 
2008 году на мировом рынке 
стоило в два раза больше, в 
2012 году — в полтора раза 
больше, чем сейчас. А минимум 
наблюдался в октябре 2016 — 
начале 2017 года.  

РЕТЕЙЛ

НА ОДЕЖДЕ СТАЛИ ЭКОНОМИТЬ

Ирина Жандарова

За год цены на одежду выросли 
намного меньше инфляции — на 
1,8%. Трудности 2020 года не 
оказали на них существенного 
влияния. Годом ранее одежда 
также подорожала на 1,98%. 
Обувь тоже демонстрирует це-
новую стабильность, в течение 
последних двух лет прибавляя 
1,2% к стоимости.

Расходы россиян на обнов-
ление гардероба при этом силь-
но упали. В 2020 году средний 
чек в интернет-магазинах на 
покупку одежды и обуви соста-
вил всего 2 тыс. руб. В 2019 году 
покупатели готовы были тра-
тить в среднем 3,8 тыс. руб. на 
одну покупку, а в 2018 году — 
3,6 тыс. руб., свидетельствуют 
данные Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ).

Несмотря на снижение рас-
ходов покупателей, сегмент 
«одежды и обуви» занимает 
второе место по размеру доли в 
интернет-торговле — 21%. 

Крупнее только категория 
«цифровая и бытовая техника» 
— 28,2%. На мировых интернет-
площадках «одежда и обувь» 
находится на первом месте — 
31,6% всех средств на между-
народных маркетплейсах рас-
ходуется на обновление гарде-
роба.

Экономят люди и в офлайн-
магазинах. В среднем покупате-
ли стали тратить на 7–10% 
меньше, сообщили в Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ). Покупки они 
стали совершать чаще, но вы-
бирать вещи из более дешевого 
сегмента, также реже стали со-
вершать спонтанные покупки.

С началом весеннего сезона 
магазины обновили ассорти-
мент. Проводятся коллабора-
ции с привлечением известных 
дизайнеров, стилистов и брен-
дов. Можно сказать, что финан-
совые сложности магазинов, 
потерявших в 2020 году 15–
20% выручки, не скажутся на 
покупателях.  

Не хлебом едимым

Цены на сахар подскочили 
из-за сокращения площадей 
под сахарной свеклой и плохого 
урожая на фоне засухи. 

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

составило падение цен

на землю в Ростовской области 

за год, на 8–9% снизились цены 

и в других южных регионах —

на Кубани и в Волгограде

ЦИФРА

15
ПРОЦЕНТОВ
составило за год повышение цен 

на новые автомобили иностран-

ных марок. На этом фоне часть по-

тенциальных покупателей могут 

обратить внимание на рынок авто-

мобилей с пробегом

Для аграриев начало весны такой же «горячий» сезон, как канун 8 Марта для продавцов цветов.
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—За динамикой цен на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

А К Ц Е Н Т

Когда фиксируют цены на мясо, 
они вырастают на колбасу,
причем непропорционально

ПРОГНОЗ

ПОЧЕМУ РОСТ ЦЕН СБАВИТ ОБОРОТЫ

А К Ц Е Н Т

Люди не потратили за год пандемии 
два триллиона рублей на заграничные 
путешествия, это помогло экономике
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РАКУРС Академики 
предлагают построить 
«Парк науки»

Нобель блиц

Сергей Деменко

В связи с чем РАН предлагает построить в России 
«Парк науки»? Чем он будет отличаться от Политехни-
ческого музея? Кто сможет финансировать этот доро-
гостоящий проект? Об этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с вице-президентом РАН Юрием Балегой. 

Юрий Юрьевич, наверняка ваш проект потянет на 
несколько миллиардов рублей. А ведь в этом году от-
кроется Политех, в реконструкцию которого вложены 
большие суммы. Надо ли сегодня создавать двойника, 
ведь на финансирование самой науки денег серьезно не 
хватает? 

ЮРИЙ БАЛЕГА: В вашем вопросе совмещены два: финанси-
рование проекта «Парк науки» и его цели. Давайте сна-
чала о целях. Недавно я был в испанском городе Сан-
тьяго -де -Компостела — центре небогатой провинции 
Галисия. Здесь построен огромный парк науки. На него 
Евросоюз, правительство Испании и самой Галисии 
выделили 3,5 млрд 
евро. Зачем в таком 
небольшом городе 
строить такой 
парк? Более того, 
подобные есть и в 
других городах Ис-
пании. Им в стране 
придается огром-
ное значение, в них 
вкладываются се-
рьезные деньги. В 
обществе есть твер-
дое мнение: свой народ надо образовывать, пробу-
ждать интерес к науке, особенно у молодежи. Потому 
что без науки в современном мире у страны нет буду-
щего. Сегодня научные парки работают во всех веду-
щих странах, там счет идет на десятки. И в то же время 
там есть прекрасные музеи науки. Но они не конкури-
руют, а дополняют друг друга. У них принципиально 
разные задачи. 

Объясните, пожалуйста, подробней. 
ЮРИЙ БАЛЕГА: Музей — это собрание артефактов науки, 
где можно увидеть и узнать про выдающиеся открытия 
прошлого, о том, как развивалась та или иная наука, в 
чем суть прорывных технологий. Конечно, музеи ста-
раются идти в ногу со временем, но по самой своей 
специфике это прежде всего хранилище уже когда-то 
созданного. Это история науки. 

А «Парк науки» — это настоящее. Причем самое по-
следнее. Для этого экспозиции должны постоянно об-
новляться. Вот присудили Нобелевские премии, на-
пример, за черные дыры. В чем суть работы? Как вооб-
ще возникает этот космический феномен? Это можно 
красиво показать с помощью виртуальной и дополнен-
ной реальности. Или — на наш мир обрушился корона-
вирус. В СМИ про него что только ни говорят. В этом 
море противоречивой информации человек запутыва-
ется. Но если хотите получить научно обоснованную 
на данный день информацию, поможет «Парк науки». 
Здесь вы увидите, что такое вирус, как обманывает за-
щиту клетки, проникает и размножается в ней, выхо-
дит наружу и поражает другие клетки. И все это в дина-
мике.

А почему только эта информация о вирусе будет науч-
но обоснованной? Ведь о вирусе в СМИ тоже рассказы-
вают ученые. 

ЮРИЙ БАЛЕГА: Это принципиальный момент. За научное 
наполнение информации в таком парке отвечает Ака-
демия наук. Наши ученые возьмут на себя ответствен-
ность за данные, которые они считают необходимым 
выносить в массы. Все, что вызывает сомнение, что не 
имеет весомых доказательств, особенно в такой чувст-
вительной сфере как здоровье, а тем более может на-
вредить, нельзя выпускать в информационную сферу.  
Во всяком случае, если что-то вызывает сомнения, об 
этом надо обязательно предупреждать, а не подавать 
обществености  как научный факт.  Но парк — это не 
только глубокая наука. Особое внимание будет уделе-
но прикладной науке, примерам, как научные разра-
ботки из «колбы», из сугубо абстрактных идей удалось 
превратить в инновации, в реальные продукты. В пар-
ке на специальных выставках свои инновационные 
разработки смогут представить самые разные фирмы. 
Это могут быть и гаджеты, и новая одежда, и новые ма-
териалы, и новые сорта растений. Все что угодно. 

Сегодня время зрелищных шоу, которые особенно увле-
кают молодежь. Чем будете удивлять? 

ЮРИЙ БАЛЕГА: Для этого будет выделен зал научных пред-
ставлений. Здесь разные научные «чудеса» сможет со-
творить сам посетитель. Это и химические опыты, и 
манипуляции с генами, и эксперименты с машинами 
Тесла, и создание моделей древних механизмов, и про-
верка известных научных и исторических мифов и т.д. 
Кроме того,  предусмотрен комплекс, где в развлека-
тельной форме будут продемонстрованы законы при-
роды, которые изучаются в школе.  

ПРОСТО КОСМОС Вместе с читателями «РГ» продолжает народный проект, 
посвященный первому космонавту

Гагарин на подлодке С-69
Наталия Ячменникова

В 
редакцию пришло 
письмо от Элеоноры 
Колчиной из Санкт-
Петербурга.

«Прочитала в «Рос-
сийской газете» при-
зыв поделиться фотог-
рафиями из семейно-
го архива, связанны-

ми с Юрием Гагариным. Мой 
муж служил старпомом на под-
водной лодке в Балакалаве под 
Севастополем, куда в сентябре 
1961 года были приглашены кос-
монавты, — пишет Элеонора Анд-
реевна. — В нашем семейном аль-
боме сохранилось несколько фо-
тографий. Может быть, у вас та-
ких нет». 

Мы созвонились с Элеоно-
рой Андреевной. И вот что она 
рассказала об истории снимков.

…Осенью 1961 года космо-
навты Юрий Гагарин, Герман 
Титов и руководитель подготов-
ки космонавтов генерал-пол-
ковник Николай Каманин посе-
тили подводный крейсер С-69. 
Тот самый, где служил старпо-
мом муж нашей читательницы — 
Юрий Павлович Колчин.

Звездных гостей одели в мор-

скую рабочую форму, и они со 
всем экипажем более шести ча-
сов находились в режиме погру-
жения на траверзе Балаклавской 
бухты. Как вспоминали очевид-
цы, на борту стояла жуткая 
50-градусная жара. Говорят, что 
Каманин даже сделал в вахтен-
ном журнале примерно такую 
запись: «В подобном экспери-
менте, как на этой подлодке, кос-
монавты еще не участвовали».

А Юрий Гагарин сказал со 
смехом: «Я лучше еще раз в 
космос слетаю, чем выйду в 
море на подводной лодке».

Кстати, старпом Колчин , 
сын известного контр-адмира-
ла Колчина, потом стал коман-
диром С-339, преподавал в 
вузе. О нем вспоминал в своей 
книге «Мы из подводного кос-
моса» офицер-подводник Вале-
рий Касатонов: 

«Всезнающий старший по-
мощник командира подводной 
лодки, веселый и жизнерадост-
ный, капитан 3-го ранга Кол-
чин Юрий Павлович построил 
команду — и футболистов, и бо-
лельщиков — и с песней на ста-
дион. Он, юморист № 1 нашей 
бригады лодок, вел репортаж. 
Почти профессиональный ».  

АКТУАЛЬНО Какую этику могут навязать искусственному интеллекту

Цифровой гендер у порога
Юрий Медведев

П
очему до сих пор нет оп-
ределения, что такое 
искусственный интел-

лект? Что такое цифровые ген-
деры? Как IT-гиганты стремятся 
диктовать свои правила игры в 
сфере ИИ? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с Максимом 
Федоровым, вице-президентом 
Сколтеха в области искусствен-
ного интеллекта (ИИ) и матема-
тического моделирования. Он 
является единственным пред-
ставителем от России в рабочей 
группе ЮНЕСКО по разработке 
Рекомендаций в области ИИ. 

Сегодня искусственный ин-
теллект и роботы — наше все. 
Политики утверждают: кто 
будет лидером в этой сфере, 
тот будет владеть миром. 
Искусственный интеллект 
уже лечит, проектирует са-
молеты, создает лекарства, 
управляет авто. А впереди 
такие перспективы, от кото-
рых даже у фантастов дух за-
хватывает. Правда, уже 
слышны редкие голоса скеп-
тиков: а может, не надо вот 
так бросаться с головой в воду, 
может, сначала на кроликах 
попробовать? Не возводить 
ИИ в абсолют? 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: В чем опасность 
такого оптимизма? Мало кто 
понимает, что на самом деле ИИ 
— это «черный ящик». Его об-
учили работать с теми или ины-
ми данными и выпустили в 
люди, позволив самостоятельно 
принимать решения. Но как он 
это делает, что происходит в 
этом «ящике», не знает никто. В 
том числе и его создатели. Они 
говорят, ну и что? Главное, что 
он работает. 

Но уже есть первые тревож-
ные ласточки. Например, са-
мое громкое событие — это 
провал широко разрекламиро-

ванной многомиллионной си-
стемы знаменитой фирмы 
IBM. Оказалось, что она ста-
вит диагнозы и консультиру-
ет хуже среднего врача. После 
нескольких лет работы си-
стему удалили с рынка. 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Это не единич-
ный случай, такие сигналы при-
ходят из самых разных сфер, где 
начали активно применять ИИ. 
Здесь можно привести анало-
гию из фармакологии. Напри-
мер, когда-то кокаин и опиум 
свободно продавали в аптеках, 
они считались безопасными ле-
карствами. Потом выяснилось, 
что это наркотики. То же самое 
произошло со многими другими 
веществами, например, амфета-
минами. Вначале эйфория, по-
том стали вылезать опаснейшие 
побочные эффекты. Оказалось, 
что нередко вред может быть 
больше, чем польза. Без дли-
тельной стадии испытаний но-
вый препарат нельзя выпускать 
в мир. 

И с ИИ такая же ситуация. 
Сегодня крупнейшие трансат-
лантические корпорации стоят 
на позиции: главное ввязаться, 
а там посмотрим. Но если выпу-
стить этого джинна из бутылки, 
то есть огромный риск пройти 
точку невозврата. Спохватим-
ся, но будет поздно. Его назад в 
бутылку не затолкаешь. Поэто-
му сейчас нужна оценка воз-
можных рисков ИИ. Причем не 
только технических, но и соци-
альных, и этических. Словом, 
нужен научный подход: экспе-
рименты, где все проверяется, 
выявляются «побочные эффек-
ты». 

Как реально остановить 
джинна?

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Сейчас в ЮНЕС-
КО готовится нормативная 
база, которая должна отрегули-
ровать многие вопросы приме-
нения ИИ. А ведь они множатся 
лавинообразно, так как в нашу 

жизнь буквально врываются ро-
боты и нейросети. Но специали-
сты до сих пор даже не догово-
рились, что же такое искусст-
венный интеллект. Сегодня в 
мире существует более 100 
определений. Такой хаос созда-
ет благодатную почву для раз-
ных спекуляций. Например, что 
ИИ — это объект или субъект 
права. 

Но в Европе всерьез обсужда-
ют, надо ли роботам с ИИ 
предоставлять право, напри-
мер, голосовать. Тогда такой 
робот — это субъект. 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Да, такие пред-
ложения есть, но сразу возника-
ет вопрос: если такой «цифро-
вой» субъект совершит, ска-
жем, наезд на человека, кто бу-
дет отвечать? Непонятно. Но IT-
компании заинтересованы в не-
определенности самого поня-
тия ИИ. Ведь если будет жестко 
записано, что это не субъект, а 
объект в руках человека, то вся 
полнота ответственности за 
аварию ляжет на операторов, 
владельцев и разработчиков. А 
пока нет ясности с понятиями, 
есть шанс уйти от ответственно-
сти. 

Сейчас за границей, особенно в 
Японии, настоящий бум ум-
ных роботов, а по сути, кукол, 
которые в той или иной сте-
пени имитируют человека. 

Он с ними вступает в эмоцио-
нальную (и не только!) связь. 
Начинает воспринимать как 
реальную личность. Доходит 
до того, что уже появились 
желающие вступить в брак с 
куклой. Могли представить 
себе подобное те, кто стоял у 
истоков роботов и ИИ? 

 МАКСИМ ФЕДОРОВ: Конечно, это не-
сет угрозу самой нашей сути. 
Ведь тому, кто воспримет куклу 
как человека, реальный человек 
становится не нужен. А дальше 
встает вопрос, а зачем мы друг 
другу, зачем люди вообще на 
этой планете? Так подрываются 
традиционные ценности, кото-
рые веками вырабатывало чело-
вечество. 

Но есть еще один аспект, ко-
торый энтузиасты подобной ро-
ботизации не до конца понима-
ют. Ведь куклу кто-то создал, за-
ложил в нее выгодную для авто-
ра программу, а значит, у него 
есть возможности вами мани-
пулировать через эмоциональ-
ную привязанность к этому 
«умному предмету».

Вы сказали об угрозе традици-
онным ценностям. Но мы ви-
дим, что на Западе это стало 
тенденцией, многие устои ру-
шатся прямо на наших глазах. 
Что вчера считалось незыбле-
мым, почти законом, сегодня 
сбрасывается с пьедестала. 
Особенно в сфере гендерных от-

ношений. Проникают такие 
веяния в нейросети? 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Увы, да. Даже по-
явился термин «цифровой ген-
дер». Вроде бы где ИИ и где ген-
деры? Но тренд на внедрение 
неолиберальных ценностей 
проникает даже в сугубо техни-
ческие и ранее не имевшие к 
политике сферы. Почему? По-
моему, здесь две причины. Во-
первых, с помощью идей неоли-
берализма можно форматиро-
вать общественное сознание по 
единообразному лекалу, а во-
вторых, таким способом в ме-
ждународные документы «за-
шивается» скрытый протекци-
онизм крупного капитала в об-
ласти ИИ. Тема прав человека с 
гендерным довеском — это не 
столько про сами права, сколь-
ко про деньги. 

Сегодня в мировой гонке робо-
тов и ИИ лидируют ведущие, 
в основном западные страны. 
А точнее, транснациональ-
ные корпорации. Как они на-
мерены диктовать правила 
игры в сфере ИИ? 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: В последние 3—5 
лет на Западе всерьез заговори-
ли, что нужна некая структура, 
которая получит от ООН полно-
мочия готовить в области ИИ 
документы, обязательные для 
исполнения всеми странами. 
Кроме того, она будет контр-
олировать, как эти требования 
соблюдаются.

Подобные идеи периодиче-
ски всплывают и циркулируют 
в ООН и Совете Европы. Иници-
аторами являются трансатлан-
тические корпорации, которые 
предложили, например, создать 
некоего международного «су-
первайзера» по ИИ по аналогии 

с Организацией по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) 
или Международным агентст-
вом по атомной энергии (МАГА-
ТЭ). 

Цели этих лоббистов оче-
видны: по аналогии с ОЗХО, по-
лучить возможность монопо-
лизировать сбор и анализ ин-
формации. Это позволит ле-
гально игнорировать нацио-
нальные правила работы с ИИ, 
снимать защитные барьеры, 
если они идут вразрез с введен-
ным ими режимом применения 
ИИ, вводить санкции к «нару-
шителям международного по-
рядка». 

Если восторжествует такой 
подход, если правила игры для 
всех будет диктовать «большой 
брат», то страны лишатся свое-
го «цифрового суверенитета», а 
значит, и общенационального 
суверенитета. Кто попадет в 
этот список неугодных? С уче-
том нынешней обстановки с 
большой вероятностью их мож-
но назвать: Китай, Россия, 
Иран, Венесуэла и Северная Ко-
рея.

 В подготовленных ЮНЕСКО 
документах рассматрива-
ются все эти проблемы? 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Сейчас на рас-
смотрении находится проект 
Рекомендации по этическим ас-
пектам ИИ. Это фактически 
первая попытка сблизить пози-
ции мирового сообщества и 
подготовить базу для будущего 
нормативного и даже норматив-
но-правового регулирования 
технологий ИИ на глобальном 
уровне. А Совет Европы плани-
рует создать первый юридиче-
ски обязательный к исполне-
нию международный документ: 
Рамочную конвенцию по ИИ. 
Скорее всего, он может поя-
виться уже в 2022 году. 

Наверняка, работая в рабочей 
группе ЮНЕСКО, вы объясня-
ете позицию нашей страны 
по тем чувствительным во-
просам, о которых мы говори-
ли. Вас, конечно, слушают, а 
вот слышат ли? 

МАКСИМ ФЕДОРОВ: Да, по ряду во-
просов приходилось оставаться 
в меньшинстве. Однако мне пос-
тоянно оказывают поддержку 
мои коллеги из Национального 
комитета по этике ИИ при Ко-
миссии РФ по делам ЮНЕСКО. 
Вместе нам удается готовить 
убедительные ответы на возра-
жения оппонентов. Так что в це-
лом более 70 процентов наших 
предложений прошло в том или 
ином виде. Учитывая колоссаль-
ное давление со стороны «пар-
тнеров», считаю это хорошим 
результатом. Комбинация здра-
вого смысла и научного подхо-
да, на которой основана пози-
ция РФ, помогает убеждать. Все 
же язык науки, он международ-
ный, на нем проще договари-
ваться.  

Японец Акихико Кондо женился на 
виртуальной певице Хацунэ Мико. 
Ее программа создана в 2007 году.

Максим Федоров: ИИ — это «черный ящик», как он работает, не знают даже 
его создатели. 

Космонавты с командой подводной лодки С-69. Старпом Юрий Колчин — крайний слева во втором ряду. 

А К Ц Е Н Т

Тому, кто воспримет куклу как человека, 
реальный человек становится не нужен. 
А дальше встает вопрос, а зачем мы друг 
другу, зачем люди вообще на этой планете? 

Дорогие читатели!

«Российская газета» в юбилейный год полета Юрия Гагарина обращает-

ся с предложением: делаем вместе народный проект «Мой Гагарин».

Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, фотографии и кассеты, 

если у кого-то они сохранились. Будем рады, если поделитесь фотогра-

фиями Юрия Алексеевича, которые есть только у вас. Где и когда были 

сделаны снимки? Как и почему оказались в вашем архиве? Самое инте-

ресное — опубликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: kosmos@rg.ru.

Возможно, таким будет первый в России «Парк науки». 

Парки и музеи 
не конкурируют, 
а дополняют друг 
друга. У них раз-
ные задачи

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Как намечено реализовать проект? В какую сумму он обой-
дется? 
Балега | Идея создать «Парк науки» связана с подготовкой к 

300-летнему юбилею РАН. Она была создана Петром Пер-

вым в 1724 году. Помимо традиционных мероприятий пла-

нируется два масштабных. Первое — ремонт основного зда-

ния академии, которое эксплуатируется уже 35 лет. Мы над-

еемся, что на это средства будут выделены из бюджета 

страны. Второе — строительство «Парка науки». Важно, что 

он создается во исполнение поручений президента страны 

и правительства РФ. Проект оценивается в 10—15 миллиар-

дов рублей. И нам удалось найти инвесторов. Они готовы 

финансировать этот проект, но на определенных условиях. 

Дело в том, что в оперативном управлении РАН есть земель-

ные участки, которые не используются. Они наверняка бу-

дут изъяты, и на них построят жилые или коммерческие зда-

ния. Мы предлагаем передать эти площади инвестору, кото-

рый готов построить «Парк науки» без привлечения бюд-

жетного финансирования. Если проект удастся реализо-

вать, это будет самым крупнейшим за последние десятиле-

тия событием для популяризации науки.
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КИНО Открывается парад ирландских фильмов

Волки и люди
Валерий Кичин

В 
среду, 17 марта, сенсацион-
но популярной анимацион-
ной сказкой «Легенда о вол-

ках» (в оригинале Wolfwalkers), 
номинированной на премии «Зо-
лотой глобус» и «Оскар», откры-
вается парад ирландских филь-
мов в Москве. Традиционный фе-
стиваль пройдет в Москве (муль-
типлекс «Октябрь») и Санкт-Пе-
тербурге (КАРО 9 «Варшавский 
экспресс») с 17 по 28 марта.

Открытие Дней ирландской 
культуры IRISH WEEK 21 и фе-
стиваля ирландских фильмов в 
этом году совпадает с Днем свя-
того Патрика, который считает-
ся небесным  покровителем Ир-
ландии. Праздник отмечается во 
всем мире от Канады до Японии, 
его официально признает и РПЦ; 
он символизирует приход весны, 
любовь и братство. Этому девизу 
вполне отвечает фильм откры-
тия фестиваля — лукавая сказка о 
старой Ирландии XVII века, ко-
торую сравнивают с легендар-
ным аниме Хайао Миядзаки 
«Принцесса Мононоке». Городу 
угрожают стаи хищников, и по-
званный на подмогу охотник 
Билл пытается отразить нашест-
вие, но в дело вмешается его доч-
ка Робин, которая отправляется 

в дремучие леса, чтобы изучить 
их нравы. Там она и встретит де-
вочку из загадочного племени, 
которое ночами обращается в 
волков… 

Трудный год пандемии стал 
причиной сущего авитаминоза 
для жителей планеты — нам всем 
не хватает солнца, свободного 
дыхания, улыбок и юмора. Поэ-
тому важным элементом ир-
ландского фестиваля в России 
станет смех: мы увидим сбор-
ник короткометражных игро-
вых кинокомедий о том, как 
бармен искал свое счастье, как 
энергичная девушка пробилась 
в пилотную рубку авиалайнера, 
как работает в час пик кол-
центр и что такое алгоритм, 
если взглянуть на него трезвым 
оком. Образовавшийся пейзаж 
завершит номинированная на 
множество премий докумен-
тальная лента на актуальней-
шую из тем: «Как влюбиться во 
время пандемии».

В документальном фильме 
«Завтра суббота» зрители встре-
тятся с известным художником 
Северной Ирландии Шоном Хил-
леном, который в своем творче-
стве использует метод коллажа, 
оригинальнейшим способом 
преобразуя фотографии. Он про-
славился во многих областях из-

образительных искусств — от 
сценографии до скульптуры, ви-
део и книжной иллюстрации; его  
фотосерия «Неназванный про-
ект о сломанных зонтиках» 
включает сотни фотоизображе-
ний сломанных зонтиков, сня-
тых на Графтон-стрит в прекра-
сном Дублине.

Смеховую стихию фестиваля 
поддержит комедия «Дикая па-
рочка». Дикой парочкой будут 

голливудские звезды Эмили 
Блант из фильма «Дьявол носит 
Prada» и Джейми Дорнан из «50 
оттенков серого». Критики из 
IndieWire так охарактеризовали 
эту картину: «Нельзя вообра-
зить более злую карикатуру на 
ирландскую культуру, даже если 
бы ее написали эльфы после пин-
ты доброго Гиннесса». Забавны 
взаимоотношения героев еще од-
ной комедии «Дяди тоже люди» 

— молодого дядюшки-миллениа-
ла и его племянника.

Комедийную волну разбавит 
порция серьезных драматиче-
ских сюжетов. Это сюжетно на-
пряженная картина «Из огня да в 
полымя» о сложных отношениях 
в одной семье. Это драма «Роуз 
притворяется Джули», где моло-

дая героиня в поисках своей био-
логической матери инициирует 
события, которые изменят 
жизнь обеих женщин. Драма 
«Холодное озеро» расскажет о 
темном секрете, который нена-
роком раскроет сосед, и нет та-
ких сил, которые смогут загнать 
этот скелет обратно в шкаф. Жан-
ровое разнообразие фестиваля 
обеспечат криминальная драма 
«За чертой закона» и боевик 
«Стойкая броня».

В рамках фестиваля пройдет 
уже ставшая легендой комедий-
ная мелодрама «Синг стрит» 
(российское прокатное название 
«Рок-н-рольщики») 2015 года о 
школьнике Коноре, который, ре-
шив завоевать самую стильную 
девушку класса, создает рок-
группу и становится ее суперста-
ром. Российские критики писа-
ли, что картина переполнена мо-
лодежным бунтарским духом, 
что в ней много шуточек о Брита-
нии и Шотландии, рокерских 
причесок и плакатов.

Фестиваль завершится дра-
мой Here Are the Young Men («Ду-
блинские дебоширы») о том, как 
проводит свое первое «взрослое 
лето» компания, — с Дином-Чар-
льзом Чепменом («Игра престо-
лов») и Аней Тейлор-Джой («Ход 
королевы») в главных ролях.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Выставка придворного костюма — в Историческом музее

Платье с царского плеча
Жанна Васильева

В
ыставка «Придворный 
костюм середины XIX 
— начала XX века из со-
брания Государствен-
ного Эрмитажа», ко-
торая открывается в 
Москве, — первое из 
юбилейных приноше-
ний коллег Государст-

венному историческому музею 
(ГИМ), который отпразднует 
свое 150-летие в 2022 году. 

Музей своим рождением обя-
зан легендарной Всероссийской 
политехнической выставке 
1872 года, приуроченной к 
празднованию 200-летнего юби-
лея Петра I. Ее огромная экспо-
зиция, занявшая все кремлев-
ские сады, вдохновила Москву 
на создание сразу двух музеев: 
Исторического и Политехниче-
ского. В частности, здесь публи-
ка впервые увидела археологи-
ческие находки из Херсонеса. 
Так что можно сказать, что со-
кровищница Исторического му-
зея ведет отсчет от юбилея Пет-
ра и от раскопок античного го-
рода. Эту линию античного по-
лиса продолжат собиратели, пе-
редававшие свои коллекции му-
зею «на общественное благо». А 
линия имперская, от Петра I, 
продолжится «высочайшим со-
изволением» от 9 февраля 1872 
года на создание Исторического 
музея имени цесаревича Алек-
сандра Александровича. Впер-
вые в музей Александр Алексан-
дрович вступит уже императо-
ром, вскоре после коронацион-
ных торжеств 27 мая 1883 года. 
Нынешняя выставка связь Исто-
рического музея с император-
ской четой Александра III и Ма-
рии Федоровны акцентирует. 

Посетителей встречает ог-
ромный портрет императрицы 
Марии Федоровны в полный 
рост. Церемониальные, парад-
ные, бальные платья русского 
императорского двора напоми-
нают о торжествах 1883 года. А 
среди 50 комплектов костюмов 
и более 60 аксессуаров, приве-
зенных из Эрмитажа, — львиная 
часть принадлежит Марии Федо-
ровне, моднице, красавице, но-
сившей туфельки 35 размера. 

О чем могут поведать при-
дворные костюмы позапрошло-
го и прошлого века, рассказыва-
ет Нина Тарасова, хранитель 
коллекции костюмов Эрмитажа, 
куратор выставки в ГИМе. 

Почему  главным героем вы-
ставки вы сделали придвор-
ный костюм? 

НИНА ТАРАСОВА: Это наш способ по-
казать церемониальный харак-
тер жизни императорского дво-
ра, под новым углом зрения по-
смотреть на исторические со-
бытия.

Например?
НИНА ТАРАСОВА: Например, смерть 
Александра III и наступление 
царствования Николая II. Алек-
сандр скончался весной 1894 
года. А в ноябре была церемо-
ния бракосочетания Николая II 
и Александры Федоровны. Ря-
дом можно увидеть подвенеч-
ное платье невесты и белое тра-
урное платье вдовствующей им-
ператрицы Марии Федоровны, 
в котором она была в момент 
свадьбы своего сына. Глубокий 
траур длился год. Его можно 
было ослабить только в день ро-

ждения императрицы Марии 
Федоровны — 14 ноября. В этот 
день строгий черный траур был 
заменен на белый. И она смогла 
надеть белое платье из шелково-
го крепа на свадьбу сына. Креп 
при дворах европейских монар-
хов считается траурной тканью. 

Откуда эта традиция идет?
НИНА ТАРАСОВА: Это общеевропей-
ская традиция. Структура рус-
ского императорского двора 
была выстроена во многом по 
модели Пруссии, а церемониа-
лы шли из Франции. Тут соеди-
нялись разные традиции. 

Платье по ранжиру
Одни представляют придвор-
ную жизнь как следование ри-
туалу. Другие — как праздник 
моды и гламура. Пытались ли 

вы соблюсти баланс между 
этими крайностями, готовя 
выставку? 

НИНА ТАРАСОВА: Одна из главных 
тем выставки — именно церемо-
ниальные костюмы русского 
императорского двора. Дамы 
должны были приходить на тор-
жественные церемонии только 
в платьях, которые соответству-
ют их рангу.

С каких пор платья регламен-
тировались? 

НИНА ТАРАСОВА: Со времен Нико-
лая I. Он издал соответствую-
щие указы в 1831 и 1834 годах. 
Так, указ от 27 февраля 1834 
года вводил дополнение о «рус-
ских платьях». Они были весьма 
фантазийными. Современники 
называли их офранцуженными 
сарафанами. Регламентировал-
ся не только покрой. Для фрей-
лин, камер-фрейлин, статс-дам 
и гофмейстерин был также 
определен цвет бархата и рису-

нок шитья платья. Он был раз-
работан до мелочей и вошел в 
полный свод законов Россий-
ской империи. 

А если кому-то сарафан не 
шел?

НИНА ТАРАСОВА: Для зрелых статс-
дам Николай I предусмотрел 
возможность легких газовых 
кофточек, которые на живую 
нитку пришивались к парадно-
му платью. Можно было умень-
шить декольте. Специальные 
нашивные рукавчики могли за-
крыть проблемную зону руки. 

А остальные-то могли вы-
брать платья по вкусу?

НИНА ТАРАСОВА: Дамы без придвор-
ного ранга, которых звали ко 
двору, должны были являться на 
придворные церемонии также в 

платьях русского покроя. Но 
платья шились из того материа-
ла, который позволял домаш-
ний бюджет, и украшались по 
возможностям. Разумеется, 
нельзя было ни в коем случае 
повторять ни рисунок шитья, ни 
цвет бархата дам «в ранге». 

Представляю, какой выбор 
был у мужчин, если у женщин 
его не было. 

НИНА ТАРАСОВА: Придворные кава-
леры, от камер-юнкеров до 
обер-гофмейстеров, носили 
форменные мундиры с поло-
женным количеством пуговиц, 
с определенным рисунком золо-
того шитья.

Шили костюмы за свой счет?
НИНА ТАРАСОВА: Да, и они обходи-
лись им очень дорого.  Но фрей-
линам, которые были незамуж-
ними барышнями, казна строи-
ла платья. Замужние статс-дамы 
шили платья за свой счет. 

Почему Николай I решил за-
няться женским гардеробом? 

НИНА ТАРАСОВА: Он занялся боль-
шой реформой ведомственного 
костюма, в том числе и при-
дворного. 

Обаяние прошлого сезона
Оставалось ли место для 
моды? Хотя бы на балах. 

НИНА ТАРАСОВА: Являться на бал в 
слишком модном платье счита-
лось дурным вкусом. Кроме 
того, новое бальное платье сто-
ило дорого. А например, Нико-
лаевский бал — самый большой 
январский бал в Зимнем дворце 
— был рассчитан на 3500 — 4500 
приглашенных. В этой толпе 
можно было и платье помять, и 
драгоценности потерять. Хоро-
ший тон требовал приходить на 
придворный бал в платье прош-
лого сезона. И потом, было не-
писаное правило — нельзя было 
затмить императрицу. Особен-
но Марию Федоровну. 

Шансов не было. 
НИНА ТАРАСОВА: Шансы были, как 
мне кажется. Например, у Зина-
иды Николаевны Юсуповой. 
Она была еще фрейлиной Ма-
рии Александровны, супруги 
Александра II. Она дружила с 
Марией Федоровной. Зинаида 
Николаевна была красавицей, и 
Юсуповы обладали колоссаль-
ными средствами. В коллекции 
Эрмитажа есть всего несколько 
платьев Зинаиды Николаевны, 
но это потрясающие по испол-
нению вещи. Шились в лучших 
мастерских, например, в Пари-
же у Чарльза Фредерика Ворта. 
Кстати, он был любимым моде-
льером и Марии Федоровны. Он 
ее обожал как заказчицу. Она 
была в меру экстравагантна. Не 
боялась смелого сочетания цве-
тов, неожиданного кроя. 

Не ездила же она к нему в Па-
риж на примерку?

НИНА ТАРАСОВА: У Ворта для нее 
был сделан манекен. Какие-то 
мерки присылали. В штате у Ма-
рии Федоровны была портниха. 
Были, конечно, поставщицы 
двора. Для Марии Федоровны 
работали мастера Парижа, Лон-

дона, Вены, Петербурга. Напри-
мер, Авдотья Трофимовна Ива-
нова. На выставке мы показыва-
ем несколько костюмов этой 
портнихи императорских теа-
тров, которая была и поставщи-
цей императорского двора. 

На выставке будет рассказ об 
отдельных мастерах? 

НИНА ТАРАСОВА: Нет. Но мы показы-
ваем одно из самых удивитель-
ных платьев, созданных Авдоть-
ей Трофимовной для графини 
Софьи Гендриковой. Платье со-

здано для бала в стиле итальян-
ского Возрождения в Михайлов-
ском дворце в 1890 году. Ориен-
тиром для нарядов служили по-
лотна Тинторетто и Веронезе. 
Маскарадное платье так тонко 
стилизовано, что дает возмож-
ность почувствовать самый дух 
эпохи историзма. Мы выставля-
ли это платье лишь однажды ра-
нее. Но — без шемизетки, то есть 
без внутренней блузки с ворот-
ником а ля Медичи. Эта часть 
платья была реставрирована 
специально к выставке в ГИМ.  

А К Ц Е Н Т

Указ Николая I вводил дополнение 
о «русских платьях» при дворе. Их назы-
вали офранцуженными сарафанами

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО
Когда мы с моим пятилетним внуком отправлялись 
смотреть новую программу Московского цирка Нику-
лина на Цветном бульваре, мне были даны важные ин-
струкции от его родителей. В рюкзак был положен плю-
шевый пес Тобик, с которым, как мне было сказано, 
внук никогда не расстается, а в руки ему был выдан 
смартфон с его любимыми играми. Смартфон занимал 
его всю дорогу в цирк, он, и вправду, был полон увлека-
тельных сюжетов. Самой забавной, на мой взгляд, была 
возможность, выбрав головы разных человечков, прев-
ратиться в парикмахера-чудодея.

Телефон мы спрятали в рюкзак, как только оказа-
лись в фойе цирка, где, как в пору моего детства, прода-
вали вкуснейшее мороженное и разные разности. По-
нятно, что канули в лету надувные бумажные языки, 
которые вытягивались сантиметров на тридцать после 
того, как ты дул в мундштук, вкрученный в их основа-
ние, исчезли набитые опилками шарики на резинках, — 
ими можно было потом в школе залепить в лоб одно-
класснику. Зато сей-
час все сверкало и 
тарахтело, — самого 
разного вида игруш-
ки на батарейках 
притягивали не 
только детей, но и 
взрослых, которым 
приходилось ра-
достно раскошели-
ваться. Надо было 
приложить опреде-
ленные усилия, что-
бы вырвать внука из 
этого игрушечного 
великолепия и при-
вести в зал, центром 
притяжения кото-
рого, как всегда в 
цирке, была арена и многочисленные подвесы, тросы, 
трапеции. Чтобы их рассмотреть и увидеть купол, надо 
было задирать голову и детям, и взрослым, но не раз-
глядывать их было просто невозможно.

Незатейливая, на первый взгляд, история о зарубеж-
ном импресарио (В. Кожевников), который приехал в 
Москву, чтобы собрать программу, способную удивить 
мир, и знатоке столичного циркового искусства (К. 
Круглов), открывает широкие возможности для диало-
га с публикой. Ей успевают рассказать и об артистах, и 
о номерах, которые они делают, и о цирке, по-прежнему 
способном удивлять. Удивлять настолько, что мой внук 
забыл и про плюшевого пса, и про смартфон с играми. 
Говорить, о чем забыл я, не хочется, мне было важно 
помнить, что пришел в цирк с внуком, а не сам по себе.

Опытные люди любят поговорить о том, что в цирко-
вом искусстве всего лишь полсотни оригинальных но-
меров, которые способны вызвать приступ восторга у 
зрителей разных возрастов. И что номера эти, рожден-
ные в разные — не годы, — эпохи! — повторяются десяти-
летиями на всех аренах мира. Скольких гимнасток на 
корд-де-волане, акробатов-жонглеров, акробатов с под-
кидными досками и с мини-трампами, эквилибристов, 
воздушных гимнастов, наездников, равно как и дресси-
рованных кошек, собак, попугаев, медведей и прочей 
живности мне довелось увидеть за свою жизнь! От этой 
классики не могут отказаться даже новейшие экспери-
ментаторы, сочиняющие цирковые спектакли, — будь 
то Даниеле Паска, успешно работающий с Цирком дю 
Солей, или Себастьян Солдевилья со своими собратья-
ми из «Семи пальцев». Отказ от традиционной арены, 
переход в новые пространства на самом деле ничего не 
меняет по существу. Цирковое представление может 
быть сколь угодно красочным и изобретательным, но 
если в нем нет номеров, заставляющих учащенно бить-
ся сердце, то оно все равно будет ущербным. 

Понятно, что спор вокруг использования животных 
в цирке, который длится не одно десятилетие, привел к 
тому, что искусство дрессуры перестало быть востре-
бовано не только в отдельных цирках, но и в ряде стран, 
где были удовлетворены требования «зеленых». Пар-
тии и движения стали выступать спонсорами тех 
трупп, которые отказались от работы с нашими «бра-
тьями меньшими», 
но обсуждение этой 
темы в данном слу-
чае сильно уведет 
нас в сторону от той 
чистой радости, ко-
торая наполняет 
зрителей новой про-
граммы Цирка Ни-
кулина на Цветном 
бульваре.

Евгений Шевцов, 
Ольга Полтарак, 
Анатолий Нежный, 
Екатерина Сафро-
нова и их коллеги 
сочинили нарядное 
праздничное зрелище, в котором сохранена самоцен-
ность каждого номера. При всей яркости целого перед 
нами традиционная цирковая программа в высшем и 
прекрасном смысле этого слова. Где видно всех и каж-
дого. Где никто не прячется за сценическими эффекта-
ми, демонстрируя свои таланты и возможности. Понят-
но, что они у всех разные, но в этой программе не было 
никого, кто выглядел середняком. Кого-то, как Вениа-
мина Игумнова с его чудесными попугаями, который 
представляет пятое поколение известной цирковой ди-
настии, замечательных дрессировщиков медведей Оль-
гу и Виктора Кудрявцевых, гимнастку Марию Андрее-
ву, видел по многу раз. Некоторых — группу акробатов с 
мини-трампами под руководством Владимира Ефимо-
ва, акробатов с подкидными досками под руководством 
Дмитрия Соколова, или воздушных акробатов на рем-
нях Екатерину Рубцову и Антона Маркова, не так часто. 
Но все участники программы демонстрировали насто-
ящий цирковой класс, — и тогда, когда неукоснительно 
следовали традиции, и тогда, когда привносили в нее 
некоторые неожиданные нюансы — как эквилибристы 
Алеся Лаверычева и Роман Хаперский. 

Наверное, труднее всего выходить на арену Цирка на 
Цветном бульваре клоунам. Просто потому, что он но-
сит имя Юрия Никулина, клоунады которого в паре с 
Михаилом Шуйдиным были полны пронзительного ли-
ризма. В новой программе Анатолий Окулов работает в 
яркой эксцентричной манере, — он сродни персонажам 
из современных компьютерных игр, именно поэтому он 
так нравится юным зрителям. Да и взрослым тоже. По-
чти на три часа мой внук с неподдельным интересом 
следил за всем происходящим на арене, — то заливаясь 
смехом, то замерев от волнения. Живое искусство вы-
рывало из виртуального мира, возвращало к реальной 
жизни с ее искренностью и полнотой счастья. «Все бу-
дет хорошо», — думал я. Надеюсь, не только в программе 
с таким названием, которая идет в Цирке Никулина.  

Спор вокруг 
использования 
животных в цирке 
привел к тому, что 
искусство дрессу-
ры перестало 
быть востребова-
но в ряде стран

Труднее всего 
выходить на арену 
Цирка на Цветном 
бульваре клоунам. 
Просто потому, 
что он носит имя 
Юрия Никулина 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Сенсационная анимационная сказ-
ка  «Легенда о волках» открывает 
фестиваль ирландского кино. 
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Интимное измерение истории

Практически все вещи за редкими исключениями — именные. Мы зна-

ем, кто носил эти платья, костюмы, туфли. 

Все 18 пар туфель — из гардероба Марии Федоровны. Шляпки и перчат-

ки тоже ее. Можно открыть ящички комода и увидеть чулочки импера-

трицы. Впервые выставляется венгерка — форменное мундирное дам-

ское платье Марии Федоровны. Если ливреи слуг, то именно тех, кто 

был рядом с Марией Федоровной и Александром III. 

И в этом, уверены кураторы, особая прелесть этого проекта. Вещи спо-

собны очень многое рассказать о своих хозяевах. 

В зале, где представлены личные вещи Александра III и Марии Федоров-

ны, можно увидеть пеньюар новобрачной великой княгини и халат и 

туфли великого князя, которые он надевал в первую брачную ночь. По 

традиции, существовавшей в доме Романовых, новобрачные встреча-

лись в спальне в особых одеяниях. О женском платье не было указаний. 

Но на женихе должен был быть халат из серебряной парчи или сере-

бряного глазета поверх ночной сорочки и из такой же серебряной тка-

ни домашние туфли, отороченные лебяжьим пухом. 

Традиция шла, как минимум, с позднего XVIII века.  На выставке можно 

увидеть серебряный халат будущего Александра III и его ночную сороч-

ку со следами починок — из тонкого голландского полотна с вышивкой 

короны и даты «66» — свадьба была в 1866 году.
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На выставке воссоздана атмосфера Зимнего дворца. За «окнами» — зимний сад с акварелей Э.П. Гау. 

Число пуговиц и рисунок на мундире говорили о должности его обладателя. 
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ПАМЯТЬ  Первый в России памятник доктору Лизе 
открыт в подмосковном Красногорске 

Она умела делать 
чудеса    
Владимир Емельяненко  

С
разу два памятника 
доктору Елизавете 
Глинке сегодня от-
крыты в Красногор-
ске Московской об-
ласти и в Донецке в 
Донбассе. В Красно-
горске скульптура 
установлена у цен-

тра «Созвездие», где проходят 
реабилитацию дети с юго-вос-
тока Украины. В Донецке памят-
ник стоит в центре города.  

— Вся страна следила за тем, 
как эта хрупкая женщина спаса-
ла детей, — говорит автор мону-
мента, скульптор Салават Щер-
баков.  — В какой-то мере Россия 
всегда держалась на силе таких 
людей, как доктор Лиза. Я пони-
мал, что масштаб ее личности — 
врача, подвижника,  — колос-
сальный. Тут больше чувству-
ешь, чем находишь или не нахо-
дишь слов. Я ее жизнь почувст-
вовал, как полет ангела, полет, 
который прервали. Старался 
передать ее улыбку — отстранен-
ную и сочувствующую. И сразу 
попал в ее плен. Это не только 
мой «плен», она всех так брала и 
спасала. И я верю, что ею спасе-
ны не только дети, но и мы, взя-
тые в ее воинство благих дел.   

На памятнике выгравирова-
на цитата Глинки: «Иногда в се-
мьях с больными я вижу столько 
любви…» На оборотной сторо-
не тоже ее слова: «Мы никогда 
не уверены, что вернемся на-
зад…»  Эти слова она не раз по-
вторяла своему мужу, амери-
канскому адвокату Глебу Глин-
ке, сыну русского поэта Глеба 
Глинки. 25 декабря 2016 года до-
ктор Лиза погибла в авиаката-
строфе под Сочи. Она везла в 
Сирию лекарства детям. 

— Она всегда была в дороге, — 
говорит правозащитник Миха-
ил Федотов. — Как человек мно-
гомерный, она не была лапоч-
кой. Всегда добивалась, чего хо-
тела, но и «железом» не была, 

скорее  магнитом. Помню в Ха-
касии она как заведенная повто-
ряла вопрос, адресованный гла-
ве республики: «Когда будут 
подгузники у детей в Доме ре-
бенка? Они на описанных кле-
енках лежат». Он что-то обещал. 
Она свое: «Когда?» Он сдался: 
«Сегодня». Она умела как врач, 
как правозащитник сделать то, 
что сделать нельзя. «Искусство 
невозможного» — это о ней. 
Люди интуитивно чувствовали, 
что она умела делать чудеса. Как 
человек-магнит. Человека нет, а 
магнит работает.  

Вслед за монументами в Кра-
сногорске и Донецке бюст Ели-
заветы Глинки будет установлен 
в Евпатории в детском клиниче-
ском санатории, куда она выво-
зила детей Донбасса. Чуть позже 
музей доктора Лизы откроется в 
Донецке, там же — детский реа-
билитационный центр её имени.  

— Мне казалось, что дети вой-
ны — это пионеры-герои, дети 
блокадного Ленинграда и  кон-
цлагерей, —  делится солист Ан-
самбля песни и пляски имени 
А.В. Александрова, того самого, 
артисты которого летели в са-
молете с доктором Лизой в Си-
рию, — а доктор Лиза молча го-
ворила: «Вот они дети Беслана, 
Сирии, Донбасса». Я их увидел 
благодаря ей — маленькие дети 
со взрослыми глазами. Теперь, 
когда вижу памятник доктору 
Лизе, он для меня как доктор 
Лиза — маленький ребенок со 
взрослыми глазами.  

Скульптор Салават Щербаков: Россия всегда держалась на силе таких 
людей, как доктор Лиза.

А К Ц Е Н Т

Я верю, что ею спасены не только дети, 
но и мы, взятые в ее воинство благих дел   
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Донбасса с 2016 года прошли  

реабилитацию в медицинском 

центре «Созвездие» 

в Красногорске

Информационное сообщение
АО «Прогноз» (заказчик) информирует о проведении обще-

ственных обсуждений материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду проекта «Реконструкция Обогатительной 
фабрики с объектами обслуживающего назначения на базе ме-
сторождения «Вертикальное» (далее — ОВОС) в очно-заочной 
форме в течение 30 дней с даты опубликования в средствах мас-
совой информации настоящего извещения.

Очное обсуждение назначено на 02.04.2021 г. в 14.00 по адре-
су: Республика Саха (Якутия), Кобяйский улус (район), с. Себян-
Кюель, Культурно-спортивный комплекс. 

Заочное обсуждение проводится путем направления в пись-
менной произвольной форме мотивированного замечания, либо 
мнения «за» или «против» на почтовый либо электронный адрес 
заказчика в течение 30 дней с даты опубликования в СМИ данно-
го извещения.

Ознакомление с материалами ОВОС возможно на сайте заказ-
чика  https://www.zaoprognoz.ru/ либо в  Администрации МО 
«Ламынхинский национальный наслег» в течение 30 дней с даты 
опубликования в СМИ настоящего извещения.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, до-
кументирование этих предложений в приложениях к материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивает-
ся заказчиком в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения.  

Заказчик проекта: АО «Прогноз»; адрес: РС (Я), 677027, 
г. Якутск, ул. Орджоникидзе, 36/1, каб. 601, e-mail: info.prognoz@
silverbearresources.com, тел.: +7(4112)39-01-70.

Проектная организация: Общество с ограниченной ответст-
венностью «Бенитех», ГИП: Моисеенко Александр Юрьевич,  
e-mail: May@benitec.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация муниципального образования «Кобяй-
ский улус (район)» РС(Я). Адрес: 678300, Республика Саха (Яку-
тия), Кобяйский улус (район), п. Сангар, ул. Ленина, д. 55.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Калужской области «Управление капитального строи-
тельства» в соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом Гос-
комэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 информирует о прове-
дении общественных обсуждений проектной документации пла-
нируемой хозяйственной деятельности, включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду, по объекту государст-
венной экологической экспертизы: «Уличные газопроводы д. Ко-
ноплевка Юхновского района». 

Общественные обсуждения проводятся на основании поста-
новления администрации МР «Юхновский район» от 18.02.2021 г. 
№ 75. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Местоположение намечаемой деятельности: Калужская об-

ласть, Юхновский район, д. Коноплевка на особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ) федерального значения — нацио-
нальный парк «Угра», по его функциональной зоне хозяйственно-
го назначения. 

Цель намечаемой деятельности: строительство подземного га-
зопровода низкого давления P < 0.005 МПа. 

Основные характеристики объекта: подземный газопровод 
низкого P < 0.005 Мпа, общая протяженность трассы 1005,0 м. 

Заказчик планируемой деятельности: ГКУ Калужской области 
«Управление капитального строительства», адрес: ул. Плеханова, 
45, г. Калуга, РФ, 248001, телефон: (4842) 76-24-04. Представитель 
Заказчика: Пинчуков Роман Анатольевич, тел.: (4842) 76-24-04.

Проектировщик: ООО «Удмуртгазпроект», адрес: 426060, Уд-
муртская Республика, г.Ижевск, ул. Ипподромная, д. 96, телефон: 
8 (3412) 24-95-38. ООО «Главгеопроект», адрес: 115088, г. Москва, 
ул. Угрешская, дом 2, строение 6, этаж 3, помещ. 09, телефон 
+7 (495) 215-52-72, Email info@glavgp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МР Юхновский район (249910, Калужская 
область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6).

Телефон для справок: (48436) 2-18-00. Техническое задание на 
проведение Оценки воздействия на окружающую среду, материа-
лы проектной документации планируемой хозяйственной дея-
тельности, включая материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС), доступны для ознакомления с 29.03.2021 г. 
по 27.04.2021 г. в Администрации МР Юхновский район по адре-
су: 249910, Калужская область, Юхновский район, г. Юхнов, 
ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00,  
тел. (48436) 2-18-00.

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций принимаются в письменной форме с указанием контактной 
информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы) с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г., и в тече-
ние 30 дней после окончания общественных слушаний в Админи-
страции МР Юхновский район по адресу: 249910, Калужская об-
ласть, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 
16.00, обед с 13.00 до 14.00, тел.: (48436) 2-18-00.

Общественные слушания состоятся 28 апреля 2021 г. в 17.00 в 
Администрации МР Юхновский район, расположенной по адресу: 
Калужская область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона от 23.11.1995г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» Акционерное общество «Малышев-
ское рудоуправление» извещает о проведении общественных обсужде-
ний объекта государственной экологической экспертизы — проектной 
документации по объекту: «АО «Малышевское рудоуправление». «Ме-
сторождение «Кедровое». Открытый рудник», включая Техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) и материалы ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности — Свердлов-
ская область, Асбестовский городской округ, в 3 км западнее пгт Малы-
шева.

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов месторо-
ждения Кедровое открытым способом.

Разработчик проектной документации — Федеральное госу-
дарственное бюджетное учреждение науки Институт горного дела Рос-
сийской академии наук, Российская Федерация, 620075, Свердловская 
область, г.Екатеринбург, ул.Мамина-Сибиряка, д. 58, тел. 8-(343)-350-
21-86, E-mail: direct@igduran.ru.

Заказчик — АО «Малышевское рудоуправление», 624286, Свер-
дловская область, пгт Малышева, ул. Культуры, стр. 6.

Представитель заказчика — заместитель технического директо-
ра по ОТ, П и Э безопасности, ГО и ЧС Толстоухов И.Н., тел. 8-(343-65)-
5-14-10.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с 14.12.2020 г. по 20.05.2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественных обсу-
ждений, — Администрация Асбестовского городского округа. 

Форма проводимых общественных обсуждений: в форме обще-
ственных слушаний.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная, с занесением в Журнал учета замечаний и предложений общест-
венности, размещенный в общественной приемной по адресу: 624286, 
Свердловская область, пгт Малышева, ул. Культуры, стр. 6, отдел ОТ, 
П и Э безопасности, ГО и ЧС.

Общественные слушания состоятся — 19.04.2021г. в 17.15 по 
адресу: Свердловская область, г. Асбест, ул. Уральская, д. 73, актовый 
зал. 

Период приёма замечаний и предложений — с 17.03.2021 г. по 
19.05.2021 г. 

С техническим заданием и проектными материалами ОВОС можно 
ознакомиться с 17.03.2021 г. по 19.04.2021 г. по адресу: Свердловская 
область, пгт Малышева, улица Культуры, строение 6, кабинет ОТ, П и Э 
безопасности, ГО и ЧС, с понедельника по четверг с 8.00 до 12.30, с 13.15 
до 17.00, пятница с 8.00 до 12.30, с 13.15 до 15.45, а также на следующих 
интернет-ресурсах: сайт АО «МРУ» (https://оао-мру.рф/), сайт Асбе-
стовского городского округа (http://asbestadm.ru/, www.arasb.ru), сайт 
Малышевского городского округа (www.адм-малышева.рф).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

АО «Транснефть-Прикамье» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений проекта Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Магистраль-
ный нефтепровод Альметьевск — Горький-2 d 820 мм, участок 253-
301, в т.ч. Участок 253-259, 259- 279, 280-351. Замена участка МН 
Альметьевск — Горький-2, Ду800 258 км на переходе через а/д, Ре-
конструкция».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение надеж-
ности эксплуатации нефтепровода.

Реконструируемый участок магистрального нефтепровода рас-
положен в Верхнеуслонском муниципальном районе Республики 
Татарстан на территории особо охраняемой природной территории 
(ООПТ) регионального значения Государственный природный зо-
ологический (охотничий) заказник «Лесной ключ» (ООПТ регио-
нального значения).

Заказчик Проекта: АО «Транснефть — Прикамье», адрес: 420081, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. П. Лумумбы, д. 20, корп 1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г.Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: март—сентябрь 2021 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 23.03.2021 по 23.04.2021 проект Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Ма-
гистральный нефтепровод Альметьевск — Горький-2 d 820 мм, уча-
сток 253-301, в т.ч. Участок 253-259, 259-279, 280-351. Замена участ-
ка МН Альметьевск — Горький-2, Ду800 258 км на переходе через 
а/д, Реконструкция» будет доступен для ознакомления обществен-
ности и заинтересованных органов на сайте АО «Транснефть — При-
камье» www.kama.transneft.ru и по адресу: г. Казань, ул. Ершова, 26а 
(ежедневно с 9.00 до 18.00).

Предложения, замечания, мнения и вопросы необходимо на-
правлять в устной и письменной форме по адресу: 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н.Ершова, 26а, а также на электронный адрес: krnu@kzn-
kaz.kaz.transneft.ru и по телефону 8(843) 249-20-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Калужской области «Управление капитального строи-
тельства» в соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом  
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372, информирует о 
проведении общественных обсуждений проектной документации 
планируемой хозяйственной деятельности, включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду, по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Уличные газопроводы 
д. Палатки Юхновского района». 

Общественные обсуждения проводятся на основании поста-
новления администрации МР «Юхновский район» от 18.02.2021 г. 
№ 75. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Местоположение намечаемой деятельности: Калужская об-

ласть, Юхновский район, д. Палатки на особо охраняемой природ-
ной территории (ООПТ) федерального значения — национальный 
парк «Угра», по его функциональной зоне хозяйственного назна-
чения. 

Цель намечаемой деятельности: строительство подземного га-
зопровода низкого давления P < 0.005 МПа. 

Основные характеристики объекта: подземный газопровод 
низкого P < 0.005 Мпа, общая протяженность трассы 1005,0 м. 

Заказчик планируемой деятельности: ГКУ Калужской области 
«Управление капитального строительства», адрес: ул. Плеханова, 
45, г. Калуга, РФ, 248001, телефон: (4842) 76-24-04. Представитель 
Заказчика: Пинчуков Роман Анатольевич, тел.: (4842) 76-24-04.

Проектировщик: ООО «Удмуртгазпроект», адрес: 426060, Уд-
муртская Республика, г.Ижевск, ул. Ипподромная, д. 96, телефон: 
8 (3412) 24-95-38. ООО «Главгеопроект», адрес: 115088, г. Москва, 
ул. Угрешская, дом 2, строение 6, этаж 3, помещ. 09, телефон: 
+7 (495) 215-52-72, Email info@glavgp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МР Юхновский район (249910, Калужская 
область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6).

Телефон для справок: (48436) 2-18-00. Техническое задание 
на проведение Оценки воздействия на окружающую среду, мате-
риалы проектной документации планируемой хозяйственной де-
ятельности, включая материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС),  доступны для ознакомления с 
29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. в Администрации МР Юхновский 
район по адресу: 249910, Калужская область, Юхновский район, 
г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00,  
тел.: (48436) 2-18-00.

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций принимаются в письменной форме с указанием контактной 
информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы) с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. и в течение 
30 дней после окончания общественных слушаний в Администра-
ции МР Юхновский район по адресу: 249910, Калужская область, 
Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 16.00, 
обед с 13.00 до 14.00, тел.: (48436) 2-18-00.

Общественные слушания состоятся 28 апреля 2021 г. в 17.00 в 
Администрации МР Юхновский район, расположенной по адресу: 
Калужская область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Калужской области «Управление капитального строитель-
ства» в соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом Госком-
экологии России от 16.05.2000 г. № 372, информирует о проведе-
нии общественных обсуждений проектной документации планиру-
емой хозяйственной деятельности, включая материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду, по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Уличные газопроводы д. Устиновка 
Юхновского района». 

Общественные обсуждения проводятся на основании постанов-
ления администрации МР «Юхновский район» от 18.02.2021 г. 
№ 75. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Местоположение намечаемой деятельности: Калужская об-

ласть, Юхновский район, д. Устиновка, на особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ) федерального значения — националь-
ный парк «Угра», по его функциональной зоне хозяйственного на-
значения. 

Цель намечаемой деятельности: строительство подземного га-
зопровода низкого давления P < 0.005 МПа. 

Основные характеристики объекта: подземный газопровод низ-
кого P < 0.005 Мпа, общая протяженность трассы 957,0 м. 

Заказчик планируемой деятельности: ГКУ Калужской области 
«Управление капитального строительства», адрес: ул. Плеханова, 
45, г. Калуга, РФ, 248001, телефон: (4842) 76-24-04. Представитель 
Заказчика: Пинчуков Роман Анатольевич, тел.: (4842) 76-24-04.

Проектировщик: ООО «Удмуртгазпроект», адрес: 426060, Уд-
муртская Республика, г.Ижевск, ул. Ипподромная, д. 96, телефон:  
8 (3412) 24-95-38. ООО «Главгеопроект», адрес: 115088, г. Москва, 
ул. Угрешская, дом 2, строение 6, этаж 3, помещ. 09, телефон: 
+7 (495) 215-52-72, Email info@glavgp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МР Юхновский район (249910, Калужская 
область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6).

Телефон для справок: (48436) 2-18-00. Техническое задание 
на проведение Оценки воздействия на окружающую среду, мате-
риалы проектной документации планируемой хозяйственной де-
ятельности, включая материалы по оценке воздействия на  
окружающую среду (ОВОС), доступны для ознакомления с 
29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. в Администрации МР Юхновский 
район по адресу: 249910, Калужская область, Юхновский район, 
г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00,  
тел.: (48436) 2-18-00.

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций принимаются в письменной форме с указанием контактной 
информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы) с 29.03.2021 г. по 27.04.2021 г. и в течение 
30 дней после окончания общественных слушаний в Администра-
ции МР Юхновский район по адресу: 249910, Калужская область, 
Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6., с 8.00 до 16.00, 
обед с 13.00 до 14.00, тел.: (48436) 2-18-00.

Общественные слушания состоятся 28 апреля 2021 г. в 17.00 в 
Администрации МР Юхновский район, расположенной по адресу: 
Калужская область, Юхновский район, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении  

Коммерческого Банка «Аскания Траст» (ООО) 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в 
связи с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Коммерческого Банка «Аскания 
Траст» (Общество с ограниченной ответственностью), 
Коммерческий Банк «Аскания Траст» (ООО) 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 286, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 926) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 15 марта 2021 г. (протокол № 18) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 26 февраля 2021 г. на основании письма Банка 
России от 11 марта 2021 г. № 14-39/2138 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 
26 февраля 2021 г. № 2217701471216).
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 СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, находящихся 

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-производственного 
типа в городском округе Тольятти Самарской области и 

не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   
по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 59,7173
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:122 1,0050
63:32:1702003:127 3,0000
63:32:1702003:128 30,0788
63:32:1702003:139 0,9309

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016

63:32:0000000:10352 49,6614
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 53,1727  
63:32:1702007:3812 0,0501  
63:32:1702003:350 4,4536  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ПАО «Надеждинский металлургический завод» уведомляет 
о проведении общественных обсуждений Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
«Шлаковый отвал. ПАО «Надеждинский металлургический за-
вод».

Намечаемая хозяйственная деятельность — реконструк-
ция объекта «Шлаковый отвал ПАО «Надеждинский металлур-
гический завод», расположенного по адресу: Свердловская об-
ласть, г. Серов, ул. Агломератчиков, 6, ул. Агломератчиков, 6 Е 
(юго-восточная часть промплощадки ПАО «Надеждинский ме-
таллургический завод»).

Проект реконструкции предусматривает:
-расширение существующего объекта размещения отходов, 

в границах земель, выделенных для развития и эксплуатации 
шлакового отвала;

-организация «Склада гипсосодержащих отходов».
Заказчик проекта: ПАО «Надеждинский металлургиче-

ский завод», 624992 Свердловская область, г. Серов, ул. Агломе-
ратчиков, 6.

Экологическое сопровождение проводит ООО «КСЭП Геоэ-
кология Консалтинг» — г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 20, 
офис Д203, тел.8(922) 186-62-94 (директор по развитию Холо-
дилин Антон Алексеевич); e-mail: 11111adx@gmail.com.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: начало — I квартал 2021г., окончание 
— II квартал 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Серовского городского округа 
Свердловской области. 

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 23.03.2021 по 21.04.2021 Техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объ-
екту «Шлаковый отвал ПАО «Надеждинский металлургический 
завод» будет доступно для ознакомления общественности и за-
интересованных органов на официальном сайте администрации 
Серовского городского округа (http://www.adm-serov.ru) и по 
адресу: Свердловская область, г. Серов, ул. Загородка, д. 12, 
1-й этаж, левое крыло (по понедельникам с 13-00 до 17-00).

Предложения, замечания, мнения и вопросы необходимо на-
правлять в устной и письменной форме по адресу: Свердловская 
область, г. Серов, ул. Загородка, д. 12 (Комитет по архитектуре 
и градостроительству администрации Серовского городского 
округа Свердловской области), или на официальный сайт адми-
нистрации Серовского городского округа, или на электронный 
адрес: i.vivdenko@serovmet.ru.

Предложения и замечания, поступившие от заинтересован-
ных сторон в ходе общественных обсуждений, будут учтены при 
разработке материалов ОВОС, которые в дальнейшем также бу-
дут доступны для обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Фристайлистка 
Таталина взяла 
историческое 
«золото» ЧМ 
в биг-эйре

ВОТ ЭТО ТРЮК

Илья Соболев

Российская фристайлистка 
Анастасия Таталина завоевала 
«золото» в дисциплине биг-йэр 
на чемпионате мира, который 
проходит в американском Ас-
пене. 

В соревнованиях по биг-эй-
ру (в переводе с английского 
буквально «большой воздух») 
лыжник разгоняется и прыга-
ет с трамплина, выполняя в 
воздухе разные трюки. Длина 
прыжка может составить до 30 
метров.  Жюри оценивает 
сложность элементов, чисто-
ту, красоту их исполнения и 
динамичность. Начиная с 
Олимпиады-2018 в Пхенчха-
не, биг-эйр входит в програм-
му Игр.

Историческая важность 
успеха 20-летней Таталиной за-
ключается в том, что это первое 
«золото» в биг-эйре для России. 
В финале Анастасия набрала 
184,50 балла.  К слову, «сере-
бро» тоже досталось нашей со-
отечественнице, Лане Прусако-
вой (165,50). Наконец тройку 
призеров замкнула китаянка Гу 
Айлин (161,50).  

Ибрагимович
получил вызов
в сборную
Швеции

ЗЛАТАН
ВЕРНУЛСЯ
Сергей Литвинов

Нападающий «Милана» Златан 
Ибрагимович попал в заявку 
сборной Швеции на матчи от-
борочного цикла чемпионата 
мира-2022 против Грузии и Ко-
сово, а также на товарищескую 
встречу с Эстонией. 

В последний раз Златан вы-
ходил на поле в футболке наци-
ональной команды на первен-
стве Европы-2016. В 116 мат-
чах за скандинавов он забил 62 
гола, что является лучшим по-
казателем в истории этой сбор-
ной.

О возможном возвращении 
Ибрагимовича заговорили еще 
в ноябре. Тогда тренер шведов 
Янне Андерссон отметил, что 
он поговорит с игроком и ре-
шит, как поступать дальше. По 
словам Андерссона, Златан сам 
изъявил желание помочь пар-
тнерам.

— Ибрагимович — лучший, 
кто был в нашей стране. Конеч-
но, здорово, что он захотел вер-
нуться. Златан способен помочь 
нам не только на поле, но и за 
его пределами. У него есть неве-
роятный опыт, которым он мо-
жет поделиться с другими ребя-
тами, — уверен Андерссон.   

Нурмагомедов 
остался  
лучшим 
бойцом UFC

ЗА БОЛЕВЫЕ 
ЗАСЛУГИ
Анна Бекетова

Действующий чемпион UFC в 
легком весе Хабиб Нурмагоме-
дов, известный своими болевы-
ми приемами, остался лидером 
мужского рейтинга лучших 
бойцов промоушена вне зави-
симости от весовой категории.

Хабиб возглавляет список 
несмотря на то, что после побе-
ды над Джастином Гэйтджи в 
октябре 2020 года объявил о за-
вершении карьеры. И, надо ска-
зать, наслаждается жизнью вне 
октагона. Сейчас Нурмагоме-
дов находится в Сан-Францис-
ко. 

— С 2012 года я мечтал по-
пасть в этот город без подготов-
ки к своему бою и без диеты, 
просто прогуляться и насла-
диться хорошей едой, — написал 
Хабиб в «Инстаграме». — Я как 
будто бы сидел в тюрьме. Как 
же хорошо не являться действу-
ющим спортсменом.

В топ-15 сводного рейтинга 
UFC также входит еще один 
россиянин — Петр Ян, который 
занимает 12-е место. Напом-
ним, что в марте Ян потерял 
чемпионский пояс в легчайшем 
весе из-за дисквалификации за 
запрещенный прием в бою с Ал-
джэмейном Стерлингом.  

ХОККЕЙ Двукратный обладатель Кубка Гагарина Алексей Бадюков о раскладах 
в сериях 1/4 финала плей-офф КХЛ

Будет рубка
Илья Соболев

В 
розыгрыше Кубка Гагарина 
стартуют четвертьфиналь-
ные серии. Сегодня первые 

матчи пройдут в парах ЦСКА — 
«Локомотив» и «Ак Барс» — «Са-
лават Юлаев», а завтра начнутся 
противостояния СКА — «Дина-
мо» (Мск) и «Авангард» — «Ме-
таллург». Оценить расстановку 
сил в каждой паре мы попросили 
двукратного обладателя Кубка 
Гагарина, а ныне комментатора 
«Матч ТВ» Алексея Бадюкова.

ЗАПАД
ЦСКА (1 место в конференции) 
— «Локомотив» Ярославль (4)

Думаю, что здесь предстоит 
очень тяжелая серия. Встреча-
ются две похожие системы, по-
тому что и Игорь Никитин в 
ЦСКА и Андрей Скабелка в «Ло-
комотиве» ставят своим коман-
дам одинаковый стиль игры. 
Тут очень важно, кто будет от-
крывать счет. Если взять регу-
лярный чемпионат, преимуще-
ство по личным встречам у 
ЦСКА — 3-1, но характерный 
факт: больше трех шайб побе-
дитель в этих матчах не забра-
сывал. Вот и в серии много го-
лов ждать не приходится. Ко-
мандам предстоит плотная, тя-
желая борьба, в которой кто 
первый забрасывает, тот и вы-

игрывает. Тем более, у команд 
сейчас сильнейшие вратари и 
по «регулярке», и по первому 
раунду плей-офф. У ЦСКА это 
Юханссон, у «Локомотива» — 
Паскуале. Небольшое преиму-
щество отдам все-таки армей-
цам. Потому что они знают, как 
играть такие матчи, против та-
ких соперников.

СКА СПб (2) — 
«Динамо» Москва (3)

Динамовцы вроде бы выиг-
рали у СКА в «регулярке» все 
четыре матча, но не думаю, что 
этому факту нужно придавать 
излишнее значение. Хотя «бело-
голубые» в паре смотрятся нем-

ного предпочтительнее. «Дина-
мо» наверняка постарается сыг-
рать осторожнее, особенно в 
первых двух матчах на выезде. А 
СКА надо будет раскрываться, 
на глазах у своих болельщиков 
идти вперед. Многое покажет 
первый матч. Если «Динамо» 
сыграет оборонительно, не до-
пустит ошибок, которые были в 
серии с «Северсталью», шансы 
пройти дальше возрастут. А в от-
крытом хоккее преимущество 
будет у СКА. Да, у «Динамо» от-
личное первое звено, неплохо 
играет второе, но у питерцев все 
четыре пятерки быстрые, ма-
невренные.

ВОСТОК
«Ак Барс» Казань (1) — 
«Салават Юлаев» Уфа (4)

Долгожданное зеленое дер-
би. В последних восьми встре-
чах этих команд побеждают 
только хозяева. Неважно, идет 
речь о плей-офф или регуляр-
ном чемпионате. Это значит, 
что фактор своего льда будет 
иметь огромное значение. А 
дома начинает «Ак Барс». Вооб-
ще у казанцев команда поров-
нее, четыре таких силовых зве-
на, которые способны играть в 
одном темпе не то что весь 
матч — всю серию. И если вдруг 
не пойдет игра в большинстве у 
лидеров «Салавата», Харти-
кайнена, Гранлунда, Кадейки-
на, «барсы» получат ощутимое 
преимущество. Вообще, ду-
маю, что рубка в этом противо-
стоянии начнется с первых ми-
нут. В двух первых матчах так 
уж точно. Многое будет зави-
сеть от того, кто выдержит этот 
накал.

«Авангард» Омск (2) — 
«Металлург» Магнитогорск (3)

Здесь интересно, что у «Аван-
гарда» и «Металлурга» много 
хоккеистов успело поиграть по 
обе стороны баррикад. За «Маг-
нитку», например, выступает 
Тэйлор Бек, которому есть что 
доказывать бывшей команде. 
Кошелев, Мартынов. У омичей 
лучший защитник по набран-
ным очкам Береглазов много лет 
провел в Магнитогорске. Голдо-
бин из «Металлурга» и Толчин-
ский из «Авангарда» когда-то иг-
рали в одном клубе, а сейчас они 
лучшие бомбардиры плей-офф. 
Ну и конечно, особняком стоит 
противостояние легенд Ильи 
Ковальчука и Сергея Мозякина. 
На мой взгляд, в этой серии 
очень многое будет зависеть от 
спецбригад. Обе команды на 
предыдущей стадии очень здо-
рово разыгрывали лишнего. А 
если брать в совокупности, то, 
мне кажется, система «Авангар-
да» больше заточена под плей-
офф, под результат. «Магнитка», 
наоборот, в серии с «Барысом» 
показала очень открытый хок-
кей. Любопытно, как «Метал-
лург» будет чувствовать себя 
против омской системы игры.  

ФУТБОЛ Сегодня определятся последние участники 
четвертьфинала Лиги чемпионов

Двое неизвестных

Артур Нанян 

В 
среду вечером станут 
известны последние 
два участника чет-
вертьфинальной ста-
дии Лиги чемпионов. 
Они определятся по 
итогам встреч «Бава-
рии» с  «Лацио» и 
«Челси» с «Атлетико».

По сути, интрига есть толь-
ко в лондонском матче. Немец-
кий клуб, разгромив на чужом 
поле римлян (4:1), фактически 
решил все вопросы по исходу 
этого противостояния. Чудеса 
в футболе порой бывают, но 
вряд ли «Лацио» сподобится на 
подвиг. Тем более что противо-
стоять итальянцам будет дей-
ствующий победитель Лиги 
чемпионов с обладателем при-
за «Игрок года ФИФА» Роберт 
Левандовски. В пользу «Бава-

рии» говорит и статистика: 
мюнхенцы 25 раз из 26 выхо-
дили в следующий раунд плей-
офф еврокубков после триум-
фа в первом поединке на вые-
зде.

— Перед домашней встречей 
мы говорили с ребятами о том, 
что должны показать свой фут-
бол. Но игроки переволнова-
лись, допускали непроститель-
ные ошибки, — отметил глав-
ный тренер римлян Симоне 
Индзаги. — По сути, «Лацио» 
привез себе три гола. Конечно, 

в такой ситуации сложно рас-
считывать на успех. 

Все гораздо запутаннее в 
паре «Челси» и «Атлетико». На 
первый взгляд, фаворит здесь 
лондонская команда, которая 
победила в формально выезд-
ном поединке (матч проходил в 
Бухаресте из-за ограничений, 
связанных с пандемией корона-
вируса) со счетом 1:0. Однако 
мадридцы просто так не соби-
раются сдаваться. Тем более у 
них есть успешный опыт игр в 
плей-офф Лиги чемпионов про-
тив одного из ведущих англий-
ских клубов.

В сезоне 2013/14 пути этих 
команд пересеклись в полуфи-
нале. В Испании соперники мя-
чей друг другу не забили, зато в 
Лондоне их было аж четыре. От-
крыли счет хозяева благодаря 
голу экс-бомбардира «Атлети-
ко» Фернандо Торреса. Мадрид-
цы ответили на это тремя точ-
ными попаданиями. Как итог — 
3:1, и футболисты Диего Симео-

не вышли в финал, в котором за-
тем в драматичной борьбе усту-
пили «Реалу».

Справедливости ради, с той 
поры в составах обеих команд 
произошли огромные измене-
ния. С того розыгрыша Лиги 
чемпионов в «Челси» остался 
Сесар Аспиликуэта, в «Атлети-
ко» — Коке. Это если говорить об 
игроках. Что касается тренеров, 
то с 2014 года у лондонцев их 
сменилось пять специалистов, а 
в испанском клубе продолжает 
работу Симеоне.

К слову, в первом матче «Ат-
летико» потерпел первое до-
машнее поражение в плей-офф 
Лиги чемпионов при Симеоне. 

—  Нам нужно сохранять спо-
койствие и быть хладнокровны-
ми. Я верю в своих ребят, — под-
черкнул Симеоне.

Что касается «Челси», то с 
приходом на пост главного тре-
нера Томаса Тухеля дела в ко-
манде наладились. «Синие» ни-
кому не уступают во всех тур-
нирах на протяжении 12 встреч. 
Тем самым Тухель повторил ре-
корд Луиса Фелипе Сколари по 
самой продолжительной бес-
проигрышной серии на старте 
работы в лондонском клубе.

Напомним, что путевку в 
четвертьфинал Лиги чемпионов 
уже забронировали следующие 
команды: «Пари Сен-Жермен», 

«Порту», «Ливерпуль» и дор-
тмундская «Боруссия». Еще два 
участника этой стадии стали из-
вестны накануне вечером по 
итогам матчей «Реал» — «Ата-
ланта» и «Манчестер Сити» — 
«Боруссия» Менхенгладбах. Ре-
зультаты этих встреч стали из-
вестны после подписания номе-
ра «РГ» в печать.  

В первой встрече с «Челси» игроки 
«Атлетико» не нанесли ни одного 
удара в створ.

Серия «Ак Барс» — «Салават Юлаев», пожалуй, самая принципиальная на этой стадии плей-офф.

А К Ц Е Н Т

Лидер испанской Примеры «Атлетико» 
постарается пройти «Челси» после 
домашнего поражения со счетом 0:1

ТЕННИС Рублев продлил 
победную серию

В Дубае 
выпало 21

Анна Козина

Россиянин Андрей Рублев уверенно вышел в третий 
круг турнира в Дубае с призовым фондом более двух 
миллионов долларов. Со счетом 6:4, 6:4 Рублев обыг-
рал финна Эмиля Руусувуори, пробившегося в основ-
ную сетку через квалификацию. В текущем сезоне это 
уже 14-я победа Андрея в 16 матчах.

Есть и более знаковая цифра — 21. Ровно столько по-
бед подряд Рублев одержал на турнирах категории ATP 
500. В результативности и стабильности он сравнялся с 
британцем Энди Марреем, который выдал такую же 
беспроигрышную серию в 2009 году. Лидером в этом 
рейтинге остается швейцарец Роджер Федерер, на счету 
которого 28 выигранных матчей подряд.

— Не нацеливался на эту серию. И, повторюсь, узнал 
о ней от журналистов, которые ведут подсчеты. Прият-
но, что так случилось, хотя и некоторым образом нео-
жиданно для меня, — приводит слова Рублева сайт ATP. — 
И, конечно, здорово разделить такое достижение с Энди 
Марреем. Ведь, если задуматься, то не так-то просто до-
биться такого результата. 

В третьем круге восьмая ракетка мира и второй сея-
ный турнира в Дубае встретится с американцем Тейло-
ром Фритцем, который выбил из борьбы грузина Нико-
лоз Басилашвили, только что взявшего титул в Дохе.

В Эмиратах также удачно стартовали еще два наших 
теннисиста. Карен Хачанов, занимающий 22-е место в 
рейтинге АТР, обыграл представляющего Австралию 
Алексея Попырина (86-я ракетка мира) со счетом 6:4, 
3:6, 7:6 (7:4). Следующим соперником Хачанова будет 
француз Жереми Шарди. Аслан Карацев (42-й номер 
рейтинга), получивший уайлд-кард от организаторов, 
одолел британца Дэниэля Эванса (28) в трех сетах со 
счетом 6:4, 4:6, 6:4. В третьем круге россиянина ждет 
противостояние с  итальянцем Лоренцо Сонего. 

Между тем на женском турнире WTA-500 в Санкт-
Петербурге Дарья Касаткина пробилась во второй 
круг, взяв верх над Кларой Таусон из Дании (6:4, 7:6 
(7:0). «Нервничала, дважды подавая на матч. Рада, что 
на тай-брейке смогла справиться с нервами и побе-
дить», — отметила Касаткина в интервью на корте. Во 
втором круге Даша встретится с белоруской Александ-
рой Саснович.  

ВОЛЕЙБОЛ  Московское 
«Динамо» и питерский 
«Зенит» сразятся  друг
с другом за важный титул  

Трофейный 
расклад 

Илья Трисвятский

Победитель регулярного чемпионата нашей мужской 
Суперлиги московское «Динамо» и питерский «Зе-
нит», руководимый наставником сборной России фин-
ским специалистом Туомасом Саммелвуо, сегодня в 
столице начнут выяснять отношения в борьбе за вто-
рой по значимости континентальный трофей — Кубок 
Европейской конфедерации волейбола.

Турнир ведет свою историю с 1981 года. Очень дол-
гое время здесь наблюдалась абсолютная гегемония 
представителей Италии, они брали приз на протяже-
нии 16 лет подряд (!) — с 1991-го по 2006-й включи-
тельно. Нарушить первенство команд с Апеннинского 
полуострова в 2007-м сумел наш «Факел» из Нового 
Уренгоя.

И дальше российские клубы стали задавать тон в 
Кубке ЕКВ. Так, в 2009-м в скандально прошедшем в 
греческих Афинах финале, когда волейбол соседство-
вал с буйством разборок местных футбольных фана-
тов, титул взяло белгородское «Белогорье». 

Затем дважды (2012, 2015) успеха добивались мо-
сковские динамовцы, в 2018-м белгородцы забрали 
главный приз турнира во второй раз. Сейчас действую-
щим обладателем Кубка ЕКВ является итальянский 
«Трентино», отпраздновавший победу весной 2019-го. 
Ну а в прошлом году ни один из шести континенталь-
ных кубков у мужчин и женщин из-за пандемии коро-
навируса COVID-19 не был разыгран.

Предстоящий 17 марта в Москве матч и ответная 
игра 25-го числа в городе на Неве дадут обильную 
пищу для размышлений Туомаса Саммелвуо в пред-
дверии стартующей во второй половине мая Лиги на-
ций, ежегодного коммерческого турнира для нацио-
нальных сборных под эгидой Международной федера-
ции волейбола (ФИВБ).

Эти соревнования пройдут в необычном формате. 
Все 16 команд-участниц соберутся в итальянском го-
роде Римини, где почти целый месяц в «ковидном пу-
зыре» сначала сыграют друг с другом в один круг, а за-
тем квартет сильнейших продолжит борьбу в полуфи-
налах. И в московском «Динамо», и в питерском «Зе-
ните» у Саммелвуо хватает кандидатов в националь-
ную дружину.   

Московские динамовцы (в темной форме) проведут первый 
матч финала Кубка ЕКВ на своей площадке. 

Тем временем

В среду тремя играми стартует программа 23-го тура российского чем-

пионата. Центральным событием станет противостояние претендентов 

на «золото» ЦСКА и «Зенита» в Москве. В случае поражения армейцы, 

отстающие от питерцев на пять очков, фактически лишатся реальных 

шансов на чемпионство. Более того, при таких раскладах еще больше 

увеличить отрыв от «красно-синих» может «Спартак». «Красно-белые», 

у которых сейчас на одно очко больше, чем у принципиального сопер-

ника (41 против 40), принимают завтра «Урал».

— Лига чемпионов: результаты 
матчей и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/6451

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 марта, среда, КХЛ
19.30 ЦСКА — «Локомотив»

КХЛ HD
19.30 «Ак Барс» — «Салават Юлаев»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 марта, среда, «Матч ТВ»
17.55. Чемпионат России. «Ротор» 

— «Ростов». Прямая трансляция.

19.55. Чемпионат России. ЦСКА — 

«Зенит». Прямая трансляция.

22.45. Лига чемпионов. Ответный 

матч 1/8 финала. «Челси» — «Атле-

тико». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
19.55. Чемпионат России. «Ахмат» 

— «Арсенал». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. Лига чемпионов. Ответный 

матч 1/8 финала. «Бавария» — «Ла-

цио». Прямая трансляция.

— Чемпионат КХЛ: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6450
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 марта, среда, «Матч! Игра», «ТВ Старт»
18.55. «Динамо» (Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Мужчины. Кубок ЕКВ. Финал. Первая игра. Прямая трансля-

ция. 
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Москва -1...+1, снег

Санкт-Петербург -1...+2, снег

Анадырь -21...-20, ясно

Архангельск -8...0, снег

Астрахань -1...+5, дождь

Благовещенск  -7...+2, ясно

Владивосток -2...+1, ясно

Волгоград -1...+2, перем. обл.

Воронеж -2...+2, дождь

Екатеринбург -5...0, перем. обл.

Иркутск -14...-3, перем. обл.

Казань -11...-3, перем. обл.

Калининград -1...+4, ясно

Краснодар +6...+16, дождь

Магнитогорск -14...-5, перем. обл.

Мурманск -15...-7, перем. обл.

Нижний Новгород -6...+1, снег

Новосибирск -13...-7, ясно

Омск -15...-6, снег

Орел -1...0, снег

Оренбург -14...-4, перем. обл.

Пермь -5...-2, снег

Ростов-на-Дону +3...+11, дождь

Севастополь +4...+9, дождь

Симферополь +4...+9, дождь

Сочи +5...+14, дождь

Тамбов -2...+1, снег

Тюмень -8...0, снег

Уфа -14...-4, перем. обл.

Хабаровск -6...-2, снег

Челябинск -9...+2, перем. обл.

Чита -16...0, ясно

Элиста -1...+5, дождь

Южно-Сахалинск -5...+3, снег

Якутск -18...-6, снег

Ярославль -1...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В городе будет пасмур-
но и сыро. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Возможен мокрый снег. 
Давление — 742 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается дождь. Дав-
ление составит 746 мм 
ртутного столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

ПАРАЛЛЕЛИ Для восстановления главного храма Франции французы не пожалели и срубили 
200-летние дубы

Дубрава Нотр-Дама

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
рама Собора Париж-
ской Богоматери, чуть 
было не погибшего в 
пожаре без малого два 
года тому назад, до сих 
пор заставляет вздра-
гивать французов. А 
апокалипсическая 
сцена обрушения объ-

ятого пламенем  96-метрового 
шпиля и сегодня стоит  у многих 
перед глазами. И это несмотря на 
тяжелые испытания, которые  
обрушил на них, как и на весь 
мир, коронавирус. Если перспек-
тивы обуздать  ковидную панде-
мию пока представляются  здесь 
весьма туманными, то с главным  
католическим храмом страны, 
символом богатейшей француз-
ской истории, и это сейчас мож-
но сказать со всей определенно-
стью, ситуация иная, оптимисти-
ческая. Как недавно оповестил 
архиепископ Парижа Мишель 
Опети, «собор окончательно ста-
билизирован и подходит время 
приступить к  реставрации».

Тут, ей-богу, нам есть чему по-
учиться у французов. Они не по-
жалели для восстановления шпи-
ля 200-летние дубы.  Причем этот 
реставрационный проект по 
сути стал общенародным, объе-
динив  всех французов независи-
мо от их религиозных  и полити-
ческих убеждений — левых, пра-
вых, «макронистов». 

Давайте  перенесемся в  де-
партамент Сарта на западе 
Франции. А если точнее, в быв-
ший королевский лес Берсе в до-
лине реки Луары, где на террито-
рии в 5400 гектаров  издревле, со 
времен Людовика XIV, произра-
стают великолепные дубы. 
Именно здесь были «собраны» 

(местные лесорубы избегают 
употреблять глагол «рубить») 
первые восемь деревьев, кото-
рым предстоит стать частью кар-
каса нотр-дамского шпиля, а 
если конкретно, то теми самыми 
балками, которые затем покро-
ют свинцовыми плитами, как 
было у Виолле-ле-Дюка. Хотя им 
по 200, а то и по 230 лет, эти дере-
вья, отобранные по целому  ряду 
признаков, а это диаметр в один 
метр, стройность корабельных 
мачт, отсутствие дефектов и су-
чьев вплоть до 20-метровой вы-
соты, здесь большой редкостью 
не считаются. Таких много. В от-
личие от особого участка в во-
семь гектаров, который занят ду-
бами реликтовыми — ровесника-
ми упомянутого сюзерена, пра-
вившего Францией в XVII веке. 
Эти являются неприкасаемым 
природным достоянием и охра-
няются специальными постанов-
лениями.

Сразу отметим, что за пару 
месяцев до старта, данного в лесу 
Берсе, по всей стране был бро-
шен клич принять участие в от-
боре древесины, необходимой 
для  храмового шпиля. Дело в 
том, что для всей его почти 
100-метровой структуры от 
основания до самой верхушки 
потребуется, конечно, гораздо 

больше деревянных, то есть ду-
бовых конструкций. По подсче-
там экспертов, на них уйдет не 
менее тысячи стволов. А для того, 
чтобы воспроизвести полностью 
погибшую в пожаре дубовую 
кровлю  готической базилики, 
потребуется еще столько же.

 На призыв общенациональ-
ного фонда France Bois Foret, ко-
торый объединяет лесопромыш-
ленников страны, отреагирова-
ли буквально все. Этот порыв 
был сравним с тем, что ранее ох-
ватил французов, щедро напол-
нивших казну спасателей Нотр-
Дама. Со всех уголков страны в 
фонд стали поступать предложе-
ния безвозмездно, то есть даром, 
передать в его распоряжение  
древесину. Откликнулись как 
принадлежащие государству ле-
сные хозяйства, так и хозяева 
частных лесных угодий, а их, от-
метим, во Франции ни много ни 
мало, а три с половиной миллио-
на.

И вот что решили в фонде сов-
местно с Национальным лесным 
бюро: в каждом департаменте, 
регионе  отобрать подходящие 
по всем параметрам деревья, а 
потребуются также и те, что «по-
моложе», но не менее 80—100 лет, 
чтобы вся лесная и деревообра-
батывающая промышленность 

была представлена в парижском  
храме. При этом, чтобы никому 
не было обидно, половину дере-
вьев  дали возможность предло-
жить «государственникам», а 
другую — «частникам».

Инспекторы фонда неделями 
колесили по Франции, отбирая 
лучших «кандидатов». Причем 
не без трудностей. Скажем, в 
Бургундии и в долине Луары они 
сразу находили что надо, а вот на 
Корсике и на юге страны при-
шлось попотеть: тамошние дубы 
из-за природных  особенностей 
величавостью не отличаются.

Общее отношение к инициа-
тиве пожалуй лучше остальных 
выразила Кристина Денёвиль, 
владелица лесного угодья Вик-
сюр-Брёй в департаменте Вер-
хняя Вьенна (она подарила двух 
многолетних «красавцев»): «Мо-
жет быть, мне будет неведомо, 
чему конкретно послужат мои 
деревья, но мое сердце будет 

знать, что они там, наверху Нотр-
Дама».

Законный вопрос: а не жалко 
ли 100- и более летних дубов? 
Кстати, хотя французы в своем 
большинстве приветствовали 
этот почин, некоторые из числа 
«зеленых» и прочих защитников 
природы выпустили петицию, 
смысл которой сводился к тому, 

что, мол, это «экоцид и вообще 
безумие» вырубать вековые де-
ревья. А профессор  географии 
Сандра Плантье пожалела  «бе-
лок и  птиц, что по весне вьют 
гнезда в дубравах, которые сами 
являются  храмами природы»

И тем не менее пожертвова-
ния в целевые фонды на восста-
новление храма шли потоком. Их 

делали и хозяева богатейших на-
циональных корпораций, такие 
как владелец люксовой группы  
LVMH Бернар Арно, и мелкие 
предприниматели, и, конечно, 
сотни тысяч простых граждан, 
которые посчитали своим патри-
отическим долгом выделить на 
правое дело свои скромные евро. 
835 миллионов — вот чем распо-
лагает госпредприятие, создан-
ное специально для реабилита-
ции  Нотр-Дама. Говорят, что  пя-
тая часть этой суммы уже израс-
ходована на трудоемкую  консо-
лидацию структуры собора, но 
оставшейся, как считают экспер-
ты, с лихвой хватит, чтобы Нотр-
Дам возродился в своем искон-
ном виде.

А именно таким его хотят ви-
деть французы, что показали  не-
однократные опросы и что  ут-
вердил летом прошлого года Эм-
манюэль Макрон, ознакомив-
шись с выводами Национальной 

комиссии по наследию и архи-
тектуре.  Таким образом, жир-
ный крест был поставлен на мо-
дернистских проектах, устроить, 
к примеру, оранжерею на крыше 
собора или вместо знаменитого 
шпиля, установить гигантское 
сооружение в виде застывшего 
золотого пламени. Первым, как и 
определено программой, пред-
стоит возродиться шпилю, тому 
самому, что в паре с Эйфелевой 
башней  являлись реперными 
точками столичного ландшафта.  
Он был возведен в середине XIX 
века по проекту архитектора 
Эжена Виолле-ле-Дюка и просто-
ял бы еще века, если бы не та  про-
клятая апрельская трагедия. К 
счастью, в архивах сохранилась 
подробнейшая документация, а 
это значит, что дело, чуть  было 
не написал «за малым», нет, ра-
бота предстоит огромнейшая, и 
начало ей было положено в эти 
дни.  

Кадры обрушения знаменитого шпиля Нотр-Дама ужаснули весь мир. К дубам-«претендентам» на участие в реставрации предъявляют строгие требования: стройность, отсутствие дефектов и сучьев до высоты в 20 метров.

А К Ц Е Н Т

Кристина Денёвиль, владелица 
лесного угодья: «Может быть, мне будет 
неведомо, чему конкретно послужат 
мои деревья, но мое сердце будет знать, 
что они там, наверху Нотр-Дама»

Лесорубы готовятся передать реставраторам Нотр-Дама 200-летние дубы. Диаметр каждого из деревьев-великанов, которые пойдут на каркас шпиля, составляет метр.
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А К Ц Е Н Т

Нам есть чему поучиться у французов. 
Они не пожалели для восстановления 
шпиля 200-летние дубы. 
Причем этот реставрационный проект 
по сути стал общенародным, 
объединив  всех французов
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